
Как кризис 

влияет 

на стиль 

нашей одежды

30 лет 

назад 

в России 

появился 

на свет 

первый 

«ребенок 

из 

пробирки»

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 9 февраля 2016. № 26(6894)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ВКЛАДЫ АСВ выступило против 
оздоровления банков за счет 
депозитов физлиц

Стрижка 
не понравилась

Юлия Воронина

АГЕНТСТВО по страхованию 
вкладов (АСВ) не поддерживает 
идею распространения меха-
низма bail-in при санации про-
блемных банков на физических 
лиц. Об этом сообщил журнали-
стам глава госкорпорации 
Юрий Исаев. 

«Наша позиция пока в том, 
что не надо физлиц в это дело 
втягивать. А сама по себе идея по 
bail-in с точки зрения участия 
юрлиц в этой процедуре очень 
здравая», — сказал Исаев. При 
этом он напомнил, что впервые в 
России механизм еще называе-
мый «стрижкой» депозитов был 
опробован в кризис 1998 года. 
«Тогда эта процедура называ-
лась мировыми соглашениями. 
Она отличалась по юридической 
составляющей от того, о чем сей-
час ведется речь, но на самом 
деле по логике, по смыслу не от-
личалась», — отметил он. 

Напомним, дискуссия о вне-

дрении механизма bail-in ведет-
ся в России последние пару лет. 
Он позволяет при санации про-
блемного банка использовать 
средства кредиторов, денежные 
требования которых превраща-
ются в акции или размещаются 
на субординированных депози-
тах.  Процедура «стрижки» депо-
зитов, например, была задейст-
вована во время финансового 
кризиса на Кипре в 2013 году, 
когда крупные вкладчики и кре-
диторы Bank of Cyprus стали его 
акционерами. Тогда тысячи дер-
жателей депозитов банка, в том 
числе россияне, получили акции 
банка в обмен на вклады. В итоге 
власти принудительно обменяли 
47,5 процента от сумм вкладов 
свыше 100 тысяч евро на акции 
банка.

Обычно bail-in касается депо-
зитов и счетов юридических 
лиц, но в российском минфине 
считают, что его можно 
опробовать и на физи-
ческих лицах.  

ПРАВО Правительство одобрило 
законопроект, придающий 
особую силу 
адвокатскому запросу

Защите 
откроют тайны

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России одо-
брило законопроект, усиливаю-
щий вес адвокатского запроса. 
Новые правила помогут защит-
никам собирать важную инфор-
мацию по делу — чтобы спасти 
невиновного. 

Теперь ни чиновники, ни кто 
бы то ни было не смогут игнори-
ровать официальные бумаги с 
вопросами адвокатам. Отвечать 
надо будет честно и в срок. Ина-
че накажут. Как поясняют эк-
сперты, проблема назрела давно. 
Формально перед лицом суда все 
равны, но на деле выясняется, 
что у стороны обвинения боль-
ше возможностей получить ка-
кую-то важную информацию. 
Защите же зачастую приходится 
биться о глухие стены. Формаль-
но закон и сегодня разрешает ад-
вокатам рассылать запросы. Но 
чиновники могут не принимать 
близко к сердцу письма с «дру-

гой» стороны. Адвокатам отка-
зывают в информации или вовсе 
игнорируют письма от них, и ни-
кому ничего не бывает. Потому 
что никаких санкций не предус-
мотрено.

Недавно до Верховного суда 
России дошло дело: адвокат из 
Калининграда требовал обязать 
местное бюро судебно-медицин-
ской экспертизы предоставить 
некоторую информацию. Еще 
летом 2014 года защитник пы-
тался получить в бюро нужные 
для дела сведения, но ему отка-
зали, сославшись на то, что «ад-
вокат не является лицом, назна-
чившим экспертизу». 

Хотя Верховный суд России 
по большому счету принял сто-
рону адвоката, судебный про-
цесс продолжается: дело отправ-
лено на новое рассмотрение. То 
есть адвокат уже более полутора 
лет бьется, чтобы полу-
чить техническую, в об-
щем, информацию.
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Экспорт Россия впервые становится главным 
поставщиком пшеницы на мировой рынок

Зерно успеха

Владимир Баршев 

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постановле-
ние правительства о внесе-

ние изменений в правила выдачи 
водительских удостоверений. 
Главная тема этого документа: 
кому нужна новая медицинская 
справка. 

Напомним, что некоторые не-
допонимания возникли при по-
лучение дубликата водительских 
удостоверений у тех, кто их поте-
рял, а также у тех, кто менял в 
связи со сменой фамилии-имени-
отчества. В Законе «О безопасно-
сти дорожного движения» про-
писано, что для тех, кто не зани-
мается коммерческими перевоз-
ками, достаточно только раз в де-
сять лет проходить медосвиде-

тельствование, которое стоит не-
малых денег. То есть один раз вы-
данная справка в следующий раз 
может потребоваться только че-
рез десять лет. За исключением 
особых случаев. Зачем застав-
лять водителей, не совершивших 
суровых правонарушений, еще 
раз проходить дорогую и хлопот-

ную процедуру получения мед-
справки? 

Например, потерял человек 
водительское удостоверение, 
или права у него украли. Зачем 
еще раз проходить медобследо-
вание, если, в том случае, когда 
его права лежали бы у него в кар-
мане, этого бы не требовалось?  

Дело в том, что такая меди-
цинская справка имеет срок дей-
ствия два года. Поэтому сотруд-
никам ГИБДД трудно воздер-
жаться от проверки срока годно-
сти вашей справки. 

Теперь справка потребуется 
только при обмене удостовере-
ния в связи с истечением его сро-
ка действия — 10 лет. 

Если вам потребовалось поме-
нять права в связи с их утратой, 
утерей, изменением фамилии, то 
справки с вас никто не потребует. 
Просто в этом случае права бу-
дут выданы ровно на тот срок, до 
которого они были выданы ра-
нее. 

Но стоит напомнить, что эти 
послабления не касают-
ся случаев пьянства за 
рулем. 

Василий Миронов

Р
оссия в этом году может 
впервые занять первое 
место по поставкам пше-
ницы на мировой рынок, 
обогнав давнего лидера - 

США. Отечественные крестьяне 
продолжают вытеснять американ-
ских поставщиков с африканского 
континента.  И опрошенные «Рос-
сийской газетой» участники рын-
ка прогнозируют экспорт пшени-
цы, близкий к рекордному, около 
23 миллионов тонн.

Помешать этим планам, гово-
рят они, может только аномаль-
ная погода. Но пока ничего экс-
тремального синоптики не пред-
сказывают. К тому же нашим аг-
рариям на руку играет высокий 
курс доллара. Чем он выше, тем 
больше рублей они получают, 
ведь международные торги про-
ходят в долларах.

Правда, в основном россий-
ские экспортеры пользуются 
этим, чтобы иметь возможность 
предложить более выгодную 

цену и продать больший объем. 
При этом в проигрыше оказыва-
ются экспортеры из США, чей 
товар стал стоить дороже для 
большинства покупателей.

Нигерия рядом
Основные конкуренты Рос-

сии на мировом рынке — Китай, 
Индия и США. Американцы 
уступят место россиянам в этом 
году, ожидают в центре «СовЭ-
кон». Такой же прогноз дает и 
минсельхоз США. А вчера он 
признал, что в этом сельскохо-
зяйственном году Россия имеет 
все шансы стать крупнейшим 
экспортером пшеницы. Предпо-
лагается, что поставки на миро-
вой рынок из США снизятся с 25 
миллионов тонн до 21 миллио-
на.

«Дошло до того, что Россия 
стала поставлять заметные объе-
мы в соседнюю с США страну — 
Мексику, — рассказывает испол-
нительный директор «СовЭкон» 
Андрей Сизов. — А американские 
компании закупают фуражное 

зерно в Аргентине. Это вообще 
нонсенс». Сейчас основными на-
правлениями поставок пшеницы 
остаются Египет и Турция, дру-
гие страны Ближнего и Среднего 
Востока и Средиземноморского 
бассейна. Однако круг покупате-
лей нашего зерна постоянно рас-
тет. Крупные поставки в послед-
нее время идут в ЮАР, Судан, Мо-
замбик, Перу, Мексику, Индоне-
зию. Активная борьба развора-

чивается за Нигерию, говорит эк-
сперт. Это самая населенная 
страна Африки, и весьма круп-
ный рынок — около 4—5 миллио-
нов тонн импорта в год. «Мы по-
лагаем, что может произойти то 
же самое, что в свое вре-
мя произошло с Егип-
том», — считает Сизов.

ДОКУМЕНТ Правительство упростило для многих водителей 
процедуру получения водительских прав 

Премьер подписал медсправку

4
Счетная палата не удовлет-
ворена недавно принятой 
пенсионной формулой

6
Минобороны разъяснило 
европейским партнерам 
цели внезапной проверки 
боевой готовности в Южном 
военном округе

6
Задержанные на Урале 
боевики готовили теракты

8
Бывшего главу 
Иностранного легиона аре-
стовали за протест против 
нашествия мигрантов

8
Пхеньяну грозят санкции 
Совета Безопасности ООН 

10
Станцию метро «Ховрино» 
планируют открыть к концу 
года

13
Лишь треть негосударст-
венных вузов дает качест-
венное образование

15
Баскетбольный ЦСКА 
выиграл у «Химок» в ключе-
вом матче Единой лиги

МОДА

МЕДИЦИНА

В этом году, как никогда, выгоден 
экспорт зерна, и наши крестьяне 
не упустят свой «золотой колос». 

Трое молодых 
ученых 
в одночасье 
стали 
миллионерами
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Австралийский доллар  54,7714
Азербайджанский манат  48,5880
Армянский драм**  15,5511
Белорусский рубль****  35,5387
Болгарский лев  43,8456
Бразильский реал  19,7020

Венгерский форинт**  27,7418
Вон Республики Корея***  63,8400
Датская крона  11,4914
Доллар США  76,8614
Евро  85,6543
Индийская рупия*  11,3357

Казахстанский тенге**  21,3152
Канадский доллар  55,5277
Киргизский сом*  10,1801
Китайский юань  11,6919
Молдавский лей*  38,2395
Новый туркменский манат  22,6229

Норвежская крона*  89,9227
Польский злотый  19,4837
Румынский лей  19,1455
СДР  107,4814
Сингапурский доллар  54,7797
Таджикский сомони*  97,9938

Турецкая лира  26,3567
Узбекский сум***  27,1307
Украинская гривна*  29,6476
Фунт стерлингов  111,7795
Чешская крона*  31,7105
Шведская крона*  91,0001

Швейцарский франк  77,4734
Южноафриканский рэнд*  48,3138
Японская иена**  65,6122

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.02.16 
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Акцент

 Зачем заставлять ни в чем 
не повинных водителей 
еще раз проходить хлопотную 
и затратную медэкспертизу
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ГосударствоГосударство 
разрешило разрешило 
продать продать 
немножко немножко 
ВТБВТБ
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Премьер 
подписал 
медсправку

Те водители, которые попались пьяными за ру-
лем или отказались от прохождения медосвиде-
тельствования, для получения прав обратно по 

истечении срока лишения, обязаны предоставить све-
жую медсправку. Любой водитель, лишенный прав, для 
их возврата обязан сдать экзамен на знание правил до-
рожного движения.

В документе есть еще несколько поправок. Они каса-
ются иностранных водителей. Раньше, при обмене своих 
иностранных прав на российские, иностранный води-
тель должен быть сдать экзамен по максимальной кате-
гории, прописанной у него в его родных правах. Теперь 
ему предоставлена возможность сдавать экзамен на лю-
бую категорию по выбору, из тех, которые ему были от-
крыты на родине. Нужна ему в России только категория 
«В» — пусть сдает на нее.

А если он сдает на категорию «CE», то сдавать отдельно 
на категорию «С» ему не потребуется. Умение управлять 
составом транспортных средств соответствующих катего-
рий покрывает умение управления машиной без прицепа.

Эти поправки вступят в силу 16 февраля этого года. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров начинает масштабное строительство школ 
по всей стране

Знания в квадратных метрах 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров присту-
пает к реализации мас-
штабной программы по 

строительству новых школ. За 
10 лет планируется создать до-
полнительно 6,5 млн мест.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание со 
своими заместителями, на кото-
ром объявил о старте програм-
мы по строительству и обновле-
нию общеобразовательных уч-
реждений по всей стране. «В ка-
ждом регионе есть старые изно-
шенные здания, которые нужда-
ются в капитальном ремонте», — 
напомнил глава кабмина. В этом 
году правительство выделяет из 
бюджета 50 миллиардов рублей, 

которые будут направлены в ре-
гионы несколькими траншами.

Работать над программой бу-
дут, отталкиваясь от опыта, по-
лученного при реализации ана-
логичных мер в дошкольном 
образовании, которые дали по-
чти 1,2 миллиона мест в детских 
садах. Уже, уточнила вице-пре-
мьер Ольга Голодец, в федераль-
ный реестр внесены 46 типовых 
проектов школ.

— Предполагается, что за 10 
лет будут созданы 6,5 миллиона 
новых мест для школьников, ко-
торые решат вопросы и второй, 
и третьей смены, — заявила за-
мпред правительства.

Глава кабинета министров 
попросил объяснить губернато-
рам значение новой програм-

мы: «Они должны понимать — 
это мы помогаем им с федераль-
ного уровня решать региональ-
ные задачи».

Дмитрий Медведев также ут-
вердил график выпуска жилищ-
ных сертификатов на текущий 
год. «Общее их количество мог-
ло бы быть больше», — заметил 
премьер, однако состояние го-

сударственных финансов пока 
это не позволяют. Поэтому пра-
вительство выделяет более 12 
миллиардов рублей под 6,5 ты-
сячи сертификатов.

— Свои жилищные условия по 
этому направлению смогут 
улучшить увольняемые военно-
служащие и сотрудники органов 
внутренних дел, чернобыльцы, 
те, кто пострадал от других ава-
рий, — подчеркнул Медведев. — 
Мы также выдаем сертификаты 
вынужденным переселенцам, 
людям, которые уезжают из 
районов Крайнего Севера, из за-
крытых административно-тер-
риториальных образований. 

Вице-премьер, полпред прези-
дента в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев 
рассказал на совещании о новых 
инвестиционных проектах, кото-
рые планируются осуществить 
на Дальнем Востоке. В частности, 
в Магаданской области планиру-
ется организовать добычу и пе-
реработку золота, куда потребу-
ется вложить 10 млрд бюджет-
ных средств, а налоговые посту-
пления за 10 лет составят 40 
млрд.  «На сегодняшний день у 

нас пять новых инвестиционных 
проектов в коротком списке, — 
сказал Трутнев. — Объем частных 
инвестиций — 280 млрд рублей, и 
мы практически готовы к тому, 
чтобы вынести еще шесть терри-
торий опережающего развития».

Премьер напомнил, что на 
Дальнем Востоке еще сохраняет-
ся огромное количество про-
блем. И отметил важность созда-
ния мощностей по переработке 
сельхозпродукции. «Потому что 
все таскать из центра России или 
там из других регионов — это 
явно невыгодно», — пояснил он. 

Вчера же глава правительства 
провел совещание по ситуации в 
банковской сфере, чтобы выра-
ботать решения, которые затем 
могли бы стать частью антикри-
зисного плана на 2016 год. 

Несмотря на все проблемы, 
банковский сектор страны про-
должает развиваться, заключил 
Медведев. Растут активы, объе-
мы выданных кредитов, правда, в 
рублях. «Очевидно, что значи-
тельный вклад в рост кредитова-
ния внесли те банки, которые по-
лучили средства на повышение 
капитализации», — заметил пре-
мьер. И не везде, где хотелось бы, 
фиксировался рост кредитова-
ния. «В сегменте малого и средне-
го бизнеса его объемы снизили-
сь», — указал премьер-министр. 
Он  также отметил роль Центро-
банка в оздоровлении банков-
ской системы  — в прошлом году 
рынок покинули более 100 ком-
мерческих банков, которые ли-
шились лицензий.
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СТРИЖКА НЕ 
ПОНРАВИЛАСЬ

Позднее Центробанк 
РФ допустил участие 
вкладчиков-физлиц в 

процедуре bail-in для спасения 
проблемных кредитных орга-
низаций при условии, что это 
будет выгодно самим вкладчи-
кам. 

Эксперты же считают, что 
работа банковской системы се-
годня должна быть направлена 
на то, чтобы повысить доверие 
вкладчиков. «Их вклады долж-
ны работать, а не использовать-
ся на восстановление проблем-
ных банков. Всегда, когда начи-
наются разговоры о таких ин-
струментах, как bail-in, это под-
рывает доверие вкладчиков, — 
отметил вице-президент Ассо-
циации региональных банков 
Олег Иванов. — Люди начинают 
вспоминать девяностые годы, 
когда вклады обесценились и 
сгорели. Банковской системе 
пришлось 25 лет восстанавли-
вать доверие, обеспечивать 
надежность и эффективность 
вкладов».

По данным ассоциации, в 
конце 2015 года объем вкладов 
физических лиц в банках Рос-
сии оценивался в 23 триллиона 
рублей. «Это немалая сумма. 
Очевидно, что люди не хотели 
бы, чтобы их средства шли на 
спасение какого-либо банка, — 
добавил Олег Иванов. — Да, об-
ычно bail-in касается только 
счетов юридических лиц, но 
сейчас часто заходят разговоры 
о привлечении счетов простых 
вкладчиков. Конечно, есть свои 
нюансы, сумма должна быть до-
статочно крупной. Но зачастую 
простые граждане не разбира-
ются в деталях, они просто на-
чинают сомневаться в надежно-
сти банковской системы».

Ранее в Министерстве фи-
нансов России также говорили, 
что если закон о «стрижке депо-
зитов» и будет принят, то не ра-
нее середины следующего года. 
В частности, замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев также 
заверил, что вклады населения 
размером менее 100 миллионов 
рублей не будут конвертиро-
ваться в капитал проблемных 
банков. 

Визит Владимир Путин предложил королю Бахрейна покататься 
на лыжах. Но пока они обсудили текущие вопросы сотрудничества

Гость с «Мечом победы» 
Кира Латухина, Сочи

В
чера лидеры России и 
Бахрейна провели пере-
говоры в Сочи и обме-
нялись подарками.

Король Бахрейна Ха-
мад бен Иса Аль Халифа приехал в 
Россию с рабочим визитом. До 
этого Владимир Путин встречал-
ся с ним в октябре 2014 года, при-
чем тоже в Сочи. Тогда после пере-
говоров они вместе посетили пер-
вый этап Гран-при России «Фор-
мулы-1», а в этот раз ближнево-
сточный гость получил приглаше-
ние покататься на лыжах. Правда, 
потом передумал, но Путин все же 
рассчитывает, что в следующий 
раз он не откажется.

«Я помню, как мы с вами здесь 
встречались полтора года назад, — 
заметил президент. — Наметили 
определенные планы развития на-
ших межгосударственных отно-
шений».

«Несмотря на достаточно не-
простую ситуацию в экономике, 
тем не менее мы продолжаем со-
здавать необходимые для расши-
рения нашего взаимодействия ме-
ханизмы сотрудничества», — про-
должил российский лидер.

«Бахрейн — наш важный пар-
тнер в Заливе да и на всем Ближ-
нем Востоке», — заверил Путин. 
«Мы очень рады видеть наших 
друзей, иметь возможность пого-
ворить и по двусторонним отно-
шениям, и о ситуации в мире, пре-
жде всего, конечно, в регионе», — 
добавил он.

«Это очень важная, хорошая 
возможность для того, чтобы по-
говорить и обменяться точками 
зрения по вопросам, касающимся 
дальнейшего укрепления двусто-
ронних отношений и общих инте-
ресов, и обсудить вопросы, свя-
занные с ситуацией на Ближнем 
Востоке и во всем мире», — побла-
годарил за приглашение бахрей-
нский монарх.

«Что касается проблем, ситуа-
ции в сфере экономики, то, может 
быть, мы видим не до конца всю 
полноту картины, и с помощью со-
трудничества все страны могут 
совместно преодолеть имеющие-
ся трудности», — полагает Хамад 
бен Иса Аль Халифа. «И поэтому 
мы готовы сотрудничать с Рос-
сией под руководством господина 
президента. И это общий настрой 
всех стран нашего региона», — за-
верил он.

«Мы с вами еще хотели на лы-
жах покататься, но я так понял, 
что вы передумали», — заметил 
Путин. «В следующий раз тогда 
покатаемся», — предложил он.

«Иншалла», — ответил король 
Бахрейна, что, как известно, в пе-
реводе с арабского означает «если 
бог даст». «Господин президент, 
мы знаем, что вы любите лыжи. 
Надеемся, что наша программа 
пребывания никак не влияет на 
вашу, не портит ваши планы», — 
заметил он.

«Конечно, нет! Наоборот, толь-
ко украшает», — заверил россий-
ский лидер.

Переговоры прошли в узком и 
расширенном составах и заняли 
около двух часов. На повестке — 
усиление сотрудничества в торго-
во-инвестиционной, энергетиче-
ской, финансовой и гуманитарной 
сферах, ситуация в регионе Ближ-
него Востока и Северной Африки, 
прежде всего в контексте борьбы с 
международным терроризмом.

Одна из основных тем перего-
воров — торгово-экономическое 
взаимодействие. В 2014 году това-
рооборот достиг 20 млн долларов. 
Но из-за неблагоприятной конъ-
юнктуры на мировых рынках по 
итогам прошлого года торговые 
показатели снизились на 30 про-
центов — до 14 млн долларов. Меж-
ду Россией и Бахрейном подписа-
но соглашение о поощрении и вза-
имной защите капиталовложений. 
В числе перспективных направле-
ний сотрудничества — энергетика, 

промышленность, транспорт и 
банковское дело.

Атмосфера была очень друже-
ственной, теплой, откровенной и 
доверительной, сообщил журнали-
стам глава МИД России Сергей 
Лавров. Развитию связей будет 
способствовать создание межпра-
вительственной комиссии. Новое 
измерение с этого года приобрело 
военно-техническое сотрудниче-
ство, есть ряд наработок, представ-
ляющих взаимный интерес. Но не 
только: Бахрейн получил пригла-
шение на армейские игры — авиа-
дартс и танковый биатлон. Лидеры 
обсудили все, вплоть до вопросов 
развития мирового футбола, и ко-
роль Бахрейна активно поддержал 
проведение ЧМ-2018 в России.

Также главы государств гово-
рили о ситуации на Ближнем Вос-
токе и Северной Африке. Общая 
позиция — нужно определить при-
оритеты для мирового сообщест-
ва, «а это — непримиримая борьба 
с терроризмом, мирное урегули-

рование конфликтных ситуаций в 
регионе и недопустимость дейст-
вий, которые ведут к развалу госу-
дарств», — подчеркнул Лавров. 
Россия и Бахрейн хотят видеть Си-
рию стабильной страной, в кото-
рой закреплены основы светского 
государства, обеспечивающей 
свою территориальную целост-
ность и гарантирующей права 
всех без исключения ее граждан.

Лидеры России и Бахрейна так-
же обменялись подарками. Прези-
дент России подарил королю Бах-
рейна породистого скакуна и по-
лучил от гостя «Меч Победы». 
Конь Хаджибек — ахалтекинской 
породы, родился в 2012 году. «Он 
был любезно предоставлен одним 
из российских конезаводчиков», — 
рассказали в пресс-службе Крем-
ля. Скакун неоднократно завоевы-
вал титул чемпиона мира по поро-
де.

Хамад бен Иса Аль Халифа по-
дарил российскому президенту 
меч, лезвие которого сделано из 
дамасской стали, по заказу коро-
ля. Рукоять и ножны изготовлены 
в Бахрейне из драгоценных метал-
лов. Оружие носит гордое назва-
ние — «Меч Победы».

Прежде чем встретиться с ко-
ролем Бахрейна, Владимир Путин 
побеседовал по телефону с казахс-
танским лидером Нурсултаном 
Назарбаевым. Президенты обсто-
ятельно обсудили экономическую 
тематику, в том числе ситуацию в 
топливно-энергетической сфере, 
а также обменялись мнениями по 
актуальным вопросам региональ-
ной политики. Затрагивался и гра-
фик двусторонних контактов.

Переговоры лидеров России 
и Бахрейна прошли в узком 
и расширенном составах 
и заняли около двух часов.

Премьер дал старт программе по строительству и обновлению школьных учреждений по всей стране.

Акцент

 За 10 лет планируется 
создать дополнительные 
6,5 млн мест в школах

Акцент

 Бахрейн — наш важный 
партнер в Заливе 
да и на всем Ближнем Востоке

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 4 февраля 2016 г. № 65 г. Москва
О внесении изменений в Правила 
проведения экзаменов на право 

управления транспортными средствами 
и выдачи водительских удостоверений

Правительство Российской Федерации постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила прове-

дения экзаменов на право управления транспортными средствами и выдачи 
водительских удостоверений, утвержденные постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 24 октября 2014 г. № 1097 «О допуске к 
управлению транспортными средствами» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2014, № 44, ст. 6063).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила 
проведения экзаменов на право управления 

транспортными средствами и выдачи 
водительских удостоверений

1. Подпункт «в» пункта 30 дополнить словами «в случаях, предусмо-
тренных подпунктами «а» и «д» пункта 29 настоящих Правил».

2. В пункте 32 слова «подпунктами «б» — «д» заменить словами «под-
пунктами «б» — «г».

3. Подпункт «в» пункта 34 признать утратившим силу.
4. В подпункте «г» пункта 35 слова «либо выданы» заменить словами «, 

либо выдано».
5. В пункте 38:
а) абзац второй дополнить словами « либо любой из имеющейся в ино-

странном национальном водительском удостоверении категории или под-
категории в соответствии с заявлением владельца иностранного нацио-
нального водительского удостоверения»;

б) абзац третий признать утратившим силу;
в) в абзаце шестом слова «категориям «А» и «В» заменить словами 

«категориям «А», «В» и «BE»;
г) в абзаце седьмом слова «категориям «А», «В» и «С» заменить слова-

ми «категориям «А», «В», «С», «BE» и «СЕ»;
д) дополнить абзацем следующего содержания:
«Категория состава транспортных средств является высшей по отноше-

нию к категории транспортного средства, являющегося тягачом в составе 
транспортных средств.».

6. В подпункте «а» пункта 1 приложения № 3 к указанным Правилам 
слова «и максимальной» заменить словами «или максимальной».
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Госучастие 
в капитале 
ВТБ снизилось

БАНК 
ВЛОЖИТСЯ 
В БЮДЖЕТ

Юлия Воронина

ДОЛЮ государства в уставном 
капитале банковской группы 
ВТБ разрешено снизить до 45 
процентов. Соответствующий 
указ подписал вчера президент 
России Владимир Путин. Изме-
нения вносятся в список страте-
гических предприятий.

Это означает, что группа ВТБ 
теперь может войти в прогноз-
ный план по приватизации. 
План уже предусматривает со-
кращение госучастия в устав-
ном капитале Сбербанка. Сей-
час государство владеет более 
чем 60 процентами активов 
банка ВТБ, который является 
вторым крупнейшим банком 
России. В целом его активы оце-
ниваются примерно в девять 
триллионов рублей. Деньги от 
приватизации поступят в гос-
бюджет. Ранее президент отме-
чал, что реализация госимуще-
ства должна быть целесообраз-
ной и экономически оправдан-
ной, поэтому при приватизации 
необходимо будет учитывать 
рыночную конъюнктуру и тен-
денции.

Эксперты считают, что для 
эффективной продажи ценных 
бумаг крупных госбанков необ-
ходимо дождаться восстановле-
ния экономики, когда банков-
ские активы подрастут в цене. 
«Речь о приватизации госбанков 
велась давно. Это может дать но-
вый стимул развития банков-
ской системы, — считает вице-
президент Ассоциации регио-
нальных банков Олег Иванов. — 
Как правило, отсутствие конку-
ренции снижает эффективность 
банковского сектора России. 
Госбанки находятся в заведомо 
более выгодном положении по 
отношению к остальным. У них 
нет стимулов бороться за клиен-
та. В некоторых регионах стра-
ны они становятся практически 
монополистами».

Важно отметить, что в про-
цессе приватизации вклады 
частных лиц останутся нетро-
нутыми. Все банки, и государст-
венные, и частные, находятся в 
одинаковых условиях, сохран-
ность средств клиентов гаран-
тируется системой страхования 
вкладов, а не госучастием в ка-
питале. 

1

МЕЖДУ ТЕМ 
Президент РФ Владимир Путин поручил кабинету министров до 31 мая 
проработать вопрос о разработке оценок текущей и прогнозной потреб-
ности в лекарственных препаратах для системы здравоохранения РФ, в 
том числе в целях импортозамещения, следует из списка поручений на 
сайте Кремля.
С целью обеспечения национальной безопасности правительству также 
поручено до 30 апреля представить предложения о номенклатуре лекар-
ственных препаратов, производство которых необходимо обеспечить на 
территории России по полному технологическому циклу.
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АТОМНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ 
НАУКИ
8 ФЕВРАЛЯ — День российской науки. В этот день в 1724 
г. была основана Императорская Академия наук. Одна из 
старейших академий в мире, единственный институт в 
России, существующий без разрывов (хотя и были смены 
названия) 300 лет. 

 О ситуации с наукой лучше судить по фактам. Напри-
мер, уже в этом, 2016 г. два советских ученых получили 
очень престижные международные награды: математик 
Элиашберг — премию Крафорда, астрофизик Сюняев — 
премию Клейна. Представитель Петербургской матема-
тической школы, гражданин США Элиашберг — профес-
сор Стэнфорда. Ученик ак. Зельдовича, ак. Сюняев — 
видимо, самый «титулованный» из российских уче-
ных — сотрудник Института космических исследова-
ний РАН. Но главная его работа — директор института 
астрофизики в Германии, в Гархинге, под Мюнхеном. 

В мире почти все 
крупные ученые се-
годня работают в не-
скольких универси-
тетах (странах) од-
новременно. Но тот 
факт, что из 4 россий-
ских нобелевских ла-
уреатов только один 
ак. Алферов работает 
в России, а трое — за 

границей (Гейм и Новоселов — в Англии, Абрикосов — в 
США), уже не кажется признаком нормального состояния 
науки. А вот среди 22 лауреатов недавно учрежденной пре-
мии по Фундаментальной физике («самая дорогая премия 
мира») — 4 выходца из России. Поляков, Линде, Китаев ра-
ботают в США, Концевич — во Франции. И какую бы из наи-
более престижных международных премий по математике 
и физике ни взять — соотношение похожее… 

 В 1990-е на ученых просто ставили небольшой экспе-
римент по «бескормице», сейчас идет другой экспери-
мент — «перестройка Академии наук». Я далек от каких-
то однозначных выводов. Многие ученые говорят, что, во 
всяком случае, худшие ожидания от реформы не оправ-
дались, многие (даже не для печати) вполне прилично от-
зываются и о работе руководителя ФАНО М. Котюкова… 
Так что об итогах данной перестройки говорить, во-пер-
вых, рано, а во-вторых, это совсем отдельная тема.

 Но в День науки можно вспомнить то Великое Прош-
лое, которым во многом (иногда правда СЛИШКОМ во 
многом!) живет и наша наука и вообще — страна.

 Самым Большим Проектом российской науки был 
Атомный (далее — АП). Он сыграл исключительную исто-
рическую роль, прочно утвердив СССР в качестве Свер-
хдержавы ХХ века. Но если политически, экономически, 
психологически в роли Сверхдержавы есть и плюсы и 
минусы (тем более опасные, что их часто стараются не 
замечать!), то вот в Большой науке этот проект имел од-
нозначно положительную роль.

 АП — тема гигантская, скажем о нескольких аспектах.
 Дальнозоркость политического руководства. В 1918 

г., в голодном Петрограде был создан Физико-техниче-
ский институт (ныне им. Иоффе). Это предложение под-
держал лично Ленин. Именно Физтех стал основой АП — 
из Физтеха вышли практически все создатели ЯО.

 В 1942 г. ГКО приняло решение «об организации ра-
бот по урану». Была создана «лаборатория № 2» АН 
СССР — ныне Курчатовский центр. 6 августа была сбро-
шена бомба на Хиросиму, а уже 20 августа был создан 
Специальный комитет под председательством Берии, ко-
торый руководил АП. Непосредственное «производство 
работ» было возложено на 1-е Главное управление СНК 
(затем СМ СССР), начальником которого стал генерал-
полковник Ванников. Потом оно стало называться Мин-
средмаш, ныне — Росатом.

 Масштаб. Мы не знаем сколько денег затрачено на АП. 
Да в условиях советской экономики эти цифры вообще 
мало что значат. Но есть другие цифры. В 1949—1956 гг. в 
рамках АП по закрытым указам 54 человека получили 
звание Героев Социалистического Труда (в том числе 
Ванников, Духов, Курчатов, Харитон, Щелкин и Зельдо-
вич — трижды Героев. В 1962 г. третью Звезду получил Са-
харов). Для сравнения — за всю ВОВ Героями Соцтруда 
стали 170 человек.

 Кадровая политика. Ванников, Харитон (главный кон-
структор бомбы, научный руководитель КБ-11, где дела-
ли бомбу — ныне Российский федеральный ядерный на-
учный центр. Харитон руководил им до 1996 г. — странно, 
что Центр не носит его имя) и многие другие ведущие фи-
зики были евреями. При этом в СССР в 1940-е была по-
литика жесткого госантисемитизма. Почти все ученые, 
работавшие в АП — 
беспартийные. Отец 
Харитона — журна-
лист, член партии ка-
детов, погиб в ГУЛА-
Ге. И. Тамм — один из 
создателей водород-
ной бомбы — немец. 
Его брат расстрелян 
как «враг народа» в 
1937-м. Сам Тамм в 
прошлом — активный меньшевик. Ландау сидел в 1937-м 
(причем, что поразительно, — «не просто так»! Он реаль-
но написал листовку с призывом сбросить Сталина). В 
своих частных разговорах — они понятно прослушива-
лись — Ландау называл Сталина «фашистом». А. Алексан-
дров (будущий директор Курчатовского института и 
президент АН СССР, а тогда — директор Института физ-
проблем, одного из головных по АП) в Гражданскую вой-
ну, еще совсем молодым воевал в Белой Армии, чудом не 
уехал из Крыма в Турцию. И т.д.

 Сталин и Берия в данном случае не смотрели на анке-
ты, лояльность. Их интересовал не «восторженный образ 
мысли», а способность иметь мысли.

 Роль АН. Среди 57 «закрытых героев» АП 22 — члены 
АН СССР, всего орденами и закрытыми Сталинскими пре-
миями были награждены свыше 80 академиков и членко-
ров (в основном избранных в АН уже потом — в 1960—70-е 
годы). Трое — академики Савин, Халатников, Трутнев — 
живы сегодня. Это был костяк АН СССР — создатели веду-
щих школ в физике, математике, химии. АП вытянули луч-
шие институты АН — Физических проблем, Химической 
физики, Прикладной математики. Наука стала НЕПО-
СРЕДСТВЕННО СТРАТЕГИЧЕСКОЙ СИЛОЙ — и АП «в от-
вет» просто вытянул вверх науку в СССР. Научная про-
фессия стала одной из самых престижных в стране.

 Понятно, сегодня для подъема науки, подъема РАН 
нужны совсем иные методы. Но в чем-то поучительна и 
история АП.

Самым Большим 
Проектом россий-
ской науки был 
Атомный

Сегодня для подъе-
ма науки, подъема 
РАН нужны совсем 
иные методы

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

КОНТРОЛЬ ЦБ лишил лицензий 
Интеркоммерц Банк 
и Альта-банк

Трудности 
переводов

Роман Маркелов

ЦБ в понедельник отозвал ли-
цензии у Интеркоммерц Банка и 
Альта-банка. Объем страховых 
выплат клиентам первой кредит-
ной организации почти наверня-
ка станет рекордным — вкладчи-
ки могут получить в совокупно-
сти почти 65 миллиардов ру-
блей. После ухода с рынка Ин-
теркоммерца и Альта-банка ко-
личество банков, имеющих пра-
во работать с физлицами, упало 
ниже 600.

Интеркоммерц Банк, зани-
мавший 67-е место в России по 
величине активов, был лишен 
лицензии из-за неисполнения 
законов, регулирующих бан-
ковскую деятельность и утраты 
капитала. По данным Центро-
банка, кредитная организация 
была вовлечена и в проведение 
сомнительных транзитных опе-
раций. Альта-банк, занимавший 
186-е место в России по величи-
не активов, был лишен лицен-
зии из-за потери ликвидности, 
не позволившей ему вовремя 
рассчитаться с кредиторами. 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) объявило о наступле-
нии страхового случая, пока не 
указав конкретную дату начала 
выплат клиентам «Интерком-
мерца» и Альта-банка. По зако-
ну они должны начаться не 
позднее чем через две недели, 
однако в этот раз потенциаль-
ная дата старта выплат выпада-
ет на выходной день, 22 февра-
ля, поэтому точный день начала 
выдачи компенсаций будет объ-
явлен позднее. Банки-агенты, в 
которые клиенты могут обра-
щаться за компенсациями, бу-

дут названы не позже 12 февра-
ля 2016 года.

Выплаты бывшим вкладчи-
кам «Интеркоммерца» предсто-
ят грандиозные. По предвари-
тельной оценке АСВ, его клиен-
там предстоит отдать около 64,8 
миллиарда рублей, что почти на 
20 миллиардов рублей превыша-
ет рекордный на данный момент 
объем выплат бывшим вкладчи-
кам лишенного лицензии 21 ян-
варя Внешпромбанка. 

По словам вице-президента 
Ассоциации региональных бан-
ков Олега Иванова, сложности по 
выплатам АСВ не грозят, денег го-
скорпорации хватит. В декабре 
2015 года совет директоров АСВ 
согласился с предложением прав-
ления агентства об обращении в 
ЦБ за увеличением лимита кре-
дитной линии на 140 миллиардов 
рублей для финансирования вы-
плат возмещений по вкладам. 
Кроме того, по оценке Олега Ива-
нова, ежеквартальные отчисле-
ния российских банков в систему 
страхования вкладов на данный 
момент уже превысили 23 мил-
лиарда рублей. Не стоит волно-
ваться и клиентам, получавшим 
зарплату на дебетовые карты ли-
шенных лицензий банков. «За-
страхованными считаются все 
текущие счета физических лиц, 
даже если они не считаются вкла-
дами в юридическом смысле», — 
напоминает Олег Иванов. Мень-
ше в этом плане повезло тем, кто 
накануне отзыва лицензии пере-
водил деньги через проблемный 
банк без открытия счета,  напри-
мер, оплачивал услуги ЖКХ. 
Если платеж так и не дошел до 
получателя, то клиент становит-
ся кредитором третьей очереди. 

Защите откроют 
тайны

Адвокат запрашивал 
исходящий номер со-
проводительного пись-

ма, с которым следователю на-
правлялись результаты экспер-
тизы. А также направлялись ли 
следователю объекты исследова-
ния, и если да, то как были упа-
кованы? Было ли получено за-
ключение нарочным или отправ-
лено почтовой связью? И т.п. 

Возможно, эта информация и 
не подлежит широкому распро-
странению. Но адвоката никак 
нельзя назвать здесь посторон-
ним или праздно любопытству-
ющим. Он защищает обвиняемо-

го по уголовному делу, в рамках 
которого проводилась эксперти-
за. Все эти нюансы, о которых за-
прашивал защитник, могут быть 
важны. 

Верховный суд России при-
знал, что адвокат был вправе 
обратиться в бюро судебной эк-
спертизы с запросом. 

«Однако оценка судом харак-
тера и содержания информации, 
в предоставлении которой зая-
вителю отказано оспариваемым 
решением, возможна лишь при 
рассмотрении дела по существу 
и преждевременна на стадии 
принятия заявления к производ-
ству суда», сказано в определе-
нии Верховного суда России. По-
этому нижестоящие инстанции 
должны будут вновь вернуться к 
вопросу.

Вот и получается, что ради од-
ной справки защитнику прихо-
дится столько времени ходить по 
инстанциям, и хождения еще не 
закончены.

По словам юристов-практи-
ков, отвечают адвокатам неча-

сто, примерно в половине слу-
чаев. Получается, все зависит 
от настроя столоначальника. 
Захочет — ответит. Не захочет — 
промолчит. Поэтому защитни-
ки поддерживают идею ввести 
санкции для чиновников, вы-
брасывающих в корзину подоб-
ные запросы. Есть надежда, что 
в перспективе все изменится, и 
адвокатские досье станут не ме-
нее объемными, чем досье сле-
дователей.

— Законопроект укрепит 
сторону защиты, в том числе 
определит требования к форме 
адвокатского запроса и реак-
ции соответствующих органов 
на него, — сказал «РГ» прези-
дент Федеральной палаты ад-
вокатов Юрий Пилипенко. — 
Для предоставления запраши-
ваемой информации предусмо-
трен срок в 30 дней, конкрети-
зирован перечень оснований, 
по которым адвокату может 
быть отказано в предоставле-
нии сведений. 

Кроме того, Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях дополняется положением об 
ответственности за отказ в пре-
доставлении данных, не имею-
щий законных оснований. 

«Подобные меры, как мы счи-
таем, вполне могут стать эффек-
тивным рабочим инструмен-
том», — говорит президент ФПА. 
Он напоминает, что проект обсу-
ждался несколько лет, так что ад-
вокатское сообщество давно 
ждет его принятия.  

Документ, как надеются пред-
ставители адвокатского сообще-
ства, создаст дополнительные 
основания для обеспечения рав-
ноправия для сторон процесса и 
следствия. 

— Вместе с тем в законопроек-
те содержатся положения, над 
которыми, на наш взгляд, стоит 
продолжить работу, — говорит 
Юрий Пилипенко. — У нас вызы-
вают определенные сомнения 
формулировки, касающиеся 
объема информации, подлежа-
щей предоставлению адвокату 
по запросу. 

В ближайшее время, как ожи-
дается, законопроект будет вне-
сен в Госдуму.

Сколько банков лишатся лицензий в 2016 году 
www.rg.ru/art/1197769

В КоАП вводится 
ответственность 
за необоснованный 
отказ в предостав-
лении информации 
адвокату

Инициатива Академики РАН рассказали 
Сергею Нарышкину, что ждут от базового закона

Код ученых
Татьяна Замахина

В 
честь Дня российской 
науки председатель 
Госдумы Сергей На-
рышкин встретился с 
профессорами Россий-

ской академии наук. Одной из 
главных тем встречи стала разра-
ботка базового для научной сфе-
ры закона. По словам спикера, он 
должен быть внесен в Госдуму во 
второй половине 2017 года. Раз-
говор получился не очень празд-
ничный — в РАН признали, что пе-
реживают «болезненную» ре-
форму.

Сергей Нарышкин заверил 
ученых, что совершенствование 
научной и образовательной по-
литики государства — один из 
приоритетов Госдумы. Ведь 
именно в этом «залог будущего 
страны, всех ее успехов в эконо-
мической, инновационной, соци-
альной и даже политической сфе-
рах». «Только вместе мы можем 
отвечать на вызовы», — сказал 
глава нижней палаты, напомнив, 
что именно с РАН связаны основ-
ные научные достижения науки в 
нашей стране.

Однако у такой важной для 
России сферы, как наука, до сих 
пор нет базового закона. Еще 
предстоит разработать концеп-
цию проекта, а затем и техзада-
ние. Во второй половине 2017 
года готовый проект должен быть 
внесен в Госдуму, поставил зада-
чу Нарышкин.

Над законопроектом трудит-
ся рабочая группа, которая со-
стоит из порядка 70 представите-
лей всех секторов науки, органов 
исполнительной власти и депута-
тов. Как рассказал глава думско-
го комитета по науке Валерий Че-
решнев, проект концепции в Гос-
думе планируется обсудить уже в 
марте—апреле этого года. А в сен-
тябре—октябре на эту тему состо-
ятся парламентские слушания с 
участием представителей науки.

Прежде всего, надо опреде-
литься, развивать науку по линии 
академических учреждений или 
по линии вузов, назвал одну из 
главных спорных тем Черешнев. 
По его словам, основные сложно-
сти связаны с развитием иннова-

ций. И здесь, возможно, дело в 
менталитете. Ведь для россиян 
главное — «полет ума», а за рубе-
жом всегда найдется тот, кто вне-
дрит изобретения на практике.

Еще одна ключевая проблема 
— кадры, сказал Черешнев. Если в 
среднем в мире на тысячу чело-
век приходится 8,5 научных ра-
ботников, то у нас — около 6. А в 
Финляндии, например, — 17. Про-
блемы связаны и с тем, что в нау-
ку не хочет вкладывать бизнес. 
80—90% средств на исследования 
дает бюджет.

Президент РАН Владимир 
Фортов уверил, что в академии 
понимают срочность изменений. 
В последнее время в стране сло-
жилась громоздкая система 
управления наукой, признал он. 
Она включает в себя 20 учрежде-
ний. А поговорку про «семь ня-
нек» помнит каждый…

«Речь идет об одной из самых 
болезненных реформ в нашей 
истории, — не сдается перед ли-
цом сложностей глава РАН. — И 
мы очень рассчитываем на по-
мощь Госдумы, чтоб пройти этот 
этап как можно более безболез-
ненно».

Во главе угла — повышение эф-
фективности академических ис-
следований, сказал он. И здесь 
РАН собирается делать ставку на 
молодежь. «Сегодня около 500 
молодых талантливых ребят во-
шли в нашу орбиту», — сказал он.

Ученые добавили в копилку 
проблем. Например, завлабора-
торией Института органической 
химии РАН Александр Терентьев 
говорил о порочности системы 
грантов: ученые в результате 
предпочитают заниматься толь-
ко тем, на чем можно заработать. 
А это не всегда то, что нужно 
стране.

Директор Института Европы 
РАН Алексей Громыко посовето-
вал, над чем надо сосредоточить 
усилия в первую очередь. «Нуж-
но вкладывать в те сферы, где 
спрос не исчезнет, — сказал он — 
Оздоровление экономики реаль-
но через пищевую и легкую про-
мышленность». В РФ изначаль-
ный отказ от ориентации на по-
требительский сектор стал гран-
диозной ошибкой, считает он.

Акцент

 Совершенствование 
научной и образовательной 
политики государства — 
один из приоритетов 
Госдумы

Сергей Нарышкин наградил президента РАН Владимира Фортова грамотой.
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Только в «РГ» У Счетной палаты возникли вопросы к тому, как определяется цена пенсионных баллов

Не так считали
Татьяна Зыкова

В 
марте Счетная палата 
планирует проверить 
эффективность исполь-
зования бюджетных де-
нег, направленных на 

нужды инвалидов в Фонд социаль-
ного страхования, рассказала 
«Российской газете» председатель 
Счетной палаты Татьяна Голико-
ва. И сообщила, что у ведомства 
возникли вопросы к тому, как идет 
расчет стоимости пенсионного 
коэффициента, от которого зави-
сит размер конкретной пенсии

Счетная палата подготовила 
оперативные доклады об испол-
нении бюджетов Пенсионного 
фонда России (ПФР), Фонда соци-
ального страхования (ФСС) и Фе-
дерального фонда обязательного 
медицинского страхования 
(ФОМС) за 2015 год (есть в рас-
поряжении «РГ»). Аудиторы от-
мечают общую проблему фон-
дов — недостатки в планировании 
собственных расходов. 

 Например, ФСС, который, по 
мнению депутатов Госдумы, се-
годня является одной из самых за-
крытых организаций, получил в 
2015 году из федерального бюдже-
та на поддержку инвалидов — обес-
печение их современными техни-
ческими средствами реабилита-
ции, включая изготовление и ре-
монт протезов, 21,6 миллиарда 
рублей. Но к концу года остаток 
неизрасходованных средств по 
этому направлению составил свы-
ше 515 миллионов рублей. 

В то же время, по предвари-
тельным данным, в ФСС поступи-
ло 3 миллиона заявок от инвали-
дов на получение реабилитацион-
ной техники. Было выполнено 2,7 
миллиона заявок, или 85%. При 
этом Счетная палата еще в сентя-
бре 2015 года обращала внима-
ние, что ФСС может не освоить 
средства по этому направлению 
полностью. Как сказала «РГ» пред-
седатель Счетной палаты Татьяна 
Голикова, контролеры планируют 
завершить в марте 2016 года про-
верку эффективности использо-
вания денег, направленных госу-
дарством в 2013—2015 годах на 
нужды инвалидов. 

 Аудиторы также обратили вни-
мание, что в 2015 году ФСС за счет 
средств федерального бюджета, 
направленных на санаторно-ку-
рортное лечение льготников, смог 
обеспечить путевками около 155 
тысяч человек. Это всего 27,4% 
обратившихся. Выявлено также 
низкое исполнение и по некото-
рым гарантированным социаль-
ным выплатам. Речь идет о расхо-
дах на выплаты людям, подвер-
гшимся воздействию радиации в 
ходе ядерных испытаний. 

По единовременным выплатам 
в связи с несчастными случаями 
на производстве и профессио-
нальными заболеваниями израс-
ходовано 2,1 миллиарда рублей, 
что составляет 89,2 процента от 
запланированного. 

К 1 января 2016 года, по опера-
тивным данным ФСС, остаток 

средств фонда составил 188 мил-
лиардов рублей, в том числе: по 
обязательному социальному 
страхованию от несчастных слу-
чаев на производстве и професси-
ональных заболеваний (109,1 
миллиардов рублей), по обяза-
тельному социальному страхова-
нию на случай временной нетру-
доспособности и в связи с мате-
ринством (74 миллиардов ру-
блей), средства федерального 
бюджета (2,9 миллиарда рублей), 
средства ФОМС (1,8 миллиарда).

 Бюджет ФСС в части обяза-
тельного социального страхова-

ния на случай временной нетрудо-
способности и в связи с материн-
ством оказался дефицитным на 70 
миллиардов рублей. Резко увели-
чились расходы на выплаты по не-
счастным случаям на производст-
ве, а также единовременных посо-
бий и оплату больничных. Насто-
раживает, что у ФСС  растут долги 
по страховым взносам. Недоимка 
фонда по страховым взносам на 
обязательное социальное страхо-
вание на случай временной нетру-
доспособности и в связи с мате-
ринством за 9 месяцев 2015 года 
выросла на 38,4 процента, на обя-

зательное социальное страхова-
ние от несчастных случаев на про-
изводстве и профессиональных 
заболеваний – 19,2 процента. 

Это связано в большей степе-
ни с ростом числа банкротств 
предприятий, отмечают аудито-
ры. Теперь о ПФР. Увеличиваются 
выплаты всех видов пенсий 
(страховой, накопительной, по 
государственному обеспече-
нию). В прошлом году они дости-
гли 6,2 триллиона рублей. Это на 
16 процента больше, чем в 2014 
году. И, по мнению аудиторов, 
связано с индексацией размеров 

пенсий, а также с ежегодным уве-
личением числа пенсионеров. 
Население страны стареет, в их 
ряды вливается все больше лю-
дей. Кроме того, из-за высокой 
инфляции увеличился размер ин-
дексации страховой пенсии. 

 Счетная палата констатирует 
традиционную для бюджета ПФР 
зависимость от трансферта из фе-
дерального бюджета. На обеспече-
ние сбалансированности Фонда в 
2015 году было направлено 814 

миллиардов рублей из федераль-
ного бюджета, тогда как планиро-
валось 689,9 миллиарда. То есть на 
124 миллиарда больше, а это до-
полнительные средства, выделен-
ные из федерального бюджета в 
конце 2015 года, которые оказа-
лись невостребованными. 

 Аудиторы обращают внимание 
на рост недоимки ПФР по страхо-
вым взносам на обязательное пен-
сионное страхование: она увели-
чилась за 2015 год на 5,6 процента 
и составила 191,6 миллиарда. 
Большую роль в росте недоимки, 
говорят в Счетной палате, сыгра-
ло увеличение числа организа-
ций — плательщиков страховых 
взносов, находящихся в процеду-
ре банкротства, и тех, кто не сдает 
вовремя отчетность. 

 Счетная палата отмечает и 
низкое исполнение по некоторым 
социальным обязательствам. К 
примеру, расходы ПФР на компен-
сации северянам по переезду в 
другую местность составили всего 
7,2 процента от плана. Причина — 
огрехи в планировании ПФР. Всего 
же фонд планировал потратить на 
эти цели 1,6 миллиарда рублей. 
Меньше стали ездить отдыхать из 
районов Крайнего Севера на Боль-
шую землю и пенсионеры. Им по-
ложено оплачивать билеты для 
проезда к месту отдыха и обратно 
один раз в два года. Эту статью 
расходов Пенсионный фонд ис-
полнил всего на 51,1 процента от 
утвержденных бюджетных ассиг-
нований. 

Счетная палата отмечает низ-
кие объемы доходов ПФР за счет 
дополнительных страховых взно-
сов на накопительную пенсию и 
взносов работодателей в пользу 
застрахованных лиц — всего 21,6 
процента от годового плана. 
Основная причина: действие про-
граммы государственного софи-
нансирования пенсионных нако-
плений было продлено до 31 дека-
бря 2014 года только в ноябре 
2014 года. «Позднее принятие 
программы государственного со-
финансирования пенсионных на-
коплений, а соответственно, нео-
пределенность ее реализации сни-
зило в 2014 году заинтересован-
ность населения в системе допол-
нительных страховых взносов», — 
подчеркивает Голикова. 

Цифры, которые приводит гла-
ва Счетной палаты, говорят сами 
за себя. К 1 января 2015 года о сво-
ем желании дополнительно вно-
сить взносы на старость офици-

ально заявили 15,9 миллиона рос-
сиян. Но из них реально участво-
вали в программе всего 78,7 тыся-
чи человек. 

Не все гладко и с недавно при-
нятой пенсионной формулой, по 
которой размер пенсии зависит от 
стоимости пенсионного коэффи-
циента. В Счетной палате указы-
вают на правовую коллизию при 
определении стоимости одного 
пенсионного коэффициента для 
определения размера страховой 
пенсии. Одним пенсионным зако-
ном его стоимость установлена 
только исходя из индекса роста 
потребительских цен в России (71 
рубль 41 копейка). В то же время 
другой закон требует определять 
его стоимость исходя из разницы 
между годовым индексом роста 

среднемесячной зарплаты и коэф-
фициентом произведенной кор-
ректировки на индекс роста по-
требительских цен. Аудиторы, от-
мечая эту проблему, делают вы-
вод, что правительство до сих пор 
не утвердило единую методику 
определения стоимости одного 
страхового пенсионного коэффи-
циента. 

Напомним, что бюджет Пенси-
онного фонда исполнялся в усло-
виях моратория на передачу стра-
ховых взносов на накопительную 
пенсию, так что ПФР не планиро-
вал передачу собранных страхо-
вых взносов НПФ. Тем не менее, 
Фонд собрал эти страховые взно-
сы более чем на 659,6 миллионов 
рублей. У девяти негосударствен-
ных пенсионных фондов ЦБ ото-
звал лицензии, перечислив в 2015 
году в бюджет ПФР в счет возме-
щения недостатка средств пенси-
онных накоплений на 42,4 милли-
арда рублей .

К 2016 году общие расходы 
Пенсионного фонда составили 7,6 
триллиона рублей, превысив его 
доходы (7,1 триллиона рублей). 
Дефицит образовался в размере 
543,6 миллиарда рублей (87,3 
процента от планируемого дефи-
цита). А Федеральный фонд обяза-
тельного медстрахования 1 янва-
ря 2016 года встретил с дефици-
том в 65 миллиардов рублей, что 
на 22 миллиарда рублей превыша-
ет показатель, утвержденный за-
коном о бюджете фонда. 

При этом источники покрытия 
дефицита бюджета — остатки де-
нежных средств фонда прошлых 
лет — тают. К 1 января 2016 года 
они составили около 42 миллиар-
дов рублей, в то время как на 1 ян-

варя 2015 года их было почти 107 
миллиардов. 

Анализируя причины дефици-
та бюджета ФОМС, аудиторы по-
казывают, что он складывается за 
счет низкого поступления страхо-
вых взносов на обязательное ме-
дицинское страхование (ОМС) ра-
ботающего населения. На это, раз-
умеется, повлияло снижение фон-
да заработной платы в сложных 
экономических условиях 2015 
года, поясняют в Счетной палате. 

В то же время, как и в случае с 
ПФР и ФСС, растет недоимка по 
взносам и пеням на ОМС работаю-
щего населения: на 1 января 2016 
года она достигла более 42 милли-
ардов рублей, увеличившись по 
сравнению с прошлым годом на 
5,8 миллиарда. Меры, принимае-
мые Пенсионным фондом по взы-
сканию задолженностей, недоста-
точны, говорят контролеры. 

Также аудиторы говорят, что в 
2015 году территориальные фон-
ды ОМС получили 1,4 триллиона 
рублей на реализацию передан-
ных полномочий в сфере ОМС. Де-
нег не получили только Калмыкия 
и Дагестан, потому что они не пе-
речисляли страховые взносы на 
ОМС неработающего населения в 
сумме более 1 миллиарда рублей, 
говорят в Счетной палате. Указан-
ная ситуация настораживает, т.к. 
может привести к ограничению 
доступности в оказании медицин-
ской помощи в этих регионах. 

Отдельное внимание в опера-
тивном докладе уделяется низко-
му исполнению расходов фонда на 
единовременные выплаты меди-
цинским работникам, благодаря 
которым государство намерева-
лось в 2015 году дополнительно 
трудоустроить в сельские насе-
ленные пункты и рабочие поселки 
6400 врачей. При запланирован-
ных на эти цели 3,2 миллиарда ру-
блей перечислено было на треть 
меньше — 1,9 миллиарда. В связи с 
этим у аудиторов возникли вопро-
сы к качеству планирования фон-
дом указанных расходов и органи-
зации соответствующей работы с 
регионами по привлечению и за-
креплению кадров. 

В оперативном докладе Счет-
ной палаты также констатирует-
ся, что территориальным фондам 
ОМС в декабре 2015 года из бюд-
жета было дополнительно перечи-
слено 9,4 миллиарда рублей на за-
купку лекарств в связи с измене-
нием курсов валют. «Учитывая, 
что доля средств на лекарствен-
ные препараты и медицинские из-
делия в тарифе на оплату меди-
цинской помощи не определена, 
есть риск, что в условиях роста 
цен эти средства в регионах могут 
быть направлены на услуги ЖКХ и 
другие косвенные расходы», — 
предупредила Голикова. Кроме 
того, позднее доведение денег в 
конце финансового года мешает 
их полному освоению. Проверка, 
пообещала глава Счетной палаты, 
будет проведена в 2016 году.

Татьяна Голикова: С пенсионной 
формулой не все гладко, и это 
необходимо исправить.

Акцент

 Счетная палата настаивает 
на скорейшем определении 
единой методики расчета 
стоимости одного страхового 
пенсионного коэффициента
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ПРОБЛЕМА Общество ожидает от Роспотребнадзора решительных действий по изъятию с рынка опасных для здоровья препаратов

Сертификат негодности
Варвара Кузнецова

С
ледственный комитет Рос-
сии в ходе расследования 
уголовного дела о фальси-

фицированных БАД обнаружил в 
средствах для потенции «Сеа-
лекс Форте» и «Аликапс» запре-
щенное к применению в БАД ве-
щество тадалафил. Об этом гово-
рится в официальном письме ру-
ководителя Главного следствен-
ного управления СКР по Москве 
Александра Дрыманова, направ-
ленного вице-спикеру Государст-
венной Думы Сергею Железняку.

В рамках оперативно-розыск-
ных мероприятий СКР провел 
широкомасштабную проверку 
аптек и дистрибьюторов. Следо-
ватели организовали «провероч-
ную закупку» образцов БАД «Се-
алекс Форте» и «Аликапс» в ап-
течных сетях, провели обыски и 
выемки на складах дистрибьюто-
ров. После выемки СКР провел 
ряд собственных судебно-хими-
ческих экспертиз, подтвердив-
ших наличие в составе «Сеалекс 
Форте» и «Аликапс» не заявлен-
ного производителем вещества 
тадалафила.

Кардиологи 
против опасных субстанций

Истории с запрещенными ве-
ществами в БАДах для потенции 
уже несколько лет. Первый раз о 
том, что в активно рекламируе-
мых средствах для мужчин со-
держатся запрещенные вещест-
ва, широко заговорили в апреле 
прошлого года, когда Союз про-
фессиональных фармацевтиче-

ских организаций вместе с НП 
«Аптечная Гильдия» и саморегу-
лируемой организацией НП ОП 
БАД опубликовали результаты 
проведенного ими исследования, 
показавшего что в составе 25 
образцов из 29, закупленных в 
аптеках — средствах «Сеалекс», 
«Аликапс», «Лаверон», «Тонгкат 
Али Планинум», «Саймы», «Фу-
жуньбао супер» — были обнару-
жены ингибиторы фосфодиэте-
разы-5: тадалафил, а еще в одном 
силденафил, не заявленные при 
госрегистрации фармацевтиче-
ские субстанции, запрещенные к 
применению в БАД. 

Эксперты заявляли, что это 
несет высокую общественную 
опасность, вплоть до жизнеугро-
жающей, поскольку тадалафил и 
силденафил являются рецептур-
ными лекарственными субстан-
циями и должны применяться 
строго под наблюдением врачей. 

«Присутствие незаявленных 
при государственной регистра-
ции ингибиторов фосфодиэсте-
разы-5 типа (иФДЭ-5) представ-
ляют серьезную угрозу жизни и 
здоровью пациентов, которым 
противопоказан прием этих пре-
паратов, — говорится в официаль-
ном заключении главного уроло-
га Минздрава РФ Дмитрия Пуш-
каря. — Эта угроза усиливается 
возможностью передозировки, 
так как пациент принимает пре-
параты неконтролируемо, а еще 
более серьезную опасность пред-
ставляет то, что иФДЭ-5 находят-
ся в составе этих препаратов вме-
сте с другими активными веще-
ствами, взаимодействие которых 

с иФДЭ-5 никто не изучал».
По данным экспертов, основ-

ная группа потенциальных по-
требителей химических суррога-
тов с тадалафилом под видом 
БАД — около 20 миллионов муж-
чин в возрасте от 30 до 55 лет. Из 
них свыше 4 миллионов употре-
бляют такие препараты, следова-
тельно, каждый пятый мужчина 
находится в зоне риска, но не 
знает об этом. 

Особое опасение вызывал тот 
факт, что в препаратах «Сеалекс» 
и «Аликапс» тадалафил был най-
ден, как писали СМИ, не внутри 
капсулы, а в ее оболочке. А так 
как подобная технология укры-
вательства запрещенного веще-
ства возможна только на высоко-
технологичном производстве, 
эксперты высказывали предпо-
ложение, что имеет место мас-
штабная фальсификация, и ры-
нок наводнен пиратской продук-
цией. Оборот химических сурро-
гатов под видом БАД в россий-
ских аптечных сетях, по предва-
рительным прогнозам Союза 
профессиональных фарморгани-
заций, может достигать 4-5 млрд 
рублей в год.

«Данный вопрос является 
очень значимым, поскольку это 
яркий пример именно промыш-
ленной фальсификации, — счита-
ет вице-спикер Государственной 
Думы Сергей Железняк. — По 
оценкам медицинских экспер-
тов, употребление химических 
суррогатов с тадалафилом под 
видом БАД способно нанести не-
поправимый ущерб жизни и здо-
ровью, так как ведет к ранней ин-

валидизации и смертности, про-
воцирует летальные исходы при 
кардиологических, аллергиче-
ских, почечных и других заболе-
ваниях. 

В ближайшей перспективе это 
самым негативным образом от-
разится на демографической си-
туации в Российской Федерации 
и, соответственно, создаст допол-
нительную нагрузку на бюджет в 
части расходов на медицинскую 
помощь и реабилитацию постра-
давших», — подчеркнул вице-спи-
кер Госдумы. 

Органы власти 
против «мужских» БАДов

После волны общественного 
резонанса, вызванного публика-
цией исследования, последовала 
официальная реакция. Правда, 
различные ветви власти делали 
это с разной интенсивностью. В 
адрес Роспотребнадзора были 
направлены письма с требова-
нием провести собственные 
проверки в аптеках и изъять 
препараты с запрещенными 
синтетическими добавками. Во-
прос производства в промыш-

ленных объемах фальсифициро-
ванных БАД, содержащих запре-
щенные синтетические вещест-
ва, был поднят на заседании Го-
сударственной комиссии по про-
тиводействию незаконному обо-
роту промышленной продукции. 
Вопрос оборота опасных для 
жизни фальсификатов был взят 
под парламентский контроль. 

Первая реакция Роспотреб-
надзора последовала через два 
месяца. В июле 2015 года под сан-
кции попал «Тонгкат Али Плати-
нум». Что интересно — первым 
решение об отзыве опасной про-
дукции принял Минздрав Бело-
руссии. И только после этого ана-
логичное решение принял рос-
сийский Роспотребнадзор. 29 
июля 2015 года Роспотребнадзор 
России выпустил приказ о пре-
кращении госрегистрации «Тон-
гкат Али Платинум» и изъятии 
его из оборота. 

Параллельно усилилось дав-
ление на весь рынок БАД — шли 
массовые проверки в аптеках, 
продукция снималась с полок за 
малейшие нарушения требова-
ний к этикетке. В общей сложно-

сти во втором полугодии 2015 
года проверки прошли на 7034 
объектах, в 83% случаев были 
выявлены разного рода наруше-
ния. Была снята с реализации 
641 партия биологически ак-
тивных добавок к пище, в том 
числе 108 партий импортной 
продукции. Общая сумма штра-
фов составила более 23 млн ру-
блей, в суды было направлено 
27 материалов дел о привлече-
нии к административной ответ-
ственности.

Аптеки, опасаясь штрафов, 
стали отказываться брать на реа-
лизацию обычные БАДы даже у 
проверенных производителей. 
На этом фоне участники рынка 
кулуарно обвиняли производи-
телей суррогатов в том, что из-за 
них подвергся прессингу весь ле-
гальный рынок, вспоминали из-
вестную цитату «кошмарить ры-
нок» и высказывали опасения, 
что начнется перекачка белого 
рынка БАД в черный. 

Опасные БАДы 
все еще в продаже

Несмотря на массовые про-
верки, «Тонгкат Али Платинум» 
стал первым и последним препа-
ратом, в котором Роспотребнад-
зор сумел обнаружить тадала-
фил. Вопреки ожиданиям, анало-
гичных решений в отношении 
других, массово представленных 
на аптечном рынке препаратов, 
подобное не случилось. «Сеалекс 
Форте» и «Аликапс», на долю ко-
торых вместе с запрещенным 
«Тонгкат Али Платинум» только 
в 2014 году, по данным DSM 

Group, пришлось 11,5% обще-
российских продаж биодобавок с 
общим оборотом 3,3 млрд ру-
блей, продолжали свободно про-
даваться в аптеках. 

Роспотребнадзор апеллиро-
вал к отсутствию методики, кото-
рая позволяет обнаружить тада-
лафил в конечной продукции. 
Никаких разъяснений относи-
тельно того, почему обнаруже-
ние тадалафила в «Тонгкат Али 
Платинум» дало основание изъ-
ять его из оборота, а для анало-
гичных санкций в отношении 
других производителей основа-
ний недостаточно, контролирую-
щим ведомством дано не было.

В свою очередь РИА «Панда» — 
производитель попавших под по-
дозрение средств «Сеалекс» и 
«Аликапс» — в публичных заявле-
ниях ставила под сомнение дан-
ные исследования и продолжала 
широко рекламировать и прода-
вать свою продукцию.

27 января в комментарии от-
раслевому изданию «Фармвест-
ник» генеральный директор РИА 
«Панда» Дмитрий Дергачев зая-
вил: «В наш адрес не поступало 
никаких уведомлений от Роспо-
требнадзора, уведомлений от де-
путатов, нет данных исследова-
ний препаратов на предмет заяв-
ляемого факта содержания тада-
лафила. И одновременно не суще-
ствует никаких официальных ут-
вержденных методик, позволяю-
щих как то подтвердить или 
опровергнуть этот факт». 

Неделю назад дискуссия по 
поводу отсутствия методики пре-
кратилась сама собой. 30 января 

Роспотребнадзор официально 
сообщил, что завершил разра-
ботку метода определения неде-
кларированных лекарственных 
препаратов (синтетических ин-
гибиторов фосфодиэстеразы-5: 
тадалафила, варденафила и сил-
денафила) в биологически актив-
ных добавках к пище. 

К сегодняшнему дню у ведом-
ства исчезло последнее формаль-
ное препятствие для того, чтобы 
кардинально решить вопрос с 
опасными БАДами для мужчин 
на российском рынке. 

А так как на отзыве фальсифи-
цированной продукции с рынка и 
изъятии свидетельства о госреги-
страции настаивает в своем об-
ращении к Роспотребнадзору 
Следственный комитет, у которо-
го после проведения собствен-
ной экспертизы нет никаких сом-
нений относительно содержания 
в «Сеалекс» и «Аликапс» запре-
щенного тадалафила, то в самое 
ближайшее время рынок ждет 
полной очистки от заполонив-
ших аптеки химических суррога-
тов и наказания виновных по 
всей строгости закона, который с 
января 2015 года предусматри-
вает за подобные деяния уже не 
административную, а уголовную 
ответственность. 

Напомним, что год назад в 
Уголовном кодексе РФ появилась 
статья 238.1 УК РФ, по которой за 
производство и распростране-
ние фальсифицированных лекар-
ственных средств и БАД уголов-
ную ответственность несут не 
только производители, но и рас-
пространители. 

Акцент

 В активно рекламируемых 
препаратах для мужчин 
содержатся запрещенные 
вещества
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Награда Трое молодых ученых в одночасье стали миллионерами

Доктора науки
Юрий Медведев 

Л
ауреатами премии 
президента России в 
области науки и ин-
новаций для моло-
дых ученых за 2015 

год стали химик Дмитрий Коп-
чук (Институт органического 
синтеза им. И.Я. Постовского 
Уральского отделения РАН), би-
олог Екатерина Прошкина (Ин-
ститут биологии Коми научного 
центра Уральского отделения 
РАН) и физик Владимир Стегай-
лов (Объединенный институт 
высоких температур РАН).  Раз-
мер каждой премии составляет 
2,5 миллиона рублей.  «РГ» 
представляет работы лауреатов. 
Сразу надо подчеркнуть, что 
все они опубликованы в пре-
стижных международных жур-
налах.  А значит, несмотря на тя-
желый диагноз, который многие 
специалисты ставят нашей нау-
ке, отмечая, прежде всего, ее 
старение, в ней работают моло-
дые ученые  мирового уровня. 

Как поймать террориста по 
запаху 

Сугубо фундаментальное ис-
следование химика Дмитрия 
Копчука имеет прямой выход на 
борьбу с терроризмом. Речь 
идет об «электронном носе», ко-
торый улавливает компоненты 
взрывчатых веществ, содержа-
щих нитраты. Это, в частности, 
наиболее опасные и трудно вы-
являемые пластиковые боепри-
пасы с гексогеном и тринитро-
толуолом. Сегодня в 
м и р е  с о з д а н о 
множество раз-
личных «элек-
тронных но-
сов». Почему 
вариант Дмит-
рия не имеет 
аналогов? Его 
прибор намно-
го компактней 

и в разы дешевле всех существу-
ющих в мире систем?  

— Мало кто знает, что в цене 
такого прибора львиная доля 
приходится вовсе не на сенсор 
взрывчатки, а на «электронную 
начинку», — объясняет автор 
разработки. — Дело в том, что 
тревожный сигнал от сенсора 
очень слабый. Его надо прео-
бразовать и усилить. Для этого 
прибор приходится «начинять» 
целым каскадом электронных 
схем. Отсюда и сложность, и 
громоздкость, и цена «носа». 

Дмитрий выбросил почти 
всю электронику. И тем не ме-
нее, прибор «унюхивает» тер-
рориста. «Изюминка» в особом 
составе сенсора и его ориги-
нальной конструкции. Поймав 
«запах» взрывчатки, прибор по-
сылает настолько мощный на-
бат тревоги, что его почти не 
надо усиливать.   

Отметим, что он оказался на-
стоящим универсалом. Помимо 
«электронного носа», он создал 
материалы, которые давно ждут 
в медицине для диагностики им-
мунитета. Суть анализа в том, 
что во взятой у пациента крови 
надо следить, как ведет себя 
конкретный белок. Чтобы его 
выделить из множества осталь-
ных, на белок навешивают спе-
циальный маячок. Это тандем 
из металла, который обладает 
яркой люминесценцией, и орга-
нического вещества, который 
может соединиться с изучае-
мым белком. В итоге ученые те-
перь могут следить, как ведет 
себя белок, а значит, ставить ди-
агноз.   

Как продлить жизнь вдвое  
Екатерине Прошкиной нет 

еще и 30 лет, а уже автор 20 ста-
тей в международных журна-
лах. Среди них особо выделя-

ется вызвавшая шквал откли-
ков публикация, как можно уве-
личить продолжительность 

жизни мухи дрозофиллы сра-
зу на 70 процентов. Что и 

понятно,  проблема 
старения сегодня в 
мире одна из самых 
волнующих обще-
ство.   

— В принципе, 
природа надели-
ла каждое жи-
вое существо 
очень совер-
шенным гене-
тическим ап-
п а р а т о м ,  — 
о б ъ я с н я е т 

она. — Ведь 
мы посто-
янно под-

вергается атакам внешней сре-
ды, скажем, из-за плохой эколо-
гии, различных стрессов и т.д. 
Эти атаки повреждают ДНК, но 
в наших клетках есть специаль-
ная система, которая устраняет 
эти сбои. Но с годами она изна-
шивается, и качество «ремонта» 
ухудшается. В итоге дефектов 
накапливается все больше, что 
понижает и качество ремонта. 
Повреждения начинают расти 
как снежный ком. 

Екатерина предложила кар-
динально решать проблему: по-
высить активность генов, кото-
рые отвечают за восстановле-
ние ДНК. Как? Ученые встроили 
дрозофиле дополнительные ко-
пии восстановительных генов, 
по сути, увеличив число «ре-
монтников». И мухи стали не 
просто долгожителями, время 
их пребывания на Земле выро-
сло почти вдвое. Причем оказа-
лось, что активировать «ремон-
тные» гены надо начинать, что 
называется с молоком матери, 
чем раньше, тем лучше. Во вся-
ком случае, именно такие мухи 
живут дольше всех. 

На сегодня нау-
ка уже выявила 
около 10 таких 
« ч уд о - ге н о в » , 
продлеваю-
щих жизнь и 
з а м е д л я ю -
щих старение. Но 
оказа лось,  они 
выполняют еще 
одну важней-

шую роль. В экспериментах уче-
ные Института биологии воз-
действовали на живые организ-
мы различными «вредностя-
ми»: радиацией, высокой и низ-
кими температурами, химиче-
ским реактивами и т.д. И был 
выявлен удивительный фено-
мен. Средние и большие дозы 
однозначно укорачивали жизнь, 
а вот малые и кратковременные 
— увеличивали. Почему? На эту 
тему высказано несколько гипо-
тез, о которых еще долго будут 
спорить ученые. Но один факт 
Екатерина Прошкина ? устано-
вила однозначно: за положи-
тельную реакцию на стрессы от-
вечают те же самые гены, что и 
за восстановление поврежден-
ных ДНК. 

— Замедлить старение можно, 
и не прибегая к генетическим 
вмешательствам, — говорит она. 
— Оказалось, что в природе есть 
вещества, которые могут акти-
вировать защитные силы орга-
низма, действуя через гены вос-
становления ДНК. Например, 
это каротиноид из водорослей 
фукоксантин или кверцетин, ве-
щество из плодов красного и 
бордового цвета.  Продлить 

жизнь животным удавалось 
и с помощью известных ле-
карств, которые сейчас ис-

пользуются для лечения 
различных болезней. На-
пример, в опытах на кры-

сах хороший результат 
показал применяемый в 
небольших количест-

вах препарат ибу-
профен. Но, конеч-

но, эти результа-
т ы  н е  в  к о е м 
случае нельзя 
автоматически 
переносить на 
человека, здесь 
требуются до-
полнительные 
и с с л е д о в а -
ния.

Как из атома попасть 
в суперкомпьютер 

Доктор физико-математиче-
ских наук Владимир Стегайлов 
работает на самом передовом 
крае современной науки. Его ис-
следования поражают вообра-
жение. Ученый строит компью-
терные модели из «жизни» ато-
мов и электронов. Что само по 
себе кажется невероятным, ведь 
в одном кубическом миллиметре 
металла соседствуют и взаимо-
действуют сотни миллиардов 
атомов. Их надо каким-то обра-
зом загнать в уравнения, а потом 
обсчитать на компьютере. Кто-
то скажет, что нечто подобное 
давно научились делать астроно-
мы, когда изучают движение не-
бесных тел. А строение атома по-
хоже на строение Солнечной си-
стемы… 

— Действительно, зная законы 
механики, ученые сумели рас-
считать траектории тысяч небе-
сных тел, планет, спутников, 
астероидов, — говорит Владимир. 
— Но у нас многие миллиарды 
«клиентов». Причем в отличие 
от небесных тел, атомы не под-
чиняются законам гравитации, 
здесь в игру вступает квантовая 
механика. Поэтому расчеты дви-
жения гигантского числа атомов 
усложняются многократно.  

Казалось бы, куда может при-
вести эта заумная наука? Какой 
прок от этих фантастически 
сложных расчетов и компью-
терных моделей? Стегайлов и 
его коллеги нашли выход из ми-
кромира атомов и электронов — 
в наш макромир. В создание ма-
териалов, которые могут 
работать в экстремаль-
ных условиях. Напри-
мер, в ядерных реакто-
рах. 

— Мы провели кванто-
вые расчеты поведения 
атомов  урана, а в итоге 
удалось построить модель, 
как накапливаются дефек-
т ы  в  м а т е р и а л а х 
ядерного реак-
тора, — гово-
р и т  у ч е -
ный. — Та-

ким образом,  сугубо квантовые 
задачи вышли на уровень инже-
нерных расчетов. 

Владимир с коллегами решил 
еще одну фундаментальную за-
дачу, над которой давно бьются 
ученые многих стран. Она связа-
на с самым тугоплавким с мире 
материалом, графитом. В веду-
щих лабораториях мира ставят 
самые изощренные эксперимен-
ты, чтобы ответить на один во-
прос: какова  температура плав-
ления графита. Но результаты 
получаются разные. Одна из 
главных причин такого разнобоя 
— непонятна сама специфика 
этого материала, на которой 
можно было бы строить экспе-
римент. 

Владимир построил компью-
терную модель плавления, осно-
ванную на принципах квантовой 
механики. И выяснилось неожи-
данное: графит плавится в тыся-
чу раз медленнее, чем любые ме-
таллы. Это  уже наводка для бу-
дущих экспериментов, которые 
должны, наконец, поставить точ-
ку в многолетнем споре, назвать 
окончательную температуру 
плавления графита. 

Но постановка проблем и со-
ставление уравнений, которые 
описывают поведение миллиар-
дов атомов — это сугубо физиче-
ские задачи. Однако необходим 
следующий шаг: как решить эти 
сложнейшие и бесконечные 
уравнения. Это под силу только 
суперкомпьютерам. Но если ре-
шать в «лоб», то потребуются 
месяцы непрерывной эксплуа-

тации машинных мозгов. 
Подобная роскошь се-

годня непозволи-
тельна .  Поэтому 
Владимир Стегай-
лов придумывает 
хитроумные алго-

ритмы, чтобы мно-
гократно сокращать 
объемы и время сче-
та. То есть современ-

ный физик дол-
ж е н  б ы т ь  и 

материало-
в е д о м ,  и 

матема-
тиком.  

Акцент

 Размер каждой премии, 
которые объявляются в День 
российской науки, составляет 
2,5 миллиона рублей

Владимир Стегайлов создает материалы для работы в «экстриме». Екатерина Прошкина разрабатывает проблему старения.Дмитрий Копчук создал прибор, который улавливает «запах» взрывчатки.
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Деловой завтрак

Александр Александрович Жаров
Руководитель Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 11 ФЕВРАЛЯ С 9.00 ДО 10.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

ОБРАЗОВАНИЕ В «Российской газете» наградили победителей заключительного этапа ежегодной 
Всероссийской олимпиады для школьников 

iPad в талантливых руках
Татьяна Зыкова 

В
чера в пресс-центре «Рос-
сийской газеты» награжда-
ли победителей и призеров 

заключительного этапа ежегод-
ной Всероссийской олимпиады 
для школьников «Миссия выпол-
нима. Твое призвание — финан-
сист!» 

 Этот интеллектуальный тур-
нир для самых талантливых и 
упорных школьников страны де-
вятый год совместно проводят 
Финансовый университет при 
правительстве РФ, «Российская 
газета» и Банк Москвы в пар-
тнерстве с ВТБ. Цель — предоста-
вить шанс для льготной учебы 
лучшим из лучших юных росси-
ян , тем, кому интересно и каче-
ственное образование, и насы-
щенная студенческая жизнь, и 
блестящие карьерные перспек-
тивы финансистов, банкиров, ау-
диторов, бухгалтеров, управлен-
цев, ИТ-специалистов высшего 
класса. 

В этом году олимпиада была 
особенной. Как рассказали « РГ» 
в жюри, конкурсантам в очной 
борьбе была предоставлена воз-
можность проверить свои знания 
сразу по четырем предметам — 
экономике, математике, инфор-
матике и обществознанию. Эти 
дисциплины тесно связаны меж-
ду собой и необходимы для об-
учения финансистов и экономи-
стов высшей пробы. Ребята име-
ли право выбрать один или не-
сколько предметов. Многие пред-
почли решать задания по двум и 
трем предметам. 

Почти половина участников — 
представители более 30 регио-
нов, включая Крым и Дальний 
Восток. А всего к очному этапу 
было допущено более 600 чело-
век. «Только за последние два 
года четырехкратное увеличе-

ние!» — говорит ответственный 
секретарь Центральной прием-
ной комиссии  Финуниверситета 
Денис Палилов. Из 400 участни-
ков очного этапа  28 человек ста-
ли победителями.  Из них 24 
одиннадцатиклассника получи-

ли право льготного поступления 
в Финансовый университет.  

Конкурсный отбор на очном 
этапе в этом году проводился не 
только в Москве, но и на регио-
нальных площадках, в 20 филиа-
лах Финансового университета. 
Почти 150 предпочли региональ-
ные площадки, остальные прие-
хали в Москву, получив возмож-
ность познакомиться с одним из 
лучших вузов страны. 

По решению Ученого совета 
Финансового университета, по-
бедителям и призерам олимпиа-
ды, ученикам 11-го класса предо-

ставляются льготы в виде скидок 
на обучение на профильных фа-
культетах. Льгота — это 50-про-
центная или 100-процентная 
скидка на обучение, так что 
участникам олимпиады необхо-
димо сдавать ЕГЭ не хуже чем на 
75 баллов по профильному пред-
мету. Зато все участники заочно-
го этапа получили сертификаты, 
которые добавят 5 баллов к их 
сумме ЕГЭ при поступлении в вуз 
в этом году. Победители и призе-
ры 8—10-х классов — а таких ре-
бят становится все больше в 
«Миссии» — смогут участвовать в 
очном этапе олимпиады следую-
щего, юбилейного года, без про-
хождения отборочного этапа. 

А самых выдающихся в « РГ» 
еще и награждают ценными при-
зами. Осенью прошлого года всем 
участникам олимпиады было 
предложено на выбор написать 
короткие эссе на приз «Главного 
редактора «Российской газеты». 
Сегодня наша жизнь меняется 
очень быстро, поэтому при разбо-
ре работ нас особенно привлека-
ли примеры научного предвиде-
ния ситуации. Победителем кон-
курса стал одиннадцатиклассник 
Владимир Быстров из Москвы. Он 
предложил проект аграрной ре-
формы по конкурсной теме «Идеи 
прибыльного бизнеса в экономи-
ческий кризис». «Что привлекло 
нас в его работе? Во-первых, хоро-
шая проработка деталей. Во-вто-
рых, государственный подход, от-
четливое понимание того факта, 
что в нашем сельском хозяйстве 
«невидимая рука рынка» работа-
ет эффективно, лишь если ее за ло-

коть поддерживает государство», 
— пояснил заместитель главного 
редактора «Российской газеты» 
по экономике Алексей Савин. 
Приз « РГ» — iPad-mini в талантли-
вых руках. «РГ» поздравляет буду-
щего реформатора.

 « Владимир, почему выбрал 
именно эту тему для эссе?», - 
спрашиваем одиннадцатиклас-
сника. 

Он говорит, что в 9 классе ув-
лекся  идеями  знаменитого  ми-
нистра начала 20 века Петра Сто-
лыпина и попытался применить 
их к сегодняшнему дню. В России 
необходимо создать агробиржу, 
чтобы вовлечь в сельхозпроиз-
водство миллионы граждан. « 
Суть в том, чтобы  земли сельхоз-
назначения, находящиеся в госу-
дарственной собственности, пре-
доставить семьям на безвозмезд-
ной основе и  использовать ис-
ключительно для выращивания 
сельскохозяйственной продук-
ции для последующей продажи 
на бирже. Участки должны предо-
ставляться по месту проживания. 
Государство устраивает тендеры 
между частными транспортны-
ми компаниями в каждом регио-
не, победители доставляют  про-
дукцию на агробиржи», - говорит 
Владимир. По его словам, все рас-
четы готовы и могут быть предо-
ставлены  заинтересованным ор-
ганизациям». Окупаемость про-
екта агробиржи - 2-3 года. Инве-
стиции - не более 700 миллионов 
рублей. 

Акцент

 Почти половина участников — 
представители более 
30 регионов, включая Крым 
и Дальний Восток

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

28 победителей Олимпиады: какое 
счастье для родителей, какое буду-
щее для страны.

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

Ф
О

Т
О

 И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Новое в образовании 2016: к чему готовиться 
школьникам и абитуриентам вузов»
11 февраля (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция заме-

стителя министра образования и науки РФ Александра Климова и 

руководителя  Федеральной службы по надзору в сфере образования 

и науки Сергея Кравцова, посвященная вопросам внедрения в 2016 

году новых эффективных механизмов обновления содержания 

школьного и высшего образования.  

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8-916-820-56-39

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

С МЕСТА СОБЫТИЯ 
Фестиваль в Кельне 
вышел с политическим 
подтекстом 

Меркель 
разбили очки 

Константин Волков, Кельн

В КЕЛЬНЕ прошел торжественный парад «Розового по-
недельника». Это — пик Кельнского карнавала, ежегодно 
проводящегося в этом немецком городе в последнюю не-
делю, перед началом Великого поста у католиков.

Торжественная процессия издавна служит кельнцам 
способом выразить свое мнение по отношению к дейст-
виям властей, причем не только местных, но и федераль-
ных. Делается это с помощью плакатов на больших по-
возках, которые трактора или лошади тащат по 6,5-кило-
метровому маршруту через центр города, а стоящие в по-
возках люди разбрасывают в толпу сладости и цветы. В 
этом году после новогодних домогательств над женщина-
ми около железнодорожного вокзала Кельна участники 
процессии подготовили несколько повозок с критикой 
политики властей Германии. Так, на одной из повозок 
была установлена гигантская фигура из папье-маше, изо-
бражающая опечаленную Ангелу Меркель, а перед ней — 
разбитые розовые очки. На другой — в зубах у канцлера 
ФРГ был зажат орех с надписью «беженцы», который она 
пытается разгрызть. А перед ней красовалась целая ваза 
таких орехов, с надписью на вазе — «Мы справимся», как 
напоминание об об-
ещаниях властей.

Появление подоб-
ных карикатур пока-
зывает, насколько 
сложной оказалась 
для немцев проблема 
беженцев. Изначаль-
но дисциплиниро-
ванное население 
Германии, привык-
шее доверять вла-
стям, расценивало 
их приток лишь как знак доброй воли и сострадания. Те-
перь, после того как «бегущих от войны» в Европе оказа-
лось больше миллиона, и особенно после их бесчинств в 
новогоднюю ночь в Кельне и в других крупных городах 
Германии, отношение к ним и политике Меркель в вопро-
сах миграции уже не столь однозначно: ФРГ действитель-
но нуждается в рабочей силе. Как заметил один немецкий 
политолог, просивший, впрочем, не называть его имени, 
«нам нужны те, кто будет выполнять подсобные работы, 
ухаживать за стариками. Однако нам не нужны лишние 
проблемы. Все больше немцев склоняются к мнению, что 
беженцы хотят слишком много».

Впрочем, кельнцы озабочены не только политикой на 
федеральном уровне. Не меньше их волнует и происходя-
щее в самом Кельне. Поэтому на одной из карнавальных 
повозок установили карикатурный макет пьяного Кель-
нского собора, обвешанного писсуарами. Речь идет о 
больной для жителей древнего города проблеме: подвы-
пившие люди постоянно справляют нужду на стены одно-
го из самых известных в мире готических соборов, входя-
щего в список наследия ЮНЕСКО. На время карнавала 
стены собора даже обнесли металлическими оградами, 
потому что пьяных в эту пору огромное количество. Кста-
ти, на время карнавала в Кельне закрыли для посещения 
все соборы, открывая их только на время мессы «во избе-
жание неприятных инцидентов с пьяными».А во время са-
мого карнавала, продолжавшегося более пяти часов, 10 
096 участников акции раскидали зрителям, выстроив-
шимся вдоль всего маршрута, — 140 тонн конфет, 700 ты-
сяч шоколадок, 220 тысяч коробок шоколадных конфет, 
300 тысяч букетиков тюльпанов, тысячи мягких игрушек. 
В марше участвовали 117 музыкальных ансамблей, как 
из Кельна, так и из других земель Германии. 

Все больше немцев 
склоняются 
к мнению, что 
беженцы хотят 
слишком много

Немецкие полицейские приобщились к карнавалу 
с помощью плюшевых игрушек. 
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CЛЕДСТВИЕ В Москве 
при пожаре в сауне 
погибли три человека

Баня 
по-черному

Наталья Козлова

НА САМОМ деле несчастье случилось не в настоящей 
сауне, а в оборудованном под сауну помещении. Оно рас-
полагалось в подвале гаражного бокса на улице Подоль-
ских Курсантов. Все началось с пожара, возникшего ве-
чером в воскресенье. На месте происшествия обнаруже-
ны тела троих мужчин. По предварительным данным, 
причиной смерти стало отравление угарным газом. 

Сейчас этим делом занимается Главное следственное 
управление СКР РФ по Москве. И там уже началась про-
верка по факту гибели трех человек.

Из подробностей 
трагедии корреспон-
денту «РГ» в СК рас-
сказали только то, 
что тела погибших 
были обнаружены 
сотрудниками МЧС 
после разбора зава-
лов на месте пожара. 
По итогам проверки 
СК примет решение 
о возбуждении дела.

Сауны, оборудо-
ванные во всевоз-
можных подсобных 

помещениях, очень часто становятся причиной гибели 
людей. Ведь на самом деле, для того, чтобы любая баня 
нормально функционировала, необходимо соблюсти 
массу технических и инженерных требований. А это дол-
го, а главное — дорого. Вот и надеются собственники та-
ких мест отдыха, а вдруг пронесет?

Уже в январе этого года в сауне в центре Москвы воз-
ник пожар. Правда, в ней никто не погиб, в отличие от Са-
марской области, где за три недели до этого в сауне обна-
ружили тела двух мужчин. Следствие не закончено. 

А в Саратове недавно передано в суд дело о гибели че-
ловека в городской сауне. По версии следствия, в один из 
дней конца зимы прошлого года 29-летний мужчина и 
его знакомые отдыхали в сауне, арендованной у некого 
общества с ограниченной ответственностью. Теперь из-
вестно, что именно руководители этой фирмы и оказа-
лись обвиняемыми. Мужчина поскользнулся в помеще-
нии парной и ударился телом и головой о металлический 
корпус электрокаменки. Его ударило током, и он скон-
чался на месте. Знакомые попытались оттащить его от 
источника напряжения, но сами получили травмы. 

Как показала судебная техническая экспертиза, в по-
мещении сауны были нарушены требования техниче-
ской безопасности, обеспечение которой входит в обя-
занности руководства юридического лица. Обвиняемые 
ждали суда под домашним арестом. Кстати, еще до выне-
сения решения судом было принято решение о ликвида-
ции этого юридического лица.

АРМИЯ В Минобороны 
России максимально 
открыто рассказали 
о внезапной проверке 
на юге страны

К бою готовы 
и рассекречены

Иван Петров, Тимофей Борисов

СЕГОДНЯ в российском минобороны подробно разъя-
снили цели и задачи внезапной проверки, которая была 
объявлена для войск на юге страны. Это не обычный фор-
мат для наших военных, но они на него пошли, чтобы 
снять все возможные вопросы и опасения у западных 
партнеров и у представителей соседних с Россией стран. 

Как сообщил журналистам замминистра обороны РФ 
Анатолий Антонов, оборонное ведомство проинформи-
ровало представите-
лей военно-диплома-
тического корпуса о 
целях и задачах про-
водимой внезапной 
проверки боеготов-
ности. 

— Подчеркну, что 
все проводимые 
нами в рамках про-
верки мероприятия 
не подпадают под па-
раметры, требую-
щие обязательного 
уведомления евро-
пейских партнеров в 
соответствии с Вен-
ским документом 2011 года о мерах укрепления доверия 
и безопасности. — сообщил Антонов. — Но в духе доброй 
воли по каналам ОБСЕ было направлено уведомление ев-
ропейским партнерам о базовых параметрах внезапной 
проверки. В зоне применения Венского документа 2011 
года в мероприятиях примет участие до 8,5 тысячи чело-
век личного состава, до 900 единиц военной техники, 
около 50 боевых кораблей, а также до 200 самолетов и 
вертолетов, — раскрыл данные о задействованных в про-
верках силах замминистра. 

С учетом того, что к маневрам также привлекаются 
силы и средства Центрального военного округа, военные 
поставили в известность о них также представителей Ки-
тайской Народной Республики и Республики Корея. 

Сама проверка началась вчера. В 5 часов утра войска 
Южного военного округа, отдельные соединения воз-
душно-десантных войск и военно-транспортной авиации 
были приведены в боевую готовность «полная». Морская 
пехота Черноморского флота и Каспийской флотилии со-
вершили марши в пункты базирования кораблей.

8,5 тысячи военных 
до 900 единиц тех-
ники и около 
50 боевых кораблей 
задействует армия 
в рамках внезапной 
проверки

Сауны, оборудован-
ные в подсобных 
помещениях, 
очень часто стано-
вятся причиной 
гибели людей

Спецоперация Задержанные на Урале боевики готовили теракты

Целились в метро
Ирина Ошуркова, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

С
емь членов бандгруп-
пы, состоящих в за-
прещенной в России 
террористической 
организации «Ислам-

ское государство», обезвредили в 
Екатеринбурге сотрудники ФСБ. 
Возбуждено уголовное дело по 
статьям «Террористический 
акт», «Незаконный оборот ору-
жия» и «Незаконное хранение 
взрывчатых веществ».

Неделю назад в СМИ появи-
лась информация, что в Россию из 
Сирии под видом туристов едут 
трое террористов. Поскольку в 
Москве повысили меры безопа-
сности, спецслужбы предположи-
ли, что преступники могут устро-
ить теракты в Санкт-Петербурге и 
Екатеринбурге. Однако, по дан-
ным Управления ФСБ России по 
Свердловской области, задержан-
ные террористы оказались не из 
числа тех, которых ожидали по 
пришедшим ранее ориентиров-
кам...

Как сообщает ФСБ, семеро чле-
нов группировки — граждане Рос-
сии и стран Центрально-Азиатско-
го региона. Они готовили теракты 
на территории Москвы, Петербур-
га и в Свердловской области. 

— Руководил группой член тер-
рористической группировки, 
прибывший с территории Турции. 
В результате обысков по адресам 
проживания задержанных обна-
ружена лаборатория по изготов-
лению самодельных взрывных 
устройств, взрывчатые вещества, 
электродетонаторы, оружие, гра-
наты, компоненты СВУ, литерату-
ра экстремистской направленно-
сти, — говорится в сообщении Цен-
тра общественных связей ФСБ 
России.

АВТОМОБИЛИ Вешать инвалидные знаки на свою машину становится опасным 
даже тем, кто на них имеет право

Под запретным знаком
Владимир Баршев

С 
6 февраля вступили в силу 
новые поправки в правила 
дорожного движения. Они 

касаются инвалидов, тех, кто их 
перевозит, а также тех, кто поль-
зуется положенными им льгота-
ми на незаконных основаниях. 

Правила дополнены положе-
нием о том, что действие некото-
рых запрещающих дорожных 
знаков не распространяется на 
транспортные средства, управ-
ляемые инвалидами I и II групп 
либо перевозящие таких инвали-
дов или детей-инвалидов, только 
в случае наличия на этих тран-
спортных средствах опознава-
тельного знака «Инвалид».

Казалось бы, ничего нового. 
Но при этом водители транспор-
тных средств, на которых уста-
новлен опознавательный знак 
«Инвалид», теперь должны иметь 
при себе соответствующие доку-
менты, подтверждающие факт 
установления инвалидности.

Инвалиды имеют у нас не-
сколько поблажек: могут парко-
ваться на специально отведенных 
для них местах бесплатно, но 
только на этих местах. Если не на-
шли такого свободного места, то 
должны платить наравне со все-
ми по установленным тарифам.

Им можно парковаться под 
знаками «Стоянка запрещена», а 
также въезжать под знак «Движе-
ние запрещено».

Однако этими «льготами» 
пользуются все кому не лень. При 

этом фактического инструмента 
для выявления нарушителей у 
инспектора не было. Ну подошел 
инспектор к водителю, вышед-
шему из автомобиля с таким зна-
ком, спросил документы, а води-
тель в ответ спросил, на каком 
основании. Не было до сих пор в 
действовавшем перечне обяза-
тельных документов такого по-
нятия, как документ, удостове-
ряющий инвалидность. Теперь 
появился.

То  е с т ь  т е м ,  к т о 
управляет машинами со 
знаком «инвалид», те-
перь необходимо возить 
с собой и предъявлять 
инспектору доку-
мент, подтверждаю-
щий инвалидность.

Однако возник 
вопрос с теми, кто 
перевозит инвали-
д о в .  О н и  и м е ю т 
льготу только в тот 
момент, когда перево-
зят инвалида. А когда 
его нет — доказать эту льготу ни-

чем не могут. Особо ретивые со-
трудники тормозят такие авто-
мобили даже на дороге и спраши-
вают, на каком основании у них 
знак инвалида закреплен? Но 
этот знак на обычной 

дороге не дает вообще никаких 
преимуществ, поэтому его нали-
чие не может расценивать как на-
рушение правил.

То есть, по сути, выявить нару-
шителя с незаконно установлен-
ным знаком «Инвалид» можно 
только на стоянке для инвалидов, 
которую тот занимает, а также 
при движении по дороге, по кото-
рой движение вообще запрещено.

Надо понимать, что какие 
именно документы нужны води-
телю, в правилах дорожного 
движения не прописа-

но. А их несколько вариантов. 
Кстати, требовать документы с 
пассажира в данной ситуации во-
обще не очень законно.

При этом документ, который 
выдает департамент транспорта 
правительства Москвы, подтвер-
ждающий льготу на парковку со 
знаком «Инвалид», — такой же 
документ. Он выдается на бланке 
и с печатью. 

Акцент

 У инвалидов есть льготы: 
парковаться бесплатно 
на спецместах и въезжать под 
знак «Движение запрещено»

Членов бандгруппы, состоящих в запрещенной международной террористической организации, обезвредили в Екатеринбурге сотрудники ФСБ.

Задержанные боевики готовились к преступлениям основательно: на подпольных квартирах они хранили целый арсенал оружия и боеприпасов.
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В ходе обысков спецслужбы обнаружили лабораторию по изготовлению самодельных взрывных устройств.
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Тем, кто управляет машинами 
со знаком «инвалид», теперь необ-
ходимо возить с собой документ, 
подтверждающий инвалидность.
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В Петербурге 
заслуженная 
артистка 
Александра 
Завьялова 
погибла от рук 
сына

ЗА ДВА ДНЯ 
ДО ЮБИЛЕЯ

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГЕ звезда фильма 
«Тени исчезают в полдень» за-
служенная артистка России 
Александра Завьялова погибла 
за два дня до своего 80-летия. По 
подозрению в убийстве женщи-
ны задержан ее сын. Трагедия 
произошла на прошлой неделе, 
но имя погибшей стало известно 
только сейчас. 

Слухи о кончине Александры 
Семеновны появились на выход-
ных. Актер Станислав Садальский 
написал в своем блоге: «За два дня 
до юбилея не стало Александры 
Завьяловой. Найдена мертвой в 
своей квартире, что это? Ушла ак-
триса невероятной красоты и тра-
гического таланта, с фатально не-
справедливой творческой судь-
бой — и СМИ молчат? Новостей 
никаких, информации — ноль».

Только потом выяснилось, что 
тайна гибели артистки кроется в 
сухих строчках оперативной 
сводки полицейского главка: «3 
февраля около часа ночи в своей 
квартире дома 6 по Гаврской ули-
це 40-летний неработающий гра-
жданин во время внезапно воз-
никшей ссоры ножом убил свою 
79-летнюю мать. Подозреваемый 
задержан сотрудниками УМВД 
России по Выборгскому району 
на месте происшествия, по сооб-
щению граждан».

В понедельник Главное следст-
венное управление СКР по Петер-
бургу наконец подтвердило: по-
гибшая — действительно Завьяло-
ва. Ее сыну Петру предъявлено об-
винение по статье «Убийство». По 
данным следствия, во время пере-
палки мужчина был пьян. Соседи 
рассказывают, что они с матерью 
жили в бедности и часто ссори-
лись. Услышав шум, жители дома 
вызвали полицию, но опоздали — к 
тому моменту, когда на место при-
были правоохранители, женщина 
скончалась.

Уроженка Тамбовской области 
Александра Семеновна Завьялова 
окончила Ленинградский теа-
тральный институт и поначалу иг-
рала в Брестском драмтеатре. По-
сле экранного дебюта в фильме 
«Люди на мосту» посвятила себя 
кинокарьере. Снималась в карти-
нах «Алешкина любовь», «Ждите 
писем», «Будни и праздники». Од-
ним из самых известных фильмов 
с ее участием стал сериал «Тени 
исчезают в полдень», однако после 
выхода ленты Завьялову переста-
ли снимать, что привело к длитель-
ной депрессии: актрису дважды 
помещали в психиатрическую ле-
чебницу и даже разлучали с деть-
ми. Последнюю свою роль Завья-
лова сыграла в 1992 году (картина 
«Белые одежды»), а звания заслу-
женной артистки России ее удос-
тоили лишь два года спустя.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Костроме при пожаре погиб на-
родный артист России Эмиляно 
Очагавия. По данным МЧС, по-
жар в доме, где жил известный 
актер, произошел около 21 часа 7 
февраля. Ликвидировать огонь 
удалось через 30 минут, но квар-
тира оказалась почти полно-
стью уничтожена огнем. Когда 
пожарные проникли в квартиру, 
она была сильно задымлена, ар-
тист находился без сознания. 
Спасатели вынесли его из дома и 
доставили в больницу, однако че-
рез полтора часа он скончался. 

Подготовила Анна Скудаева, 
Кострома 

Соседи рассказыва-
ют, что они с мате-
рью жили в бедно-
сти и часто ссори-
лись

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Фрунзенский районный суд Сара-
това арестовал гражданина, об-
виняемого в попытке завербовать 
в незаконное вооруженное форми-
рование жителя региона. По вер-
сии следствия, с марта по ок-
тябрь 2015 года он подвергал «пси-
хологическому воздействию» сара-
товца, чтобы привлечь его к уча-
стию в незаконном вооруженном 
формировании «Имарат Кавказ 
Вилайят Дагестан». 

Подготовил Андрей Куликов, 
Саратов
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РЕШЕНИЕ

Механика 
лифта, 
в котором 
погибла 
женщина, 
оставили 
в СИЗО

ОПАСНЫЙ 
СПУСК

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд рассмотрел 
жалобу на содержание под стра-
жей Алексея Белоусова — элек-
тромеханика лифтов в ЖК «Алые 
паруса», где погибла женщина. 
И оставил арестанта в следствен-
ном изоляторе, хотя адвокат об-
виняемого настаивал на том, что 
«никакой опасности подзащит-
ный не представляет, на работе 
характеризуется положительно, 
явился по первому вызову след-
ствия и дает показания». Защита 
Белоусова также утверждает, что 
в материалах следствия нет ин-
формации о том, какие именно 
работы не отвечали безопасно-
сти. Но прокурор посчитала 
апелляционную жалобу бездока-
зательной. Суд отказался изме-
нить обвиняемому меру пресе-
чения на не связанную с лишени-
ем свободы, полагая, что любая 
другая не обеспечит беспрепят-
ственного расследования дела. 
По постановлению Мосгорсуда, 
решение Хорошевского суда сто-
лицы оставлено без изменения, а 
жалоба защиты без удовлетворе-
ния. Поэтому Белоусов останет-
ся под стражей до 14 марта. Он 
обвиняется по части 2 статьи 238 
УК РФ — в оказании работ, не от-
вечающих требованиям безопа-
сности. По этой статье виновно-
му грозит до шести лет лишения 
свободы. По информации следст-
вия, Белоусов незадолго до тра-
гедии выполнял работы по тех-
ническому обслуживанию лифта 
и лифтового оборудования. В 
рамках уголовного дела в управ-
ляющей и эксплуатирующих 
компаниях, отвечающих за эк-
сплуатацию лифта, были прове-
дены обыски и изъяты докумен-
ты для технической экспертизы. 
Сейчас следствие изучает техни-
ческую документацию и техни-
ческие регламенты с целью про-
верки руководства компании-
подрядчика на причастность к 
совершенному преступлению.

СЛЕДСТВИЕ Экс-хирургу 
белгородской больницы 
предъявлено 
окончательное обвинение

Добавили 
статью

Анна Скрипка, «Российская газета», Белгород

БЫВШЕМУ хирургу второй белгородской больницы 
Илье Зелендинову предъявлено окончательное обвине-
ние, сообщили в СУ СК РФ по региону. Помимо «причи-
нения тяжкого вреда здоровью, повлекшего по неосто-
рожности смерть потерпевшего», теперь ему вменяется 
и «причинение побоев из хулиганских побуждений». 

— Зелендинов, осознавая, что находившийся в прием-
ном покое пациент никакого сопротивления ему не ока-
зывает, нанес ему с большой силой удар правой рукой в 
область левой боковой поверхности лица и один удар ле-
вой рукой в область туловища. В результате 55-летний 
мужчина упал на бетонный пол, покрытый линолеумом, 
ударившись при этом затылочной частью головы о его 
поверхность, — отметили в Следственном управлении.

Там же напомнили, что судебно-медицинская экспер-
тиза установила причину смерти погибшего: «Острая 
сердечная недостаточность с прекращением сердечной 
деятельности, явившейся проявлением рефлекторной 
остановки сердца вследствие нанесенного в шею удара».
Специалисты восстановили последние минуты жизни 
пациента, отметив, что после удара в сонную артерию у 
Вахтина остановилось сердце. Он упал и ударился о пол, 
это спровоцировало перелом позвонка и отек мозга. Все 
эти травмы и стали причиной смерти.

Мог ли врач специально ударить так пациента и что 
стало причиной неконтролируемого гнева, непонятно. К 
слову, обвиняемому также провели экспертизу — психо-
лого-психиатрическую: никаких заболеваний и рас-
стройств у него не выявили. Сам же хирург утверждает, 
что не хотел убивать пациента, но о конкретной причине 
такого поведения не говорит. 

Трагедия в городской больнице №2 в Белгороде, на-
помним, произошла 29 декабря 2015 года.

СЛЕДСТВИЕ Сразу несколько 
диких преступлений 
против малышей 
совершили их матери

Страшнее 
кукушек

Наталья Козлова

КОНЕЦ минувшей недели и начало нынешней принесли 
сообщения о страшных преступлениях матерей против 
своих младенцев. Следствие разбирается в причинах 
трагедий. Так в прошедший выходной новорожденный 
ребенок был найден в отстойнике мусоропровода на юге 
Москвы, ребенок госпитализирован. А в Хакасии пьяная 
мать просто бросила младенца в печь.

 — Мать ребенка, брошенного в столице в мусоропро-
вод,  задержана, с ней проводятся следственные дейст-
вия, направленные на установление всех обстоятельств 
произошедшего. В ближайшее время ей будет предъяв-
лено обвинение и избрана мера пресечения, — заявили 
корреспонденту «РГ» в  СКР.

По данным следствия, утром 7 февраля дворник при 
уборке мусоропровода в одном из жилых домов на улице 
Борисовские Пруды наткнулся на новорожденного мла-
денца. Он был в полиэтиленовом пакете. Срочно вызвали 
скорую. Ребенок жив, но о его состоянии медики не рас-
сказывают. А следо-
ватели пока ничего 
не говорят про мать. 
Известно только, что 
возбуждено дело о 
покушении на убий-
ство матерью ново-
рожденного ребенка 
(ст. 106 УК РФ).

И вчера же стало 
известно, что следо-
ватели Хакасии воз-
будили дело по той 
же статье, что и в 
Москве. Но в Хака-
сии преступление оказалось страшнее — новорожденный 
младенец был сожжен заживо в печке, куда его бросила 
собственная мать. Известно, что женщина растит еще 
двух детей. А в момент преступления была пьяна и недо-
вольна тем, что ребенок плакал. Эта, с позволения ска-
зать, мать уже задержана. 

Расследование началось 7 февраля, когда в местное 
подразделение Следственного комитета поступило сооб-
щение о том, что в квартире дома по улице Мира аала 
(стойбища) Сартыков Алтайского района обнаружено 
тело двухмесячного ребенка с признаками насильствен-
ной смерти. Малыш скончался от многочисленных тер-
мических ожогов. По предварительной версии следова-
телей, преступление выглядело так. Ночью с субботы на 
воскресенье  24-летняя мать маленького мальчика у себя 
дома распивала спиртное  с девятью односельчанами. 
Никого не смущало, что в это время в доме находились и 
трое  детей хозяйки. Старшим исполнилось соответст-
венно три и четыре года. 

 — Под утро сын заплакал, подозреваемая, взяв его на 
руки, выронила, после чего засунула в непрогоревшую 
печь. Смерть ребенка наступила на месте происшествия, 
— заявили в Следственном комитете. 

В СКР еще заявили, что в ходе следствия  будет прове-
рена деятельность органов субъектов профилактики. Так 
что за гибель младенца могут еще ответить и чиновники.

Преступления против совсем маленьких перестали 
быть редкостью, и об этом красноречиво говорят крими-
нальные сводки. Так, только на прошлой неделе — 4 фев-
раля — мать оставила новорожденного ребенка на свалке 
в Новой Москве. Там днем около мусорных контейнеров, 
которые стоят у домов по улице Красная Пахра, прохо-
жие заметили тело новорожденной девочки. Приехав-
шие врачи и криминалисты сразу заметили, что внешних 
признаков насильственной смерти нет. Мать ребенка на-
шли быстро. Она 1982 года рождения. Пока с ее слов вы-
ходит, что  она выбросила ребенка, поскольку после ро-
дов он не подавал признаков жизни.

 — По данному факту следственными органами ГСУ 
СК РФ по Москве проводится доследственная провер-
ка. Назначена судебно-медицинская экспертиза. По ре-
зультатам проверки будет принято процессуальное ре-
шение, — сказали корреспонденту «РГ» в СКР. Если ока-
жется, что ребенок родился живым, мать будет отве-
чать по закону. 

Прямая речь Первому ребенку «из пробирки» исполнилось 30 лет

ЭКО невидаль

Ирина Краснопольская

У
шло то время, когда 
только природа коман-
довала беременностью 
и родами. Ушло пото-
му, что природа не 

всегда благосклонна к зарожде-
нию новой жизни. Приходится ей 
помогать. Как? В начале 70-х годов 
прошлого века английские меди-
ки разработали технологию заро-
ждения новой жизни в пробирке. 
И в 1978 году в Англии появился 
первый в мире ребенок, зачатый с 
помощью новых технологий. А в 
1986 году и в СССР родилась де-
вочка — Лена Донцова. Ныне зача-
тие и появление на  свет ребенка 
«из пробирки» ситуация  доста-
точно рутинная. И все же, рожде-
ние человека — всегда чудо. Вот об 
этом чуде обозреватель «РГ» бесе-
дует с директором Научного цен-
тра акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии имени Кулакова ака-
демиком Геннадием Сухих. 

Геннадий Тихонович! Как-то 
даже не верится, что прошло 30 
лет с того дня, когда в центре, ко-
торым вы сейчас руководите и 
который в то время возглавлял 
Владимир Иванович Кулаков, 
впервые в стране провели опло-
дотворение «в пробирке». А че-
рез положенные 9 месяцев в ва-
шем же центре Владимир Ивано-
вич и Евгений Алексеевич Чер-
нуха провели кесарево сечение:  
появилась на свет Лена Донцова. 
В 2007 году Лена Донцова, в 

свою очередь, и опять  же в ва-
шем центре, стала мамой. Ей ре-
продуктивные технологии не по-
надобились: забеременела само-
стоятельно, как миллионы жен-
щин до и после нее, а рожать при-
ехала к вам. На свет появился 
первый внук ЭКО. Значит, мож-
но говорить о том, что ребенок, 
зачатый «в пробирке», ничем не 
отличается от других детей.
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Не отличается. Это 
наше общее мнение: ученых, вра-
чей и женщин, которые обрели ра-
дость материнства не совсем тра-
диционным путем. Скажем, рань-
ше к ЭКО прибегали в тех случа-
ях, когда у женщин была наруше-
на проходимость маточных труб 
или они были оперативно удале-
ны. Теперь показания к ЭКО  за-
метно расширены. Эти техноло-
гии применяются в случаях и 
женского, и мужского бесплодия. 

И ныне эта технология применя-
ется не только в вашем центре, 
но и в других медицинских учре-
ждениях нашей  страны. 

ГЕННАДИЙ СУХИХ: Сейчас в России  
148 клиник, оказывающих по-
мощь пациентам в сфере вспомо-
гательных репродуктивных тех-
нологий. Каждый год в стране 
проводится 69 000 попыток экс-
тракорпорального оплодотворе-
ния. В мире на первом месте 
США — там 175 000 циклов ЭКО в 
год, на втором месте Франция —  
ежегодно 79 000 попыток. Особо 
отмечу, что Россия занимает пя-
тое место в мире по эффективно-
сти наступления беременности в 
результате ЭКО.

Что мешает выйти в лидеры?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Сложный вопрос. 
На него нет однозначного ответа. 
Дело, наверное, не только в очень 
дорогостоящих технологиях, а в 
том, что не всегда им соответст-
вует подготовка кадров. Наш 
центр  пытается эту проблему ре-
шать, опираясь на международ-
ные стандарты качества оказания 
высокотехнологичной помощи. 

ЭКО теперь никого не удивляет. 
И все-таки, кому оно показано? 
По каким параметрам супруже-
скую пару направляют на ЭКО?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: ЭКО показано жен-
щинам, страдающим бесплоди-
ем, которое может быть связано с 
нарушением проходимости или 
отсутствием маточных труб, эн-
докринной и другой патологией, 
а также супружеским парам с  
мужским фактором  бесплодия. 

Немало случаев, когда женщины 
годами пытаются забеременеть, 
и лишь когда им за 40—45 лет, а 
результатов нет, они ищут спасе-
ние в ЭКО. Время упущено? Или 
время не имеет значения?

ГЕННАДИЙ СУХИХ: Очень часто дейст-
вительно упущено. Потому что в 
этом возрасте, кроме названных 
нарушений, происходит сниже-
ние овариального резерва, а зна-
чит, получить собственную яйце-
клетку крайне сложно. Бессиль-
ны ли в таких случаях вспомога-
тельные репродуктивные техно-
логии? Нет, не все потеряно — в 
подобных ситуациях можно ис-
пользовать донорскую яйцеклет-
ку. Однако всему свое время. 
Надо же не только родить здоро-
вого ребенка, надо еще успеть его 
воспитать, дать ему все необхо-
димое для достойной жизни.

30-летие — дата немалая. И около 
30 тысяч детей, рожденных «из 
пробирки» только в вашем цен-
тре, — наглядное доказательство 
успехов современной науки, 
практической медицины. Одна-
ко по сей день время от времени 
озвучивается информация о 
том, что ребенок, рожденный 
«из пробирки», страдает теми 
или иными заболеваниями, от-
стает в развитии от своих свер-
стников. Иногда звучат слова о 
том, что это серьезное вмеша-
тельство в природу, а природа 
вмешательств не прощает и так 
далее.
Г Е Н Н А Д И Й  С У Х И Х : Не соглашусь с 
этим! Открою секреты, которые 
уже и не секреты вовсе. Прежде 
чем прибегнуть к ЭКО, прово-
дится тщательное  обследование 
женщины и ее супруга. И лишь 
убедившись, что нет никаких 
противопоказаний, можно при-
ступать к программе, которую, 
кстати, подбирают индивидуаль-
но для каждой пары. Чтобы 
исключить все вероятные гене-

тические отклонения, создана 
новая технология предимпланта-
ционного генетического скри-
нинга эмбриона для  выявления 
возможной  патологии.

Сколько детей можно родить од-
ной женщине с помощью ЭКО?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Матерью-героиней 
с помощью ЭКО вряд ли можно 
стать. Но есть женщины, у кото-
рых двое, а то и трое детей, поя-
вившихся на свет с помощью 
ЭКО.

Ребенок из пробирки стоит не-
малых  денег?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Это так. Но в нашей 
стране существует государствен-
ная программа помощи бесплод-
ным парам в рамках ОМС. Отбор 
пациентов в программу ЭКО 
проводится специалистами стро-
го по показаниям. 

30 лет назад мне довелось бесе-
довать с Владимиром Иванови-
чем Кулаковым, который под-
держивал внедрение и развитие 
ЭКО. Теперь центр носит имя 
Владимира Ивановича. В Москву 
приехала Лена Донцова. Что вы 
пожелаете женщинам, которым 
сегодня или завтра предстоит 
процедура ЭКО?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Сегодня здесь пу-
бликуется фотография Лены 
Донцовой. Она первый ребенок, 
появившийся в результате ЭКО в 
нашей стране. Она красивая жен-
щина, счастливая и здоровая 
мама — вот это и есть мое пожела-
ние всем женщинам, мечтающим 
о материнстве.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Геннадий Тихонович  Сухих родился в 1947 году в Оренбурге. Его мама —  
Ольга Васильевна — учитель английского, папа — Тихон Иванович — был 
геологом. В 1974 году  Геннадий Сухих с отличием окончил Оренбургский 
государственный медицинский институт. В  том же году защитил 
кандидатскую диссертацию, в 1985 году — докторскую.  С 1986 по 2004 
год руководил лабораторией клинической иммунологии Научного цен-
тра акушерства, гинекологии и перинатологии. В 2005 году стал акаде-
миком. В марте 2007 года возглавил ФГБУ «Научный центр акушерст-
ва, гинекологии и перинатологии имени академика В.И. Кулакова» Мин-
здрава  РФ. Исследования академика  Сухих затрагивают приоритет-
ные направления современной  репродуктивной медицины и биологии. 
Геннадий  Тихонович одним из первых в России  начал исследования по из-
учению иммунобиологических особенностей различных эмбриональных  
и фетальных стволовых клеток человека, включая методы  их культи-
вирования и хранения. Награжден   орденом «За заслуги перед  Отечест-
вом»  четвертой  степени и орденом «За заслуги перед  Отечеством»  
третьей степени. Жена Валерия — врач акушер-гинеколог. У академика  
две дочери и сын.  Они получили финансово-экономическое образование. 
Три внука. Старший студент МГИМО. Младшие — школьники.Р
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 Матерью-героиней с помощью 
ЭКО вряд ли можно стать. 
Но есть женщины, у которых 
двое, а то и трое таких детей

Первая из пробирки Лена Донцова в 2007 году родила сына Даниила.
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В момент 
преступления мать 
троих детей была 
пьяна и недовольна 
тем, что двухмесяч-
ный сын плакал

МЕЖДУ ТЕМ

Вокруг процедуры ЭКО до сих пор не прекращаются споры специалистов в об-

ласти медицины, биологии, религии, этики. Некоторые ученые и практикующие 

врачи настаивают на том, что ЭКО может отрицательно сказываться на здоро-

вье детей из пробирки, на здоровье женщины, подвергшейся такой процедуре.

Настоятель храма святителя Алексия кандидат биологических наук Владимир 

Духов сказал, что сейчас часть духовенства считает, что ЭКО по старому прото-

колу проводить нельзя, а по новому — ничего страшного в ЭКО нет.

Авторитетнейший ученый-педиатр директор Научного центра здоровья детей 

Минздрава РФ академик Александр Баранов убежден: проблема ЭКО требует 

дальнейшего изучения и исследования.

Радость материнства — это всегда 
огромное счастье. И огромное 
чудо...

ИНЦИДЕНТ

В московской 
подземке 
пересмотрят 
регламент 
закрытия 
вестибюлей

ПОЕЗДА 
ПРОЕЗЖАЛИ 
МИМО

Светлана Батова

ПОСЛЕ вчерашнего инцидента 
на станции метро «Тульская» в 
столичном метрополитене реше-
но пересмотреть регламенты за-
крытия вестибюлей. Об этом за-
явил начальник Московского ме-
трополитена Дмитрий Пегов.

Из-за частичного закрытия 
на ремонт одновременно двух 
вестибюлей в часы пик выход из 
подземки оказался практически 
парализован, из-за чего на плат-
форме скопились сотни людей. 
Для того чтобы выбраться на-
верх, многим потребовалось не 
менее получаса. Станцию при-
шлось частично закрыть — пое-
зда, по свидетельству очевид-
цев, проезжали мимо без оста-
новки. Ситуацию удалось нор-
мализовать лишь спустя неко-
торое время. Социальные сети 
наполнили посты с фотография-
ми людей, пытающимися поки-
нуть станцию и стоящими плот-
ной толпой почти без движения. 
Тем не менее службы метропо-
литена обеспечили безопа-
сность пассажиров, но с выхо-
дом из подземки возникли труд-
ности. Поэтому было принято 
решение оперативно, намного 
раньше запланированного вре-
мени, открыть второй выход в 
город. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичного ме-
трополитена, к вечеру оба ве-
стибюля станции метро «Туль-
ская» были открыты и на вход, и 
на выход. Но по словам Дмитрия 
Пегова, руководители служб ме-
трополитена отреагировали на 
возникшую ситуацию с опозда-
нием. Поэтому он пообещал 
принять в отношении виновных 
организационные выводы.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 февраля 2016 
вторник №26 (6894)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЧИТАНО   Британцы
проводят учения 
на случай конфликта
между Россией и НАТО?

Альбиону 
мерещится 
война

Екатерина Забродина

БРИТАНИЯ проведет учения по оперативной перебро-
ске подразделений военнослужащих и военной техники 
в Иорданию. Об этом сообщила британская The 
Telegraph. По данным издания, маневры станут подго-
товкой к быстрому развертыванию вооруженных сил ко-
ролевства в Восточной Европе «на случай возникнове-
ния конфликта между Россией и НАТО».

Источники The Telegraph уточняют, что проведение 
учений под кодовым названием Shamal Storm не связано 
с антитеррористической борьбой на Ближнем Востоке, 
несмотря на то, что они проходят в Иордании, которая, 
как известно, граничит с Сирией. Туда уже переброшено 
более 300 единиц бронетанковой техники. В маневрах 
задействуют специалистов по разведке, логистике, обез-
вреживанию бомб, а также медиков. Всего — более 1600 
человек. Как объявил официальный представитель бри-
танской армии, учения в Иордании призваны обеспе-
чить полную боевую готовность для развертывания и 
поддержки вооруженных сил численностью 30 тысяч че-
ловек в любой точке мира. Речь идет о гипотетической 
военной операции, «сопоставимой по масштабам с ирак-
ской». При этом анонимные собеседники издания выра-
жаются более откровенно. «Это учения не против ДАИШ 
(арабское название запрещенной в РФ террористиче-
ской группировки ИГИЛ). Во всяком случае, мы, скорее, 
готовимся присоединиться к США на Украине, чем в Си-
рии», — недвусмысленно заявил источник The Telegraph. 
Как отмечает газета, такая подготовка ведется, несмотря 
на значительные сокращения оборонного бюджета коро-
левства, которые проводились за последние пять лет. 
Учения в Иордании обещают стать самыми крупными с 
2001 года, когда британские войска устраивали маневры 
на территории Омана.

Минобороны Британии поспешило по горячим сле-
дам выступить с опровержением «утечки» в СМИ.  «То, 
что они (журналисты) предполагают, не является целью 
учений. Они не по поводу войны с Россией», — заверил 
представитель пресс-службы ведомства. По его словам, 
учения в Иордании проводятся ежегодно. Впрочем, на-
блюдатели отмечают, что вряд ли официальный Лондон 
мог бы выступить с иным заявлением. При этом британ-
ские политики в публичных выступлениях активно ис-
пользуют образ России как враждебной страны, модели-
руя возможные сценарии конфликта между НАТО и РФ, 
прежде всего на территории Прибалтики. 

СКАНДАЛ   Премьер Украины
отказался уйти в отставку

Яценюк опять 
усидел

Павел Дульман

ИЗ ОЧЕРЕДНОГО парламентско-правительственного 
кризиса на Украине, вызванного скандальной отставкой 
министра экономического развития и торговли Аброма-
вичюса, без потерь, похоже, удалось выбраться только 
премьеру Арсению Яценюку. Один из самых непопуляр-
ных политиков (70 процентов украинцев желают его от-
ставки, по данным свежего опроса социологической 
группы «Рейтинг») после демарша своего подчиненного 
Абромавичуса вновь на коне и обещает украинцам про-
должение и углубление реформ под своим руководством.

Внезапное желание министра покинуть борт рефор-
маторского корабля, вызвавшее болезненную реакцию 
послов «большой се-
мерки», по сей день 
остается интригой. 
Ни он сам, ни высо-
копоставленные 
«источники» укра-
инских СМИ не смо-
гли внятно ответить, 
за кого или против 
кого «сыграл» Абро-
мавичус, нанеся нео-
жиданный репутационный удар премьерской и прези-
дентской стороне одновременно. Прозвучали даже вер-
сии о неком хитром плане, за которым стояли одновре-
менно олигарх Коломойский, и глава президентской ад-
министрации Порошенко Борис Ложкин. Участники же 
экстренного пятничного заседания кабинета министров 
Украины сообщили журналистам, что у их коллеги, судя 
по всему, был нервный срыв.

Как бы то ни было, только Яценюку удалось извлечь 
для себя пользу из «казуса Абромавичуса». После того 
как четверо, ранее написавших прошения об отставке 
министров после взбучки, устроенной «официальному 
Киеву» европейскими послами, решили остаться в «ко-
манде реформ», Яценюк вновь получил «охранную гра-
моту», сплотил вокруг своей персоны парламентскую 
коалицию, напуганную возможными перевыборами, и 
даже строго указал президенту Порошенко не лезть в его 
премьерские дела. Об этом он сказал во время своего 
традиционного десятиминутного обращения к нации. 
Именно о разделении властей Яценюк напомнил Поро-
шенко, перечисляя пять новых принципов, которыми на-
мерен руководствоваться в процессе «реформ». Перед 
этим он объявил, что его правительство спустя больше 
полутора лет решило не поддаваться политическому дав-
лению: стать нетерпимым к коррупции, «прозрачным», 
ответственным и, наконец, отделенным от президента. 
«Перестаньте нас пугать отставкой. Мы пришли сюда ра-
ботать ради реальных изменений в стране. И сейчас речь 
идет не о персоналиях, а о конкретных ценностных ве-
щах. Об экономической программе стабилизации ситуа-
ции в стране и о политической стабильности в украин-
ском государстве», — вещал Яценюк.  И, похоже, гражда-
нам страны, уже опустившейся стараниями Яценюка и 
компании на дно всех мировых экономических рейтин-
гов и ставшей в один ряд с не самыми развитыми страна-
ми Африки, избавиться от премьера, вопреки общему 
желанию, не удастся. Ни покровители из США и ЕС, ни 
парламентская коалиция не готовы отказаться от столь 
ценного реформатора, уже, как утверждают злые языки, 
заработавшего свой первый миллиард на посту главы 
правительства. 

КОНФЛИКТ Ультиматум турецкого президента Эрдогана разозлил
Вашингтон

Не на тех напал
Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

К
ритика президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, 
с которой тот обрушился 

на специального представителя 
президента США Бретта Макгур-
ка за его визит в находящийся 
под контролем сирийских курдов 
город Кобани, озадачила Вашин-
гтон. Как и ультиматум, который 
турецкий лидер  выдвинул США, 
поставив Белый дом перед выбо-
ром: «Как мы можем вам дове-
рять? Ваш союзник я или терро-
ристы в Кобани?»

В американской администра-
ции традиционно с осторожно-
стью дают официальные коммен-
тарии о Турции, поскольку, с од-
ной стороны, многим очевидно 
ее попустительство потокам ору-

жия и рекрутов в ряды ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в РФ экстремистской груп-
пировки ИГИЛ). С другой — Анка-
ра — союзник по НАТО, а выно-
сить разногласия в альянсе на пу-
блику не принято. О том, какое 
раздражение в Белом доме, веро-
ятно, вызвали слова Эрдогана, 
можно косвенно судить по тому, 

что в администрации решили не 
сковывать себя рамками офици-
ального ответа, а предпочли фор-
мат утечки в СМИ, дающий боль-
шую свободу в высказываниях. 
Судя по грозной тональности 
комментариев, идти на поводу у 
Эрдогана в Вашингтоне не склон-
ны.

В частности, газета «Уолл-
стрит джорнэл» приводит слова 
высокопоставленного американ-
ского чиновника: «Растущая вра-
ждебность Турции по отношению 
к сирийским курдам, которые яв-
ляются одним из наиболее эф-
фективных союзников США в 
борьбе против ДАИШ, подрывает 
усилия по активизации кампа-
нии против группировки». И от 
себя издание добавляет: «Ключе-
вые фигуры в администрации 
считают позицию Турции одним 
из основных препятствий и для 
политического урегулирования в 
Сирии, и для эффективных бое-
вых действий против ДАИШ».

По данным газеты, свою вра-
ждебность в Анкаре объясняют 
якобы имеющимися данными о 
том, что сирийские курды, полу-
чающие от американцев оружие 
на борьбу с ДАИШ, вместо этого 
переправляют его представите-

лям Рабочей партии Курдистана 
— действующей в Турции органи-
зации, которую турецкие власти 
считают террористической. В 
Анкаре назвали такое положение 
дел неприемлемым и дошли до 
угроз начать бомбардировки по-
зиций сирийских курдов, факти-
чески являющихся союзниками 
США. Однако в Вашингтоне эти 
подозрения отвергают, утвер-
ждая, что не нашли свидетельств 
использования курдами амери-
канского оружия против Турции.

Белый дом анонсировал, что 
основным партнером «на земле» 
в борьбе с группировкой ДАИШ 
станет некий альянс «Демокра-
тических сил Сирии» (ДСС), в ко-
торый войдут формирования си-
рийских курдов, отдельные отря-
ды арабов и христиан-ассирий-
цев. Однако, как ранее описывал 
корреспондент «Нью-Йорк тай-
мс», побывавший на месте собы-
тий, ДСС существуют только на 
бумагах Пентагона, на деле пред-
ставляя собой разрозненные 
группировки. Арабские отряды, 
на которые якобы ставит Пента-
гон, слишком малочисленны и 
плохо организованы, а реальной 
боевой силой являются только 
сирийские курды, отряды кото-
рых насчитывают примерно 40 
тысяч бойцов. Газета высказыва-
ла предположение, что США не 
хотят осложнять отношения с 
Турцией и оказывать прямую 
поддержку сирийским курдам, а 
потому ДСС по сути является фи-
говым листком, который позво-
ляет американцам деклариро-
вать опору на некие арабские 
группировки, хотя фактически 
основной поток помощи адресо-
ван именно курдам. 

КОНФЛИКТ

СБ ООН готов
принять
санкции 
по КНДР

ПХЕНЬЯНУ 
ГОТОВЯТ УДАР

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан 

ВСЛЕД за дружным осуждением 
ракетного запуска КНДР мир те-
перь задумался над тем, как же 
наказать Пхеньян за его вызыва-
ющее поведение. 

Центром дискуссии стал Со-
вет Безопасности ООН, от кото-
рого ждут новых жестких резо-
люций и беспрецедентных сан-
кций против Северной Кореи. 
Правда, у ряда ключевых держав 
взгляды расходятся по поводу 
того, что именно стоит делать со 
Страной чучхе. Одни готовы до-
вести дело до краха КНДР, тогда 
как другие не хотят создавать 
еще один источник хаоса в мире.

Ситуация в Северо-Восточ-
ной Азии серьезно обострилась, 
когда КНДР 6 января провела 
ядерные испытания. Пхеньян 
при этом не дал другим странам 
особо прийти в себя и 7 февраля 
провел еще и ракетный запуск, 
выведя на околоземную орбиту 
искусственный спутник, что ему 
запрещено санкциями Совета 
Безопасности ООН. Это спрово-
цировало очередную волну осу-
ждения со стороны международ-
ного сообщества.

Совбез ООН собрался вечером 
7 февраля по просьбе США, Юж-
ной Кореи и Японии. В принятом 
заявлении СБ для прессы дейст-
вия Пхеньяна названы «опасным 
и серьезным нарушением» пре-
дыдущих резолюций ООН. Сов-
без также пообещал, что «в уско-
ренном порядке примет новую 
резолюцию СБ с новыми мера-
ми», хотя тут же добавлен пассаж 
о «необходимости мирного, ди-
пломатического и политического 
решения ситуации с целью дости-
жения безъядерного статуса Ко-
рейского полуострова».

Различные источники «РГ» 
подтвердили, что поведение 
КНДР, которая демонстративно 
игнорирует призывы междуна-
родного сообщества, серьезно ра-
зозлило всех. А потому желание 
«преподать урок раз и навсегда» и 
«проучить» присутствует у всех. 
Но при наличии общей у всех по-
зиции о том, что «Пхеньян надо 
так или иначе наказать», у ключе-
вых игроков налицо расхождение 
по поводу того, что именно надо 
делать. Здесь налицо два традици-
онных лагеря. С одной стороны — 
США, Япония, Южная Корея и 
поддерживающие их страны За-
пада, которые фактически «жа-
ждут крови» Пхеньяна, а с другой 
— Китай и Россия, которые гово-
рят, что не стоит доводить дело до 
полномасштабного кризиса.

США и их союзники требуют 
самого жесткого подхода, оказы-
вая давление в первую очередь 
на Китай, который при желании 
может устроить в КНДР эконо-
мическую катастрофу. В Вашинг-
тоне признают, что, несмотря на 
всю риторику, они не готовы на-
чинать еще одну военную опера-
цию по причине «занятости» в 
других регионах, но в США все 
громче голоса тех, кто считает, 
что стратегия «стратегического 
терпения» или «стратегического 
безразличия» Соединенных 
Штатов не оправдала себя, и 
пора переходить к политике, 
прямо нацеленной на свержение 
действующего в КНДР режима. 
По слухам, США и союзники на-
стаивают на таких санкциях, ко-
торые могут «задушить» КНДР. 

Другой подход к КНДР, кото-
рый разделяет и Китай, озвучил 
постпред РФ при ООН Виталий 
Чуркин. Он признал, что Пхень-
ян своими действиями не оста-
вил иного выбора, кроме приня-
тия новых антисеверокорейских 
санкций. Но тут же отметил, что 
чересчур жесткие меры, кото-
рые могут привести к «полной 
международной изоляции 
КНДР», излишни. Таким обра-
зом, придется решать непростую 
задачу: КНДР безусловно надо 
наказать, но доводить ее до кра-
ха нельзя. Но ясно и то, что ра-
кетный запуск Северной Кореи 
качнул маятник в сторону более 
жесткого подхода, о котором те-
перь все чаще говорят даже в Мо-
скве и Пекине. Для этих двух го-
сударств проблема заключается 
также и в том, что КНДР своими 
действиями создает хороший 
предлог для ущемления более 
глобальных интересов РФ и Ки-
тая в Восточной Азии. 

ГЕОПОЛИТИКА

Власти
Молдавии
испугались
русского  

СОКРАТЯТ 
ЯЗЫК

Анна Федякина

ОТКАЗАТЬСЯ от преподавания 
на русском языке в школах для 
русскоязычных планируют в 
Молдавии. Как сообщил в поне-
дельник ТАСС, таким образом 
Кишинев намерен добиться по-
вышения уровня знания государ-
ственного языка.

Постепенное вытеснение рус-
ского из системы образования в 
Молдавии вызвало беспокойство 
правозащитников. По словам ру-
ководителя информационно-
аналитического правозащитного 
центра при Координационном 
совете российских соотечествен-
ников Михаила Сидорова, под 
действие соответствующей про-
граммы, утвержденной прави-
тельством республики, могут по-
пасть порядка 20 процентов 
школьников, которые обучаются 
в учебных заведениях для рус-
скоязычных. «Документ предла-
гает несколько моделей препода-
вания, в том числе и такой: язык 
меньшинства может быть ис-
пользован для изучения некото-
рых конкретных предметов, та-
ких как родной язык и литерату-
ра, все остальные дисциплины 
изучаются на государственном 
языке», — пояснил Сидоров. Он 
отметил, что подобная интерпре-
тация нарушает закрепленное в 
конституции право граждан 
Молдавии на выбор языка воспи-
тания и обучения. Новая про-
грамма вызывает опасение на-
цменьшинств Молдавии.

Следим за ситуацией Во французском Кале арестовали  бывшего главу 
Иностранного легиона за протест против нашествия мигрантов 

Генерал слово сдержал

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

Т
акого во Франции еще 
не было. В Кале, что не-
подалеку от Ла-Манша, 
полиция арестовала 
75-летнего генерала в 

отставке Кристиана Пикемаля.
За что? За то, что тот был ини-

циатором манифестации в этом 
портовом городе, название кото-
рого в последние месяцы звучит 
в связи с продолжающимся на-
плывом беженцев из стран Ближ-
него Востока и Северной Афри-
ки. В Кале символом этого наше-
ствия, с которым никак не могут 
справиться власти, стал бидон-
виль, здесь его называют «джун-
глями», где ютятся свыше четы-
рех тысяч мигрантов, пытаю-
щихся нелегально пробраться в 
Англию. Когда возникшее в Гер-
мании движение Pegida, высту-
пающее против лавинообразно-
го людского вторжения на Ста-
рый континент, призвало к еди-
ному дню действий, генерал, а он 
возглавляет небольшую ассоци-
ацию «Граждане и патриоты», 

призвал своих сторонников при-
ехать в Кале.

Правда, провести манифеста-
цию, как задумывалось, им так и 
не удалось. Не успели сторонники 
генерала собраться на привок-
зальной площади, как их окружи-
ли жандармы из подразделений 
«республиканской безопасности» 
(аналог ОМОНа). Дело в том, что 
накануне эта акция была запреще-
на местной префектурой. Генерал 
посчитал своим долгом все-таки 
приехать в Кале, подчеркнув, что 
гарантирует «мирный характер» 
демонстрации и «никаких стол-
кновений с силами правопорядка 
не будет», что обеспечит собст-
венная служба безопасности. 
Если судить по многочисленным 

документальным роликам, выло-
женным в социальных сетях, ме-
сье Пикемаль слово сдержал. Ка-
ких-либо провокационных дейст-
вий, как заявляют очевидцы, со 
стороны собравшихся замечено 
не было, а нескольких горлопанов 
оттеснили сами собравшиеся.

Манифестанты размахивали 
французскими национальными 
флагами, пели «Марсельезу», 
скандировали «Мы у себя дома!», 
«Вон пришельцев!», досталось и 
политкорректным репортерам из 
некоторых изданий, в адрес кото-
рых они кричали «Журналисты — 
коллаборационисты».

Прежде, чем полицейский 
спецназ стал наступать на участ-
ников митинга, генерал успел зая-

вить: «Какие бы приказы поли-
цейские не получили, я поражен 
их действиями. Ведь мы защища-
ем великую Францию, которая 
всегда была маяком для человече-
ства. Я сожалею, что вы получили 
приказы, которые вы обязаны вы-
полнять, но вы не должны обра-
щаться с нами как с каннибалами. 
Это недопустимо».

Однако стражи порядка на эти 
слова никак не отреагировали. 
После того, как их командир че-
рез микрофон огласил требова-
ние разойтись, манифестанты 
стали рассредоточиваться. Тогда-
то несколько агентов окружили 
генерала и, несмотря на проте-
сты его сторонников, посадили в 
машину и увезли в полицейский 
участок. Арест за взгляды извест-
ного военачальника вызвал него-
дование у многих французов. 
Ведь речь идет не об обыкновен-
ном военном, а о четырехзвезд-
ном генерале армии, ушедшем в 
отставку в 1999 году. До этого 
Кристиан Пикемаль, офицер Ор-
дена Почетного легиона, занимал 
многие высокие должности: во 
время президентства Миттерана 

был членом военных кабинетов 
при трех премьерах, кстати, со-
циалистах, Рокаре, Крессон и Бе-
реговуа. Затем командовал всеми 
подразделениями Иностранного 
легиона, а до прошлого года воз-
главлял Национальный союз де-
сантников.

Под петицией с требованием 
освободить генерала, размещен-
ной в Интернете, уже поставили 
подписи около  40 тысяч человек. 
Арест Пикемаля осудил ряд депу-
татов от правой партии «Респу-
бликанцы». Так, Тьери Мариани 
назвал это происшествие «из ряда 
вон выходящим» и добавил, что в 
стране задействованы «двойные 
стандарты» по отношению к ма-
нифестантам в зависимости от 
того, выступают они в поддержку 
беженцев или против них. А Жиль-
бер Коллар, прошедший в Нацио-
нальное собрание по списку На-
ционального фронта, отреагиро-
вал короткой фразой: «Арест гене-
рала в Кале из-за демонстрации — 
это позор!»

К генералу Пикемалю (на снимке 
справа) французская полиция отне-
слась «как к каннибалу». 

Акцент

 Судя по грозной тональности 
комментариев, идти 
на поводу у Эрдогана 
в США не склонны

Акцент

 Арест за взгляды известного 
военачальника вызвал него-
дование у многих французов

За ситуацией на Украине следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5113

Яценюк указал пре-
зиденту Порошенко 
не лезть в премьер-
ские дела

Желание «проучить» 
КНДР присутствует 
у всех государств

Фото и видео на сайте 
www.rg.ru/art/1219812

По мнению Эрдогана, получившие поддержку со стороны США бойцы 
«Демократических сил Сирии» (на снимке) — террористы. 
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ФЕСТИВАЛЬ Игорь Бутман
покажет на «Триумфе
джаза» две премьеры

Семеро смелых

Александр Асеев

ЗНАМЕНИТЫЙ саксофонист и продюсер Игорь Бутман 
имеет и второе призвание — быть организатором джазо-
вых фестивалей. Теперь под его эгидой проходит уже 
семь фестивалей в год.

Это и «Аква-джаз» в Сочи, World Jazz Festival в Риге, 
«Вейсэ-Джаз» в Саранске, «Сколково Джаз-Фестиваль» 
и два совсем новых — двухдневный open-air «Джаз-сезо-
ны в Горках» и «Фестиваль музыкального юмора в Челя-
бинске»… Ну самый известный и имеющий наиболее 
долгую историю — «Триумф джаза». В этом году он прой-
дет уже в шестнадцатый раз. А накануне Игорь Бутман 
представил его главных участников и рассказал о своей 
очередной премьере.

Звездами фестиваля станут всемирно известная груп-
па Medeski, Martin & Wood, Московский джазовый ор-
кестр под управлением Игоря Бутмана (который пока-
жет новую премьеру). А также английский джазовый пе-
вец Энтони Стронг, московский трубач Вадим Эйлен-
криг и солистка очень популярной группы Gabin Люси 
Кампетти. Но с особым любопытством зрители, навер-
ное, будут ждать дебюта нового проекта Игоря Бутмана 
совместно с культовыми американскими джазовыми му-
зыкантами Алексом Сипягиным, Конрадом Хервигом и 
Виктором Льюисом. Тоже впервые. 

МУЗЫКА Знаменитый певец
и пианист выпустил
новый альбом
Wonderful Crazy Night

Шел Элтон 
по роялю

Александр Алексеев

ЛЕГЕНДА рок-музыки 70-х, экспериментатор 80-х и 
музыкант, заполонивший в 90-е сцену массой притор-
ных баллад, а в «нулевые» — частый герой светской хро-
ники, в «десятые» годы упорно старается снова стать та-
ким, каким его любили в начале карьеры: решительным, 
громким и снова лихо проносящимся пальцами по фор-
тепианной клавиатуре. 5 февраля у Элтона Джона вышел 
уже 33-й сольный альбом. И в нем знаменитый музыкант 
продемонстрировал, что и в 68 лет  возможно рискнуть и  
начать все как с чистого листа.

В честь выхода нового альбома английского музы-
кального сэра — Wonderful Crazy Night — на известную 
лондонскую станцию Кингс-Кросс заранее завезли и 
установили рояль Yamaha Clavinova. Огородили неболь-
шую площадку синим шнуром. И в нужное время, когда 
пассажиры собрались посмотреть, что происходит,  объ-
явился уже и сам Элтон Джон. Оглядел любопытную тол-
пу, сел за клавиши и сыграл попурри из своих новых и 
старых песен. На этот раз он не пел, зато сообщил, что да-
рит свой рояль станции и пусть уж на нем  играет тот, кто 
захочет и сумеет. И оставил на крышке инструмента 
свою как всегда витиеватую подпись…

В этом импровизированном и очень необычном кон-
церте прозвучали фрагменты восьми его композиций. 
Были и Bernie And The Jets, Candle In The Wind и Your 
Song,  стандарт, популярный в английских пабах — My 
Old Men.  А еще темы из двух главных хитов нового аль-
бома Элтона Джона — куражный рок-н-ролл Looking Up 
и  эмоциональная баллада Blue Wonderful. Именно за та-
кую музыку Элтона Джона и полюбили в 70-е. За агрес-
сивный стиль игры, когда он вышагивал мелодии песен 
по клавиатуре ступнями, скакал по роялю, экспрессив-
но выдавал бойкие рок-н-роллы и песни, переполненные 
массой чувств, смятений и неистового желания пора-
зить мир.  

Ну а потом, когда в 90-е — «нулевые» он уже твердо 
осознал, что хит-парадам больше всего нравятся трога-
тельные и трагические баллады, то не часто отступал 
от выверенной дорожки. Мелодист Элтон Джон всегда 
был изрядный. Он по-прежнему восхищал многих, но 
удивлять уже почти перестал. «Переходным» стал аль-
бом 2010 года Union, записанный вместе с кумиром 
юности Элтона Джона — блюзовым пианистом Леоном 
Расселом. Кажется, с него Элтон Джон почувствовал 
новый вкус к ершистой и пронзительно искренней  му-
зыке. На Wonderful Crazy Night с Элтоном Джоном сно-
ва играют  уже седовласые, но не потерявшие задора и 
энергетики гитарист Дэйв Джонстон и вернувшийся 
барабанщик Найджел Олссон. А сам лидер смотрится 
на их фоне  розовощеким, упитанным и прилежным 
учеником-отличником. 

В новом альбоме оказалось 10 песен в формате 
«стандартного CD и 180-граммовом «виниловом» ди-
ске, а в ДеЛюкс издании их уже 12 с 16-страничным бу-
клетом, куда попали фотографии Элтона Джона, сде-
ланные как в студии, так и вне ее. При этом диск 
Wonderful Crazy Night не сказать, что столь замеча-
тельный, как гласит первое слово его названия, но 
очень достойный. Тут меньше хитов и нет ни одного 
медляка уровня Nikita или Sacrifice. Зато присутствует 
рок-н-ролл Looking Up, в духе Crocodile Rock, который 
Элтон Джон уже много лет с удовольствием играет на 
концертах. И масса достойных средне-темповых рок-
песен в традициях конца 60-х — начала 70-х, из которых 
веет ароматом той эпохи и вкусом к романтичной, 
ищущей свои новые виражи мелодике и жизни… И поет 
Элтон Джон снова размашисто, сочно, беспечно и по-
чти отчаянно.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Илья Носков сыграл «красного» следователя в кинодетективе «Контрибуция»,
который выходит на экраны

Холмс революции
Елена Боброва

В 
феврале на экраны выхо-
дит первый крупный про-
ект обновленного «Лен-

фильма» «Контрибуция». Исто-
рический «герметический детек-
тив» по повести Леонида Юзефо-
вича снял Сергей Снежкин. В 
«Контрибуции» действие разво-
рачивается в доме бывшего гу-
бернатора Перми, куда зимой 
1918 года вступила Белая армия 
генерала Анатолия Пепеляева. 
Он объявляет местным купцам 
контрибуцию, а в итоге вместе с 
«красным» следователем Андре-
ем Мурзиным вынужден рассле-
довать кражу бриллианта. О 
прошлом — революционном и со-
ветском — мы поговорили с Иль-
ей Носковым, сыгравшим в 
«Контрибуции» сыщика.

Семь десятков лет для нас без-
упречными героями были лишь 
красноармейцы, в последнее 
время идеалы искали в Белой ар-
мии. Сейчас, наконец, пришло 
время объективно взглянуть на 
то время?
ИЛЬЯ НОСКОВ: Я думаю, что объек-
тивного взгляда на Гражданскую 
войну у нас никогда не будет — мы 
ведь так никогда и не узнаем обо 
всех подводных течениях, кото-
рые тогда существовали. И если с 
белыми более менее понятно, то, 
что касается красных — одни 
сплошные загадки. Кто же в реаль-
ности спонсировал революцию? 
Все время говорят про немецкие 
деньги, но, возможно, на самом 
деле, это был английский капитал. 
Кто за всем этим стоял, почему, 
зачем? По идее режиссера, Мур-
зин понимает, что в этой стране 

что-то нужно менять, и он счита-
ет, что те люди, которые пришли с 
революцией, при всех своих недо-
статках, как раз могут многое из-
менить в России. Другое дело: кто 
из тех интеллигентов, скучающих 
дворян, которые вначале выража-
ли недовольство государствен-
ным строем в своем кругу, потом 
взрывали великих князей, стре-
мясь улучшить жизнь, мог пред-
положить, что все это приведет к 
массовому террору? 

Генерал Пепеляев — реальный 
персонаж. Когда в кадре стоят 
они оба — ощущение, что «бе-
лый» Пепеляев и «красный» 
Мурзин — если не братья, то од-
ноклассники.
ИЛЬЯ НОСКОВ: Так и есть. Я не видел 
фильма на озвучании (так получи-
лось, что Мурзин будет говорить 

не моим голосом), поэтому не 
знаю, что в итоге получилось. Но 
как задумывалось Снежкиным, 
оба героя учились в одном юнкер-
ском училище, более того, они 
были друзьями. У них общий фун-
дамент, они одинаково понимают, 
что такое честь, совесть, вера. 

Так что же Мурзин? Каким вы 
себе его представляли, от кого 
отталкивались?
ИЛЬЯ НОСКОВ: Когда речь идет о сы-
щике, у всех в первую очередь воз-
никает мысль о Шерлоке Холмсе. 
Другое дело, что Холмс слишком 
«идеален», он вне всяких обстоя-
тельств, не связанных с престу-
плениями. Наш «Холмс» — Мур-
зин попал в молох революции. 
Правда, мне хотелось сделать 
Мурзина более хлестким. Ведь 
приговоренному к расстрелу те-
рять уже нечего, он может позво-
лить себе быть дерзким, ставить 
на место людей, которые ему не-
симпатичны. Но у Сергея Олего-
вича в голове сложилось свое ви-
дение Мурзина. Что в итоге полу-
чилось — увидим. Для меня дейст-
вительно эта картина — во многом 
сюрприз. Дело в том, что многое 
рождалось прямо на съемочной 
площадке. Например, прямо в 
процессе съемок возник любов-
ный треугольник, в котором ока-
зались и Мурзин и Пепеляев.

Вот фильм, скажем, «17 мгнове-
ний весны» как-то благополучно 
эту тему обошел, не считая жены 

Штирлица, конечно. А сегодня 
ни один фильм не обходится без 
love story.
ИЛЬЯ НОСКОВ: Ну, это как раз и не-
плохо. В конце концов, перед этим 
чувством все равны — и военный, и 
моряк, и бандит. И у меня к любви 
отношение однозначное. Порой, 
чтобы достучаться до сердца чело-
века, его надо провести либо через 
потери или катаклизмы, либо че-
рез любовь. У людей в такие мо-
менты меняются приоритеты, они 
задумываются: а так ли я живу? 
Про такие «простые вещи» и надо 
снимать кино. 

Но сейчас странно показывать 
человека однокрасочным, не во 
всей его сложности, противоре-
чивости.
ИЛЬЯ НОСКОВ: Да, но эта многослож-
ность должна быть в самом акте-
ре. Вспомним Георгия Жженова. 
Он не обладал классическим со-
ветским обликом. Но там глаза 
решали все. Так же, как и у Леони-
да Быкова. Вспомните «В бой 
идут одни старики». Казалось бы, 
внешне — простак, но в глазах — 
целый мир, который подкупает, 
завораживает зрителя. Эти люди 
обладали целостностью, что не 
отменяет их многосложность. А у 
нас сейчас все про уродов, а не 
про людей. Меня это огорчает. 
Нас постоянно держат в «подо-
гретом» состоянии, и в итоге нас 
ужасает не гибель десяти человек 
из-за взрыва бытового газа в 
доме, а какая-нибудь отрезанная 

голова. Разве это нормально? 
Ведь если Россия из-за чего и по-
гибнет, то не из-за отрезанных 
голов, а из-за безалаберности и 
воровства. . 

Вы сейчас снимаетесь в роли те-
невого бизнесмена советского 
времени. Верно?
ИЛЬЯ НОСКОВ: Да, питерская кино-
компания «Триикс медиа» сни-
мает многосерийный фильм 
«Мое счастливое завтра». Я иг-
раю главную роль — теневого ко-
роля цеховых дел. История инте-
ресная — рабочий парень из Рос-
това влюбляется в девушку из Ле-
нинграда, из  очень обеспечен-
ной семьи. И чтобы попасть в ее 
касту, становится цеховиком. И 
что интересно, открывает люби-
мой женщине свои чувства лишь 
через 7 лет после того, как впер-
вые ее увидел. Действие фильма 
разворачивается в течении трех 
десятков лет, начиная с 1963 
года. Я уже погрузился в него с го-
ловой — и документальное кино 
смотрю про цеховиков, и книги, 
и воспоминания подпольных 
бизнесменов. Удивительные 
люди — производили дефицитный 
товар, их за это расстреливали, а 
они, зная о смертельном риске, 
все равно шли на него.

Вы понимаете, что им двигало?
ИЛЬЯ НОСКОВ: Я расспрашивал быв-
ших цеховиков. Оказалось, что 
многие из них этим занимались 
вовсе не из-за наживы. Ведь по-
тратить заработанные миллионы 
они просто не могли. Нет, ими 
двигал азарт — обойти систему. 
Они создали свой замкнутый мир 
в этой системе, как неофициаль-
ные художники, музыканты. В 
этом был вызов устоявшемуся 
порядку, драйв. Они не хотели 
жить, как все — ходить на завод и 
получать свои положенные 120 
рублей. Материал потрясающий.

Только в «РГ» Давид Тухманов приехал на премьеру своей оперы в театре «Геликон»

Царица запела в столице
Ирина Муравьева

З
наменитый оперный 
проект «Царица» Дави-
да Тухманова, Льва Ле-
щенко и Фонда просве-
щения «МЕТА», постав-

ленный в 2009 году Дмитрием 
Бертманом и проехавший по всей 
России, будет теперь идти на сце-
не «Геликон-оперы».

В самом театре этого события 
ждали давно. Проект «Царица» и 
создавался с прицелом на новую 
геликоновскую сцену. Но пока 
продолжалась затянувшаяся 
стройка, беспрецедентный по 
своему размаху спектакль, пове-
ствующий о жизни Екатерины 
Великой, успели посмотреть 40 
000 зрителей в 15 российских го-
родах — от Петербурга до Влади-
востока. Запоминающиеся мело-
дии, красота и роскошь зрелища, 
воссоздающего на сцене истори-
ческий интерьер Царскосельско-
го дворца (художники Игорь Не-
жный и Татьяна Тулубьева), со-
тни костюмов XVIII века с теа-
тральными париками, украшен-
ными кораблями и горящими 
свечами, придворный быт с тан-
цами и адюльтерами, события 
екатерининской эпохи, народ-
ные массовые сцены — этот опер-
ный блокбастер звали даже пока-
зать на Бродвее. На премьеру 
«Царицы» в зале «Стравинский» 
прилетел и живущий за рубежом 
автор оперы, композитор Давид 
Тухманов:

Что для вас лично значит этот 
проект «Царица»?
ДАВИД ТУХМАНОВ: Все, что связано с 
этой оперой, от самого первого 
момента до сегодняшнего дня, 
выглядит для меня как некое 
чудо. Когда я увидел свою оперу, 
написанную на бумаге, а я всю 
жизнь работал в поп-музыке и 
писал в студии, я испытал насто-
ящее потрясение. Такое большое 
сочинение на бумаге! Но я даже 
не задумывался тогда, что поста-
вить новую оперу, имея на руках 
просто партитуру, невозможно: 
нужны большие деньги, коллек-
тив, который будет исполнять, 
организаторы. И если бы заду-
мался раньше, вряд ли бы взялся 
сочинять. Как-то совершенно 
случайно мы разговорились с 
Львом Лещенко. Он не ожидал, 
что я сочинил оперу, послушал ее 
и загорелся идеей помочь найти 
спонсоров. Для всех нас было ве-
зением, что откликнулся Нико-
лай Александрович Цветков. 

Что касается сегодняшнего 
спектакля, то я с большим волне-
нием летел сюда. Пару месяцев 
назад Дмитрий Бертман показал 

мне великолепное, изумительное 
произведение — новую сцену теа-
тра: талантливейший архитек-
турный проект, выполненный с 
большим вкусом. Конечно, я вол-
новался, как все пройдет, тем бо-
лее что не видел спектакль уже 
несколько лет. Но я получил боль-
шое удовольствие, а главное — 
увидел, что артисты, как полюби-
ли это произведение еще в 2009 
году, когда состоялась его пре-
мьера в Петербурге, так и сегод-
ня чувствовался в их исполнении 
тот же самый задор и интерес, ко-
торые симулировать невозмож-
но. И для меня это самое дорогое 
во всей этой истории.

С тех пор как «Царица» была со-
здана, ситуация в мире измени-
лась, и сегодня эта опера, пока-
зывающая историю государства 
Российского через приватную 
жизнь Екатерины Великой, обре-
ла другие акценты, зазвучали ее 
политические аллюзии: апофеоз 
завоевания Тавриды, невозмож-
ность компромисса в отношени-
ях с европейцами (шведами) и 
другие. Вы это чувствуете?
ДАВИД ТУХМАНОВ: В тексте либретто, 
написанном Юрием Ряшенце-
вым, заключено много всякого 
рода аллюзий и ассоциаций, и 

смыслы их, я думаю, доходят. Что 
касается меня, то я далек от поли-
тики, потому что все, что нам 
преподносят, нельзя проверить 
лично, а, значит, это можно трак-
товать и так, и эдак. Но главное 
для меня здесь другое: это рус-
ская опера, патриотическое, по 
сути дела, произведение, где в 
музыке звучит много традицион-
ных русских интонаций, как в хо-
рах, так и в сольных номерах.

И интонаций духовной музыки в 
том числе.
ДАВИД ТУХМАНОВ: Да, мною были ис-
пользованы канонические тек-
сты Покаянного канона. Но я со-
чинил на них свою музыку. Это 
колоссальный музыкальный 
пласт русской культуры. А вооб-
ще, у меня многое в опере стили-
зовано в барочном жанре, пото-
му что здесь показывается двор-

цовая жизнь. Я хотел столкнуть 
эти два контрастных музыкаль-
ных плана.

Когда вы делали инструментов-
ку и расклад на симфонический 
оркестр, вам понадобился по-
мощник?
ДАВИД ТУХМАНОВ: Да, некоторые но-
мера я просил сделать инстру-
ментовщика, но потом все равно 
сам всю партитуру переделывал. 
И сегодня, когда я слушал, мне 
моя партитура понравилась. 
Понравилась работа дирижера 
Андрея Шлячкова с оркестром — 
хорошая и по темпам, и по ба-
лансам.

Что вам, как автору, кажется на-
иболее интересным в этом спек-
такле?
ДАВИД ТУХМАНОВ: Дмитрий Бертман 
придумал очень много всяких ре-

шений — и режиссерских, и сце-
нических, которые, естественно, 
не прописаны на бумаге. На-
сколько я помню, у меня даже ре-
марок в партитуре нет, а есть 
только самые общие, условные, 
обозначения. Но меня особенно 
поразили хоровые сцены: это ко-
лоссальная работа артистов, ко-
торые существуют, можно ска-
зать, в традиции мюзикла. Я сам 
всю жизнь мечтал заниматься 
мюзиклом. И это было бы мне 
ближе по роду моей композитор-
ской карьеры. Но теперь я рад, 
что создал оперу.

А такой имперский апофеоз, мо-
нументализация Екатерины Ве-
ликой, памятник которой выез-
жает в спектакле под звон коло-
колов — задумывался вами?
ДАВИД ТУХМАНОВ: Да, именно так му-
зыка и написана — как апофеоз. 
То, что мы видим на сцене, это ди-
алог художников и режиссера. 
Для меня смысл апофеоза состо-
ит в том, что прославляется не 
просто величие государыни, а ве-
личие страны, которая была, есть 
и будет. И если внимательно по-
слушать текст, который написал 
Юрий Ряшенцев, там есть абсо-
лютно правильные слова: что с 
тобою было, то и с нами, что с то-

бою будет, то и с нами, потому 
что мы с тобой одно.

Время Екатерины — особенное. С 
одной стороны, это эпоха Про-
свещения, с другой стороны, 
время силы, завоеваний. На-
сколько, вы думаете, это время 
корреспондирует с сегодняш-
ним днем?
ДАВИД ТУХМАНОВ: Трудно судить: это 
другой государственный строй. 
Но я думаю, что каждый человек, 
если он все-таки любит свою 
страну, должен что-то делать для 
нее — по мере своих сил. Я считаю 
свою оперу патриотическим про-
изведением, и мне кажется, что 
это хорошо.

Где вы сейчас живете, над чем ра-
ботаете, пишите ли песни?
ДАВИД ТУХМАНОВ: Живу я в Герма-
нии, в Бельгии, в Израиле. Новые 
песни не сочиняю и не собира-
юсь. Сижу в своем кабинете, ра-
ботаю, пишу ноты. Не скрою, 
хочу сделать еще одно оперное 
произведение. Тему пока гово-
рить не буду. Я суеверный. Если 
суждено этому быть, появится 
моя вторая оперная партитура.

В финале «Царицы» памятник 
Екатерине Великой выезжает 
на сцену под звон колоколов. 

Актер Илья Носков сыграл в новом фильме «Контрибуция» «красного» следователя Андрея Мурзина. 

Акцент

 Я считаю свою оперу патрио-
тическим произведением, 
и мне кажется, что это хорошо

На 28 мая 2016 года запланирован концерт Элтона Джона 
в Санкт-Петербурге, а на 30 мая — в Москве.

Акцент

 А у нас сейчас все
про уродов, а не про людей. 
Меня это огорчает
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ТРАНСПОРТ

Маршрутки 
заработали 
по новым 
правилам

ИНТЕРВАЛ — 
ШЕСТЬ МИНУТ

Светлана Батова

БЛИЖЕ к лету в Москве должна 
в полную силу заработать новая 
модель наземного транспорта: 
прежние маршрутки уйдут, а их 
места займут перевозчики, со-
блюдающие все городские пра-
вила: билеты, безопасность, 
льготники. Сейчас столице уже 
три таких маршрута, первые два 
из них действуют почти полго-
да. Удается ли городским вла-
стям призвать порой довольно 
диких коммерсантов от тран-
спорта к порядку, выясняла обо-
зреватель «РГ».

Первое, что встречает пасса-
жиров у эскалатора на выходе со 
станции метро «Киевская» — это 
информационный плакат депар-
тамента транспорта: «С 18 дека-
бря номер маршрута 20М изме-
нится на 320. Действие всех го-
родских льгот. Единые тарифы. 
Строгое соблюдение расписа-
ния». Вдали виднеется голубой — 
в фирменном цвете новых мар-
шруток — микроавтобус. Стоит, 
никуда не едет, выдерживает 
расписание. Рядом стоят автобу-
сы прочих частников, тоже ни-
куда не спешат, но по другой 
причине: пытаются набрать пас-
сажиров. Задумываюсь, что же 
лучше: сидеть неизвестно сколь-
ко в теплом автобусе, пока он не 

набьется полностью, или же про-
стоять 21 минуту на морозе — та-
кой днем интервал нового 320-
го. Мне везет: голубой автобус 
плавно подруливает к остановке 
через 10 минут. Распахивается 
автоматическая дверь, прямо у 
входа в салон — валидатор. На 
нем, кстати, техническая при-
думка — к потолку выведен кусок 
новогодней гирлянды, чтобы во-
дителю было проще контролиро-
вать всех входящих: билет при-
ложили, огоньки замигали.

Как только пассажиры сели и 
автобус тронулся, на бегущей 
строке загорелось: «Следующая 
остановка «Площадь Европы», а 
в динамиках зазвучал хорошо 
поставленный мужской голос: 
«Вас приветствует компания... 
следующая остановка...». Авто-
бус новенький, информации — 
необходимый минимум, едет ак-
куратно. Чтобы не кричать на 
весь салон: «На следующей оста-
новите», в салоне две кнопки для 
подачи сигнала о выходе. Прав-
да, ими по привычке еще не поль-
зуются, предпочитают лично об-
ращаться к водителю. Половину 
остановок, где нет пассажиров, 
проезжаем, лишь притормажи-
вая. Через десять минут — уже 
конечная. 

Следующий мой пункт — 
Сходненская, откуда идут два 
маршрута — 199-й и 368-й, рабо-
тающие с конца сентября. Пери-
одичность у них раз в шесть ми-
нут и маршрутка забивается под 
завязку. И снова новый салон, 
аккуратный вежливый водитель, 
твердо отказывающийся про-
дать билет на ходу, только на 
остановке.

«Мы поменяли примерно по-
ловину водителей, — рассказал 
«РГ» Василий Фоминых, генди-
ректор компании-перевозчика, 
нынешний хозяин 199-го и 368-
го маршрутов. Уволили тех, кто 
не смог перестроиться от преж-
ней схемы: больше соберу де-
нег, больше заработаю. Оста-
лись те, кто и раньше работал 
на наших социальных маршру-
тах, которые мы обслуживаем в 
области».

За четыре месяца сверх нео-
жиданностей в работе маршру-
тов не было. В первый месяц при-
шлось заплатить 120 тыс. руб. 
штрафов — водители превышали 
скорость на 1—4 км в час. Усло-
вия контракта с городом неумо-
лимы — нельзя превысить даже 
на километр. Пассажиры в целом 
довольны, иногда только жалу-
ются на то, что не всегда могут 
сесть в маршрутку с первого 
раза — не хватает мест. Прихо-
дится ждать шесть минут следу-
ющую.

В других конкурсах Фоминых 
участвовать не стал — рентабель-
ность в  проекте небольшая, а с 
учетом кризиса для хозяина ав-
тофирмы все совсем тревожно: 
«Мерседесы», которые ходят на 
маршрутах, хоть и отечествен-
ной сборки , запчасти все равно 
требуются иностранные.

Не надо 
кричать водителю 
«Остановите здесь!», 
достаточно 
нажать кнопку

ПРОЕКТ Какой быть 
детской поликлинике?

Аниматора 
вызывали?

Богдан Степовой

ВЧЕРА на площадке правительства Москвы crowd.mos.
ru в рамках краудсорсинг-проекта «Детские поликлини-
ки» завершилось обсуждение темы, как улучшить рабо-
ту детских поликлиник. Москвичи в ходе дискуссии вы-
сказали свои предложения по улучшению работы педиа-
тров. Прозвучала даже идея  приглашать в поликлиники 
аниматоров, чтобы дети не скучали в очереди.

В 2016 году столичные власти приступили к крауд-
сорсингу по выработке стандарта работы детских поли-
клиник. Как и предыдущие краудсорсинг-проекты, про-
ект «Детские поликлиники» проводится на специальной 
площадке правительства Москвы crowd.mos.ru, где лю-
бой москвич, зарегистрировавшись, мог принять учас-
тие в любой из дискуссий, высказать свои идеи и пожела-
ния. Обсуждение на электронной площадке «Детские по-
ликлиники» проходило с 25 января по 8 февраля.

— В ходе проекта самые жизнеспособные идеи выстав-
лялись на голосование, — рассказала «РГ» руководитель 
комиссии по здравоохранению и охране общественного 
здоровья Мосгордумы Людмила Стебенкова. — Всего 
проведено четыре голосования по 25—27 пунктам, то 
есть детально москвичи обсудили более 100 вопросов. 
Дискуссия велась на высоком профессиональном уров-
не, так как на портале зарегистрировалось много меди-
цинских работников. Мне, например, понравилось пред-
ложение ввести электронное получение и продление ре-
цептов для детских молочных кухонь. Сейчас молодым 
мамам для их продления приходится каждый месяц хо-
дить в поликлиники, что отнимает много сил.

По словам Людмилы Стебенковой, лучшие идеи, по-
павшие на голосование, обязательно будут учтены при 
разработке стандарта работы детских поликлиник.

— Было много идей, но не все из них можно назвать 
первостепенными, — объясняет Людмила Стебенкова. — 
Например, москвички предложили аниматоров в поли-
клиники. Но эта идея, кажется, не попала даже на голосо-
вание. Заболевшим детям, которых приводят на прием к 
врачу, не до развлечений.

Напомню, одновременно с проведением краудсор-
синг-проекта в нескольких детских поликлиниках горо-
да началась уже апробация отдельных элементов, кото-
рые могут войти в стандарт. Например, в поликлинике 
№ 125 сейчас проводится реорганизация традиционной 
регистратуры в современную зону ресепшн, создаются 
отдельные хранилища медицинских карт, открываются 
кабинеты «здорового ребенка» (профилактика заболева-
ний у детей раннего возраста) и «здоровое детство» (вы-
дача медицинских справок и других документов здоро-
вым детям). Здесь же появились аппараты с напитками и 
сладостями, а также зоны комфортного пребывания, где 
дети могут поиграть и посмотреть мультфильмы. 

СОЦЗАЩИТА Бродягам 
в столице не дают 
замерзнуть

Ночь в тепле

Богдан Степовой

ЗА ПОСЛЕДНИЕ десять лет смертность среди бездом-
ных в столице сократилась в 20 раз. По данным департа-
мента труда и соцзащиты, если зимой 2002—2003 годов в 
Москве замерзло 1223 бездомных, то в прошлом году — 
57 человек. Причем половина погибших оказалась обыч-
ными москвичами, которые выпили лишнего и уснули на 
улице. За тем, чтобы таких случаев в городе не было во-
обще, следят «Социальный патруль» и Центр социаль-
ной адаптации (ЦСА) «Люблино» с 8 филиалами. Посмо-
треть, как соцработники спасают зимой бездомных, от-
правились корреспонденты «РГ».  

«Сегодня у нас ночуют примерно 450 человек, — рас-
сказал «РГ» зав приемным отделением Евгений Солопа-
ев. — Принимаем на ночлег с 15.00. Но сначала — медос-
мотр: если у кого-то педикулез, отправляем на дезин-
фекцию. Затем в душ, где посетителям выдадут полотен-
це, мыло и даже, если нужно, чистую одежду. Далее — к 
врачу». 

Людям без средств к существованию, не имеющим 
пенсии, в столовой выдают сухой паек: лапшу «Доши-
рак», хлеб, чай, сахар. Ночуют бродяги в комнатах на 16—
20 человек на двухэтажных кроватях. Здесь же находит-
ся диспетчерская мобильного «Социального патруля», 
30 машин которого курсируют по городу. В прошлом 
году патруль помог более чем 50 тысячам бездомных. 
Бригада с корреспондентами «РГ» выезжает на вызов с 
Краснопрудной улицы, где в сугробе замерзает человек 
без ноги. Выясняется, что инвалид Дима из Ростова-на-
Дону молод, пьян и, похоже, сломал ребра.

«Я убедился, что обстоятельства бывают сильнее лю-
дей, — делится житейскими наблюдениями Солопаев. — 
Например, семья может выселить отца или деда из квар-
тиры ради ее продажи. Далеко не все могут выдержать 
такое предательство и ломаются. Соцработники готовы 
помочь всем¸ кто хочет вернуться к нормальной жизни. 
Начать надо с простого — заполнить анкету, затем занять-
ся восстановлением документов и поиском работы. Со-
глашается на это примерно каждый пятый бездомный.

Большая часть бездомных в Москве — иногородние. 
В прошлом году, например, в «Люблино» на 17 тысяч мо-
сквичей пришлось 45 тысяч приезжих бездомных. 

ИНФРАСТРУКТУРА Заявки на велопарковки начали 
принимать через Интернет

Готовь велостоянки 
зимой
Светлана Батова

П
одать предложение об 
установке велопарковки в 
столице гораздо проще. На 

едином транспортном портале 
города transport.mos.ru появился 
раздел для всех адресов, где, по 
мнению москвичей, не хватает 
стоянок для велосипедов.

Массированно велопарковки 
начали устанавливать в Москве в 
2013 году. До этого в столице их 
было совсем немного, в основном 
благодаря частным инициативам 
разных предприятий. Вся карта 
насчитывала несколько десятков 
стоянок. Три года назад ситуация 
кардинально изменилась, когда 
развитие велосипедного движе-
ния стало частью транспортной 
программы города. Их начали 
устанавливать возле учреждений, 
посещаемых мест, практически у 

всех станций метро. К концу 2013 
года в столице насчитывалось уже 
порядка 1,1 тыс. велопарковок на 
11 тыс. мест, а к концу прошлого — 
2,7 тыс. стоянок на 18 тыс. мест. 
При этом в 2015 году установлено 
380 двухместных парковок ново-
го типа.

Стоянки относительно равно-
мерно расположены по всему го-
роду. Например, стоянки часто 
просят организовать около их ра-
боты сотрудники, приезжающие в 

офис на велосипеде — таких людей 
в Москве уже довольно много. Те-
перь это сделать значительно про-
ще — достаточно оставить заявку 
на сайте по адресу: transport.mos.
ru/bicycle/propose_parking.

По словам заммэра по тран-
спорту Максима Ликсутова, все 
поступившие заявки будут в инди-
видуальном порядке рассматри-
ваться специалистами департа-
мента транспорта и Центра орга-
низации дорожного движения. Ре-
шение по их установке будет при-
ниматься совместно с районными 
управами. Заполняя заявку, нуж-
но будет назвать свои имя и фами-
лию, указать контактную инфор-
мацию, а также точку на карте, где 
хочется поставить велопарковку. 
В дептрансе просят учитывать тот 
факт, что место не должно мешать 
пешеходам и водителям, учиты-
вая, что габариты среднего вело-
сипеда составляют 1,8 м в длину, 
0,7 м в ширину и 1,25 м в высоту. 
Инициатору следует также проду-
мать, на сколько мест будет стоян-
ка. И будущая велопарковка при 
этом должна хорошо просматри-
ваться — никто не любит оставлять 
велосипеды в малолюдных укром-
ных местах. Кроме того, вряд ли 
специалисты одобрят предложе-
ние, если рядом с будущей стоян-
кой есть уже одна. Чтобы избе-
жать дублирования, можно све-
риться с картой на транспортном 
портале Москвы. В случае поло-
жительного решения город уста-
новит велостоянку за свой счет.

Акцент

 Дополнительные 
велостоянки город готов 
устанавливать за свой счет

ЗДОРОВЬЕ В Москве эпидемия 
гриппа пошла на спад

Ажиотаж 
на лекарства — тоже

Богдан Степовой

ПО СЛОВАМ заммэра столицы 
по вопросам социального разви-
тия Леонида Печатникова, если 
на 1 февраля в городе было заре-
гистрировано почти 27 тысяч за-
болевших гриппом и ОРВИ, то 4 
февраля — уже 17 тысяч. Спад за-
болеваемости сказался на ассор-
тименте лекарств — в аптеках по-
явились в ассортименте противо-
вирусные препараты и медицин-
ские повязки.

По данным экспертов, в конце 
2015-го — начале 2016-го вспле-
ска продаж антивирусных препа-
ратов не предвиделось. В первые 
две недели января спрос на них не 
превышал и половины от обычно-
го. Перелом произошел после 10 
января, когда москвичи вышли на 
работу, а в СМИ появилась ин-
формация о росте числа заболев-
ших гриппом сначала в регионах, 
а затем и в самой столице.

— С прилавков сразу исчезло 
«Тамифлю», — рассказала «РГ» 
директор «Аптечной гильдии» 
Елена Неволина. — Спрос на него 
вырос на 500%. Хотя этот препа-
рат можно принимать только по 
назначению врача, москвичи ис-
пользовали его как профилакти-
ческое средство. Такой прием ле-
карства не безопасен, но, к сожа-
лению, об этом мало кто знает.

По словам экспертов, сейчас 
ситуация в московских аптеках 
спокойная, и к 13 февраля весь 
ассортимент лекарств будет вос-
становлен — появится даже «Та-
мифлю». 

— Впечатление дефицита со-
здается из-за того, что на одной 
улице могут работать аптеки од-
ной сети, но под разными бренда-
ми, — объяснила Елена Неволина. 
— Пройдя по такой улице и не най-
дя противовирусных препаратов, 
люди думают, что лекарств нет во 
всем городе. Но на самом деле это 
не так. Лекарств нет в конкретной 
аптечной сети — не более. 

При этом отечественные про-
тивовирусные препараты есть во 
всех аптеках. Просто их названия 
недостаточно разрекламирова-
ны среди населения.

— Я и моя семья при гриппе ис-
пользуем «Циклоферон» — он хо-
рош и для детей, и для взрослых, — 
рассказал «РГ» гендиректор «Ас-
социации российских фармацев-
тических производителей» Вик-
тор Дмитриев. — В аптеках есть 
«Арбидол», «Кагоцел», «Триазеве-
рин» и другие препараты. На скла-
дах Тверской фармакологической 

фабрики готовы к отправке 300 
тысяч тюбиков Оксолиновой 
мази, о дефиците которой говори-
ли. Этого количества достаточно, 
чтобы насытить аптеки города.

Эксперты отмечают, что рез-
кого роста цен на лекарства из-за 
эпидемии не ожидается. «Незна-
чительно подорожали медицин-
ские маски, — отметил Виктор 
Дмитриев. — Это связано с тем, 
что москвичи скупили из-за ажи-
отажа полугодовой запас отече-
ственных масок, и аптекам при-
шлось срочно закупать импор-
тные. К сожалению, курс валют 
делает заграничные товары до-
роже отечественных».

По словам экспертов, сейчас 
на государственном уровне обсу-
ждаются вопросы медицинской 
безопасности и в дальнейшем 
противовирусные препараты 
должны будут войти в список 
Росрезерва обязательных для 
хранения лекарств, что поможет 
избежать дефицита в случаях по-
вышенного спроса.

К 13 февраля 
весь ассортимент 
лекарств будет 
восстановлен

Мегаполис Станцию метро «Ховрино» планируют открыть 
к концу года

«Беломорская» — в уме
Сергей Бабкин

Н
овая станция Замо-
скворецкой линии 
московского метро 
«Ховрино» будет 
сдана в конце этого 

года. Как сообщил вчера мэр Сер-
гей Собянин, побывав на строй-
ке, она облегчит жизнь жителям 
Московского региона.

«Ховрино» продлит зеленую 
ветку метро почти на три кило-
метра. Эта станция мелкого зало-
жения будет расположена с за-
падной стороны улицы Дыбенко, 
там где к ней примыкает Зеленог-
радская улица. Ожидаемый пас-
сажиропоток — до 150 тысяч че-
ловек в сутки. 

— Стройка важная, потому что 
касается транспортного обеспе-
чения сотен тысяч москвичей и 
жителей Подмосковья. Мы пла-
нируем здесь построить и метро, 
и новую платформу железной до-
роги. Их объединит крупный 
транспортно-пересадочный 
узел, — отметил мэр.

Как убедился градоначаль-
ник, обозначенный срок сдачи 
объекта — декабрь 2016 года, 
вполне реальный. По словам под-
рядчиков, один из тоннелей пол-
ностью пройден, во втором рабо-
ты завершаются. Строительная 
готовность объекта составляет 
порядка 60 процентов.

Примечательно, что проклад-
ка метро в этом районе планиро-
валась еще до Великой Отечест-
венной войны, но все время на-
ходились дела поважнее. К тому 
же Ховрино в ту пору было даль-
ним пригородом Москвы, сегод-
ня же здесь живут более 84 ты-
сяч москвичей. Район уже стал 
крупным транспортным узлом, 
примыкающим к масштабной 
развязке на МКАД. Через Ховри-
но ежедневно едут тысячи авто-
мобилистов. Многим было бы 
удобнее пересесть здесь на ме-
тро, лишь бы не стоять в пробках 
на Ленинградском шоссе. Имен-
но поэтому власти Москвы при-
няли решение построить не 
только станцию подземки, но и 
крупный транспортно-переса-
дочный узел. В состав ТПУ «Хов-
рино» войдут платформа Ок-
тябрьской железной дороги,  ав-
тостанция,  стоянка такси и пар-
кинг. Для пешеходов сделают 
удобные переходы через желез-
нодорожные пути. Кроме того, 
планируется строительство го-
стиницы, апартаментов, много-

функционального комплекса и 
других объектов.

С помощью ТПУ получится не 
только в два с половиной раза 
снизить избыточную нагрузку 
на станцию метро «Речной во-
кзал», через которую в часы пик 
сегодня проходит более 20 ты-
сяч человек, но и частично раз-
грузить Ленинградское шоссе и 
прилегающие к нему Фестиваль-
ную, Беломорскую и Смольную 
улицы. А это, в свою очередь, по-
зволит улучшить и транспор-
тное обслуживание, и экологи-
ческую обстановку для  140 ты-
сяч жителей районов Левобе-
режный и Ховрино.

Сейчас на стройплощадке ве-
дутся работы и на перспективу. 
Есть планы построить между 
«Ховрино» и «Речным вокза-
лом» еще одну станцию — «Бело-
морская улица». Поэтому ме-
тростроевцы строят дополни-
тельные перегонные тоннели. В 
итоге с учетом 3-километрового 
перегона «Речной вокзал» — 
«Ховрино» в этом году в столич-
ном метро введут в эксплуата-
цию 27 км пути. 

Сергей Собянин также отме-
тил, что в районе метро «Ховри-
но» развернётся масштабное до-
рожное строительство, где прой-
дет часть Северо-Восточной хор-
ды. Главная задача на этом этапе 
— соединить Фестивальную ули-
цу с Дмитровским шоссе.

— Подрядчик уже определен. 
Сейчас совместно с департамен-
том городского имущества мы 
занимаемся освобождением тер-
ритории. Окончание строитель-
ства по контракту намечено на 
2018 год,  — доложил заммэра по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Марат 
Хуснуллин. 

Когда дорога будет готова, Се-
веро-Восточная хорда соединит-
ся с Северо-Западной. Транспор-
тный узел в Ховрино примет зна-
чительную часть автомобильно-
го потока по трассе М-11, в том 
числе из аэропорта Шереметье-
во. У водителей появится воз-
можность оставить здесь машину 
на перехватывающей парковке и 
пересесть на общественный 
транспорт. На машине отсюда 
можно будет быстро доехать по-
чти до любого округа мегаполиса 
по хордовым трассам.
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Возвращение к нормальной жизни начинается с восстанов-
ления документов. Соглашается на это каждый пятый.

Три года назад велопарковок в столице почти не было, а сегодня их уже 
2,7 тысячи.

Заммэра Марат Хуснуллин градоначальнику Сергею Собянину: Работы на стройплощадке ведутся и на перспективу, 
под будущую станцию «Беломорская улица».
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ФИНАНСЫ Китайские инвесторы обратили взоры на Россию

Деньги летят на север
Юлия Кривошапко

А
зиатские инвесторы, осо-
бенно китайские, начали 
активно интересоваться 

Россией. «Российская газета» вы-
яснила, что привлекает в нашу 
страну капитал с «восточной 
пропиской».

Турбулентность в мировой 
экономике в 2015 году и резкое 
снижение цен на нефть отразили-
сь на инвестиционной активно-
сти азиатских компаний. Количе-
ство новых инвестиционных про-
ектов в странах Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), 
куда входит Россия, Белоруссия, 
Казахстан и Армения, снизилось.

Вместе с тем в прошлом году 
эксперты заметили новую тен-
денцию. «Если в 2014 году до 90 
процентов прямых инвестиций 
азиатских инвесторов направля-
лось в Казахстан, то в 2015 году 
стал происходить постепенный 
поворот в сторону инвестиций в 
Россию», — говорит Евгений Ви-
нокуров, директор Центра интег-
рационных исследований Евра-
зийского банка развития (ЕАБР). 

Винокуров напоминает, что 
было заключено несколько де-
сятков меморандумов между 

российскими и китайскими ком-
паниями о сотрудничестве, кото-
рые в течение нескольких лет мо-
гут выразиться в существенных 
объемах прямых иностранных 
инвестиций в совместные пред-
приятия. 

По словам собеседника «РГ», 
нельзя сказать, что китайские 
компании, до этого активно ин-
вестировавшие в Казахстан, пол-
ностью переориентировались на 
Россию. Однако у каждой эконо-
мики имеются свои пределы и 
возможности. Российская эконо-
мика достаточно крупная, с гора-
здо более диверсифицирован-

ным рынком, чем экономика Ка-
захстана. При этом важным явля-
ется наличие высокого спроса на 
инвестиции со стороны россий-
ского реального сектора, а также 
относительно невысокая конку-
ренция. «В совокупности эти 
факторы открывают новые гори-
зонты для экспансии китайских 
топливно-энергетических ком-
паний в России. Особенно те-
перь, когда политическое «до-
бро» на вход китайского капита-
ла в нефтегаз, горнодобываю-
щую отрасль, Сибирь и Дальний 
Восток, получено», — уточняет 
Винокуров.

Еще один новый тренд — пор-
тфельные азиатские инвестиции, 
подразумевающие вход в россий-
ские проекты на 10—15 процен-
тов капитала. И применительно к 
России в этом плане опять же 
очень активны китайские инве-
сторы. «Такие вложения позволя-
ют китайским инвесторам полу-
чить влияние на стратегии ком-
паний через место в совете ди-
ректоров», — поясняет Евгений 
Винокуров.

Примером портфельных инве-
стиций китайских компаний в 
России, по его словам, может слу-
жить покупка в конце 2015 года  
китайской нефтехимической кор-
п о р а ц и е й  S i n o p e c  ( C h i n a 
Petrochemical Corporation) 10 
процентов акций российской га-
зоперерабатывающей и нефтехи-
мической группы «Сибур». При-
чем Sinopec получил право в тече-
ние ближайших трех лет купить 
еще 10 процентов акций «Сибу-
ра». Кроме того, в 2015 году рос-
сийский «Новатэк» подписал с 
китайским фондом Silk Road Fund 
Co., Ltd(SRF) договор купли-про-
дажи пакета акций «Ямал СПГ» в 
размере 9,9 процента.

Что дальше? Относительная 
доля азиатских инвестиций в 

ЕАЭС будет расти, ожидают эк-
сперты. Основную роль в этом 
процессе сыграют прежде всего 
китайские инвесторы, хотя объ-
ем накопленных прямых ино-
странных инвестиций Поднебе-
сной в страны ЕАЭС уже и так 
превысил впечатляющие 27 мил-
лиардов долларов. «Мы ожидаем, 
что корпорации из Китая — в пер-
вую очередь государственные — 
расширят свою экспансию по 
широкому спектру направлений. 
Очень важно, что китайские ин-
вестиции пойдут не только в не-
фтегаз, где они концентрирова-
лись до последнего времени, но и 
в другие отрасли российской 
экономики», — резюмирует глава 
Центра интеграционных иссле-
дований ЕАБР.

Если говорить о других азиат-
ских странах, то интерес к Рос-
сии проявляют Индия и Япония. 
Хотя он также имеет «сырьевую» 
природу. Практически все пря-
мые инвестиции японских ком-
паний направлены в добычу не-
фти и природного газа в России. 
Проекты Сахалин-1 и Сахалин-2, 
по подсчетам Центра интеграци-
онных исследований ЕАБР, при-
влекли из Японии 10,1 миллиар-
да долларов. 

Мода Как экономика и политика влияют на стиль нашей одежды

Кутюрье по имени Кризис

Татьяна Зыкова 

С
реди зависимых от 
импорта отраслей 
мода, пожалуй, самая 
зависимая. Назовите 
хоть одну брендовую 

марку из России. Кроме искон-
ных вологодских кружев и павло-
вопосадских платков ничего в го-
лову не приходит? А бренды есть. 
Произведения их основателей 
изучают мэтры в Париже как эта-
лон стиля. 

Об этом мы беседуем с извест-
ным знатоком мировой моды, 
аналитиком бюро стиля «Муж-
ские решения» Владимиром Гри-
диным. И, конечно, о том, что 
сейчас модно. 

Владимир, откуда все же возни-
кают эти модные тренды?
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Из откликов на 
глобальные экономические, по-
литические, социальные, худо-
жественные события. 

Не успела выйти очередная 
серия саги «Звездные войны», 
как в коллекциях 2016 года  мно-
гих дизайнеров слышны ее моти-
вы — принты, много сетки, про-
зрачной ткани, струящейся тка-
ни, которые предполагают полет 
фантазии, особенных драпиро-
вок, сложных складок, напоми-
нающих стилизованные в духе 
исторических костюмы героев 
фильма. 

А что касается экономики: 
кризис, терроризм, контрсан-
кции, падающие цены на нефть? 
Это как-то влияет на модные на-
правления этого года? 
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Мода существо 
фривольное, реагирует на все 

кризисы одинаково: «Эх, была 
не была! Прорвемся! Жизнь 
дана только раз». 

А кризисные моменты скорее 
относятся не к дизайну моды, а к 
экономике моды  индустрии, 
промышленности, к производ-
ству, к торговле. 

Как здесь выглядит Россия? 
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Индустрия моды 
в России находится в достаточно 
сложном состоянии. Не стано-
вится больше швейных произ-
водств, производств тканей, ма-
нуфактур, не открывается боль-
ше учебных заведений и факуль-
тетов, которые готовят кадры для 
мира моды. 

Причем не просто дизайне-
ров, а кадры для индустрии — тех-
нологов текстильной промыш-
ленности, конструкторов, ху-
дожников принтов для тканей. 
На этом фоне говорить о том, 
чтобы у нас  расцвета пышным 
цветом модная промышлен-
ность, к сожалению, нельзя. 

Хотя есть отдельные, просто 
замечательные примеры, осно-
ванные на труде людей, фанатов 
модного дела. Среди примеров 
удивительный трикотажный ма-

стер Людмила Норсоян, которая 
выпускает джемперы, свитеры, 
платья из пряжи с использовани-
ем меди или с напылением из 
тефлона. Этот трикотаж отталки-
вает влагу, жир, это те самые на-
нотехнологии, о которых так 
много говорят. 

Студия Александры Калоши-
ной производит принты для шел-
ковых платков. Художники вы-
ставляют свои произведения на 
одну из самых крупных мировых 
ежегодных выставок текстиля — 
Premiere Vision в Париже, бок о 
бок с 2 тысячами других участ-
ников. И вот там российская ма-
ленькая марка, в которой работа-
ют полтора десятка человек, уже 
несколько сезонов подряд задает 
тон, ее принты отбираются для 
демонстрации в специальной 
трендовой зоне, которую изуча-
ют специалисты со всего мира. 
Этим можно гордиться как при-
мером мастерства и энтузиазма. 

А тиражировать и развивать та-
кие компании в России, что, 
трудно? 
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Вы в курсе, в ка-
кой ситуации у нас находится 
малый и средний бизнес? 

Скажем, маленькое россий-
ское производство вдруг решит 
делать модные носки. Не просто 
черные носки по 20 рублей, ко-
торые продаются у метро, а 
классные, красивые носки с 
разноцветными принтами, с 
узорами. Чтобы их произво-
дить, нужно купить импортное 
вязальное оборудование, в Рос-
сии оно не производится. Ку-
пить импортную пряжу, кото-
рая у нас тоже не производится, 
нанять молодых технологов, а 
их раз-два и обчелся. Производ-
ство тканей в России надо вос-
станавливать по сути с нуля, ка-
дры — тоже. 

Как вы считаете, из-за падения 
доходов населения количество 

люксовой брендовой одежды в 
магазинах будет сокращаться? 
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Для марок нет 
смысла уходить из России, где 
они уже вложили миллионы дол-
ларов. А крупные бренды с боль-
шими оборотами производства, 
массовые марки хорошо чувст-
вуют себя и сейчас в России. 

Что посоветуете модникам из 
среднего класса, которые теперь 
все чаще экономят на покупке 
дорогих вещей? 
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Если мы покупа-
ли пальто Max Mara, то теперь 
будем искать пальто неизвест-
ной нам марки, но такого же кра-

сивого дизайна. Либо покупать 
вещи российских дизайнеров, 
которые предлагают модные 
коллекции по адекватной цене. 
Либо еще один вариант — копить 
деньги на то, что хочется.

Если вы любите моду, знаете, 
разбираетесь или пытаетесь в 
ней разобраться, то вы постоян-
но получаете массу предложе-
ний из социальных сетей, ин-
тернет-магазинов, от обычных 
офлайн-магазинов, которые 
привлекают либо снижением 
цены, либо специальными акци-
ями. 

Есть масса небольших шоу-
румов в Москве, предлагающих 
селективную одежду в одном, 
двух, трех экземплярах. Есть 
ателье, которые работают на за-
каз — шьют одежду, которая 
пользуется спросом. Делают 
трикотаж на заказ,  обувь и 
шубы. 

А вообще структура модного 
потребления изменилась. Мод-
ной девушке сейчас не обяза-
тельно покупать вещи из сезон-
ной коллекции. Более важным 
становится создание гармонич-
ного образа. 

Владимир, а что меняется в мод-
ных отделах глянцевых изданий? 
Их советы актуальны?
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Я бы советовал 
читателям использовать Интер-
нет. Мода стала настолько бы-
строй, что традиционные глян-
цевые журналы не то чтобы 
устарели, а начали выполнять 
другую функцию. 

Не новостную и информатив-
ную, а визуальную. Их сильная 
сторона — красивые съемки, где 
мы видим, как сочетаются вещи, 
каким образом мы можем их но-
сить. Если же мы хотим что-то 
узнавать постоянно — про ново-
сти, про тренды и микротренды, 
то тут надо следить за онлайн-
изданиями. 

Мода сейчас перестает опе-
рировать тенденциями. Этот 
термин был придуман как дви-
гатель развития моды в 70 — 80-е 
годы, когда она была достаточно 
медленно устроена. Если рань-
ше дизайнер делал две коллек-
ции в год, то теперь крупная 
марка выпускает до 24 коллек-
ций в год.

И что же приходит на смену тен-
денции? 
ВЛАДИМИР ГРИДИН: Создание собст-
венного стиля и следование ему.

Акцент

 Если раньше дизайнер делал 
две коллекции в год, то теперь 
крупная марка выпускает 
до 24 коллекций 

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА «РГ»

Что модно в этом году?
Владимир Гридин | Ключевой для любого весенне-летнего 

сезона — это белый цвет. А вот исследовательский институт 

Pantone считает, что год пройдет в тонах розового кварца и 

бледно-голубого цвета serenity — в переводе спокойствие, 

безмятежность.

С цветом надо вообще осторожно обходиться. Если 

Pantone объявил розовый кварц цветом года, то это не зна-

чит, что он всем безоговорочно пойдет.

Именно поэтому мода и предлагает самое разнообразное 

сочетание цветов и оттенков, чтобы каждый смог выбрать 

себе то, что ему нравится. А тенденции всего лишь опреде-

ляют общее глобальное направление.

Как всегда выглядеть модно?
Владимир Гридин | Не нужно надевать на себя то, что ка-

жется модным, стильным и красивым другим. Самое при-

влекательное в каждой женщине — это ее ум. И то, насколь-

ко умно она одевается, настолько она сексуально выглядит.

Поэтому не надо заниматься поиском модной вещи по са-

мой низкой цене, а надо строить свой образ, понимать, что 

выглядит именно на вас хорошо. Сейчас принято выбирать 

вещи так, чтобы они гармонично смотрелись в общем 

образе. А не так, что вы выбрали зеленую шапочку, зеленые 

перчатки, шарфик, все одного зеленого тона. Не дай бог! 

Это какое-то отклонение. И если вы так одеваетесь, то уже 

выглядите  старомодно. 

А почему так популярны стали косметика и парфюмерия 
с запахами еды?
Владимир Гридин | Еда сейчас сама по себе становится 

очень интересной, популярной. Наверное, она одна из об-

ластей человеческого знания, которая до последнего вре-

мени находились на окраине нашего сознания - ну еда и 

еда, поели да пошли. А сейчас все больше и больше внима-

ния уделяется тому, что, как, где, с кем мы едим, откуда эти 

продукты появились. 

Это единственный оплот интимности, с одной стороны, а с 

другой - прямое свидетельство того, насколько мы начинаем 

заботиться о своем здоровье, о состоянии своего организ-

ма, о красоте не только внешней, которую нам придает мода, 

но и внутренней, которую мы формируем своим питанием.

Конечно, это не значит, что мы будем пользоваться кремом 

для рук с запахом мясного рагу. Будут какие-то более при-

емлемые ароматы, скажем, зефира, пастилы, шоколада, 

халвы, свежего хлеба.

ГЕНРИ ФОРД 
ОКАЗАЛСЯ ПРАВ 
НАМ НУЖНА государственная программа, которая по-
зволит за 3 — 4 года поднять среднюю зарплату по стране 
в полтора раза. Это не популизм и не благотворитель-
ность, а прагматичный расчет — так мы вернемся к эко-
номическому росту.

За прошлый год зарплаты с поправкой на высокую ин-
фляцию снизились почти на 10 процентов. И вроде бы мы 
все смирились с тем, что и в этом году номинально зар-
платы немного подрастут, но реально продолжат сокра-
щаться. Нам говорят: и хорошо, тем самым Россия стано-
вится более конкурентоспособной по отношению к дру-
гим странам, ведь до кризиса зарплаты росли быстрее 
производительности труда. Да, быстрее, но расчеты по-
казывают, что доля зарплат в издержках производителей 
осталась на прежнем уровне, потому что одновременно 
менялась структура экономики. 

Но главное не в этом. Еще сто лет назад Генри Форд на 
своем заводе на практике блестяще доказал, что нет дру-
гого стимула для высокой производительности труда, 
кроме высокой зарплаты. Если человек, несмотря на все 
его напряжение и старание, знает, что никогда не вы-
бьется из нужды, то он не сможет хорошо сделать свое 
дело, писал Форд. И наоборот. В результате до сих пор в 
США производительность труда и зарплаты гораздо 
выше, чем даже в Европе. Нам говорят — нет, это, конеч-
но, не для нас, мы не доросли. Но можно подумать, что у 
Форда на конвейере работали одни интеллектуалы! 

Если производительность труда должна расти бы-
стрее зарплат, то значит, прав был Карл Маркс — при ка-
питализме идет относительное обнищание рабочего 
класса, потому что прибыль обгоняет зарплаты. Стран-
но, что мои коллеги, именующие себя либералами, 

придерживаются 
этой точки зрения. 
Может, они и не ли-
бералы вовсе, а мар-
ксисты?

Высокая зарплата 
заставляет лучше 
работать не только 
рабочего или служа-
щего, но и предпри-
нимателя. Ему при-
ходится больше за-
ботиться об эффек-
тивной организации 
труда. 

И когда Форд первым стал платить премии рабочим, 
если заводу удавалось перекрыть план по прибыли, он 
имел в виду еще одно обстоятельство: большая зарплата 
(а не «обычная плата», которой держались его конкурен-
ты) создает дополнительный спрос на автомобили. Он 
создавал себе покупателя. 

У нас зарплаты снижаются, потребительский спрос 
падает. И можно наладить производство совершенно за-
мечательных вещей, но их никто не купит — у людей нет 
денег. Такая динамика спроса не дает никаких стимулов 
для экономического роста, а должно быть наоборот. 

Да, в России есть люди, готовые работать за неболь-
шую зарплату. Но никто не готов эффективно работать за 
небольшие деньги. Конкурентным преимуществом низ-
кая оплата труда является в слаборазвитой стране, с низ-
ким уровнем жизни, где на зарплате не «висит» колос-
сальная социальная нагрузка — отчисления в Фонд соци-
ального страхования, в Пенсионный фонд, подоходный 
налог. 

Посмотрим на опыт стран с длительным развитием 
рыночного хозяйства. Там были периоды, когда произво-
дительность обгоняла заработную плату, сменялись пе-
риодами, когда она отставала. Не нужно здесь никакого 
догматизма. Мы жили в этих догмах при советской влас-
ти — производство средств производства должно опере-
жать все и вся! И закончили очередями. 

Вообще проблема зарплат имеет множество аспек-
тов. Высокая зарплата — это еще и стимул к инновациям, 
она вытесняет избыточную рабочую силу. Если труд де-
шев, инновации невыгодны. В России высокая зарплата 
решает еще одну проблему — демографических ограни-
чений для рынка труда. В ближайшее время масштабно-
го прироста рабочей силы не будет, этот ресурс жестко 
ограничен. Снять это ограничение можно только за счет 
экономии: платите больше, внедряйте новые техноло-
гии, высвобождайте рабочую силу для расширения про-
изводств. 

Вот сегодня многие говорят красивую фразу: я плачу 
налоги, на мои деньги существует государство, оно мне 
должно. Да ничего 
подобного! По боль-
шому счету государ-
ство мы содержим за 
счет ренты, которую 
платят нефтегазо-
вые компании, — это 
источник почти по-
ловины расходов фе-
дерального бюдже-
та. Но если зарплаты 
будут высокими, 
тогда содержать го-
сударство будем 
именно мы, и будем 
иметь полное право требовать от него, чтобы оно эффек-
тивно работало. И еще важный нюанс — с больших зар-
плат и пенсионные отчисления будут совсем другими, 
проблема дефицита Пенсионного фонда значительно 
смягчится, а значит, фискальные соображения уже не бу-
дут давить в вопросе повышения пенсионного возраста. 
Будем жить долго — тогда можно будет и повысить, но ни-
как иначе. Сейчас же наши пенсии уперлись в низкую за-
работную плату.  

Как ее поднимать? Государство может действовать 
двояко. Первый путь — поднять зарплаты в бюджетном 
секторе и тем самым задрать планку и для частного сек-
тора. Когда Форд ввел свою систему, что осталось его 
конкурентам? Они были вынуждены сделать то же са-
мое. Если инженер на оборонном предприятии будет по-
лучать много, то и частные компании должны платить 
своим инженерам не меньше, иначе останутся без ка-
дров. Есть и более жесткий путь — нормирование мини-
мальной оплаты труда в ключевых специальностях. Вме-
шательство в частный бизнес? Ну да, но ведь государст-
во ограничивает продолжительность рабочего дня, за-
ставляет всех работодателей оплачивать работникам от-
пуска и больничные и никто почему-то не ропщет. Нель-
зя поднять зарплаты прямо завтра. Но если мы за не-
сколько ближайших лет этого не сделаем, мы проиграем 
технологическую гонку и серьезно осложним себе 
жизнь. 

Генри Форд доказал: 
нет другого стимула 
для высокой произ-
водительности 
труда, кроме 
высокой зарплаты

С больших зарплат 
и взносы высокие, 
проблема дефицита 
Пенсионного фонда 
значительно 
смягчится

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик, директор Института народно-
хозяйственного прогнозирования РАН

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

35,8
 доллара — именно такой в 

2016 году будет средняя цена бар-
реля нефти Brent, по мнению Евро-
пейской комиссии.

40
 процентов ВВП составляет 

внешний долг России, по данным 
Центробанка, за 9 месяцев 2015 
года. За год этот показатель вырос 
на шесть процентов. 

83,8
 миллиона квадратных 

метров жилья было введено в Рос-
сии в 2015 году. По сведениям Рос-
стата, это на 0,5 процента меньше, 
чем в 2014-м.

0,9
 процента составила инфля-

ция в России в январе. Банк Рос-
сии ожидает, что в I квартале 
потребительские цены вырастут 
на 8—9 процентов к аналогичному 
периоду прошлого года. Во II 
квартале годовая инфляция, по 
прогнозам ЦБ, может ускориться.

Модной девушке не обязательно 
покупать вещи из коллекции. 
Важнее создать свой образ.
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ПРОВЕРКИ 
Компании сначала будут 
предупреждать, а потом 
штрафовать

Исправленному 
верить

Ирина Жандарова

ЗА ВПЕРВЫЕ совершенный проступок штраф выписы-
вать не будут. Сначала компания получит предупрежде-
ние, и только если не устранит нарушение в предписан-
ный срок, последует наказание. Минэкономразвития 
уже приступило к разработке соответствующего законо-
проекта.

В уведомлении о разработке документа говорится, 
что широкое применение предупреждения «может суще-
ственно снизить административную нагрузку на пред-
принимателей и даст возможность устранить наруше-
ния без выплаты штрафа, размеры которого, как прави-
ло, наносят серьезный ущерб предпринимательской дея-
тельности».

Нормы, которые разрешают ограничиваться преду-
преждением, в законодательстве есть и сейчас. «Статья 
3.4. КоАП предусматривает такую меру ответственно-
сти, — отмечает Анна Коняева, директор Центра правово-
го обслуживания. — Однако проверяющие не могут ее 
применять, если такое право им не предоставляют спе-
циальные нормы в части конкретных правонарушений». 
Таким образом, чтобы механизм начал действовать, не-
обходимо прорабо-
тать перечень соста-
вов правонаруше-
ний, за которые чи-
новник сможет вы-
нести в первый раз 
предупреждение 
вместо штрафа.

По мнению эк-
сперта, делать зако-
нодательство черес-
чур либеральным 
тоже не стоит. «У 
проверяющего 
должно быть имен-
но право вынести предупреждение вместо штрафа, а не 
обязанность, — настаивает Анна Коняева. — В против-
ном случае это приведет к увеличению количества пра-
вонарушений и игнорированию обязанности испол-
нять закон».

Административная нагрузка на бизнес будет сниже-
на и за счет запрета на проведение проверок на основе 
анонимных обращений. Сейчас такие жалобы служат 
как для устранения реальных нарушений, так и для 
борьбы с конкурентами или для рейдерского захвата 
бизнеса.

Кроме того, предполагается ввести институт предва-
рительной проверки жалоб. «Чтобы надзорные органы 
не на каждый чих выходили, а только проверив, что жа-
лоба имеет под собой основания», — пояснил заммини-
стра экономического развития Олег Фомичев, рассказы-
вая о планах ведомства по реформированию контроль-
но-надзорной деятельности на коллегии минэкономраз-
вития.

Поручение ввести институт предупреждения и отме-
нить проверки по сообщениям анонимных источников 
дал президент РФ Владимир Путин по итогам всероссий-
ского предпринимательского форума «Малый бизнес — 
национальная идея?».

В 2016 году минэкономразвития планирует еще ряд 
изменений, которые призваны устранить излишний 
контроль и надзор. Так, будут строго регламентированы 
требования, которые смогут предъявить проверяющие к 
предпринимателям в ходе проверки. У ревизоров поя-
вится обязанность использовать в своей работе прове-
рочные листы с полным перечнем требований к предста-
вителю малого бизнеса. «Будут проверяться только эти 
требования», — сообщил Фомичев.

В 2016 году должно уменьшиться количество меро-
приятий по контролю и надзору. Число внеплановых 
проверок самых массовых видов планируется сократить 
на 30 процентов.

Плановые проверки при этом попали под морато-
рий, многие из них в отношении малого бизнеса на бли-
жайшие годы отменены. А ряд ведомств, среди которых 
Ростехнадзор, МЧС, Роспотребнадзор, перейдут на про-
верки с применением рискориентированного подхода. 
В этом случае проверяющих увидят только на тех объ-
ектах, которые представляют опасность жизни и здоро-
вью граждан. Число проверок на безопасных объектах 
серьезно сократится. Правда, для этого следует прове-
сти работу по распределению объектов по категориям 
риска.

ТЕРРИТОРИЯ Россия расширяет
континентальный шельф

Вышли в океан

Елена Березина

СЕГОДНЯ министр природ-
ных ресурсов и экологии Рос-
сии Сергей Донской предста-
вит заявку РФ в Комиссию Ор-
ганизации объединенных на-
ций (ООН) на расширение кон-
тинентального шельфа в Се-
верном Ледовитом океане. В 
ней указано, что морские гра-
ницы России в Северном Ледо-
витом океане не часть Мирово-
го океана, а продолжение тер-
ритории страны.

Согласно Конвенции ООН 
по морскому праву, за преде-
лами шельфа морское дно и его 
недра являются «общим насле-
дием человечества». Однако 
государство может расширить 
свою экономическую зону, 
если морское дно за ее преде-
лами является естественным 
продолжением материка. Рос-
сия намерена воспользоваться 
своим правом.

Новая пересмотренная за-
явка — первоначальную заявку 
Россия подала еще в 2001 году 
— не меняет Концепции внеш-
ней границы континентально-
го шельфа РФ. «Заявляется 
площадь морского дна за пре-
делами 200-мильной зоны в 
пределах всего российского 
полярного сектора с включе-
нием зоны Северного полюса и 
южной оконечности хребта 
Гаккеля», — заявил Сергей Дон-
ской.

В 2001 году заявку отклони-
ли, так как было собрано недо-
статочно доказательств. Рабо-
та по подготовке материалов 
для новой заявки шла более 10 
лет.

РФ провела масштабные на-
турные геолого-геофизиче-
ские исследования в Северном 
Ледовитом океане для изуче-
ния геологической природы 
поднятия Менделеева и хребта 
Ломоносова, батиметриче-

скую съемку, сейсмические 
исследования. В октябре 2014 
года была завершена послед-
няя (в рамках подготовки заяв-
ки) экспедиция в Арктику — ге-
олого-геофизические исследо-
вания в районе котловин Под-
водников и Амундсена — за 
пределами 200 миль. Высоко-
широтная экспедиция пересе-
кла Северный полюс, где ранее 
таких исследований не было.

В обновленном документе 
содержится информация о 
подводном пространстве пло-
щадью 1,2 миллиона кв. км. 
Участок простирается более 
чем на 350 морских миль от 
побережья и содержит про-
гнозные ресурсы углеводоро-
дов в размере 4,9 миллиарда 
тонн условного топлива.

Борьба за арктический 
шельф тянется уже довольно 
давно, и это далеко не первая 
попытка России заявить о сво-
их правах, напоминает первый 
вице-президент «ОПОРЫ Рос-
сии» Павел Сигал.

«С 2001 года проделана ко-
лоссальная научная работа, 
включавшая огромное количе-
ство экспедиций, в том числе и 
глубоководных, но аналогич-
ные изыскания относительно 
принадлежности оспаривае-
мой территории ведут также 
Швеция, Норвегия, США и Ка-
нада, действуя при этом как 
совместно, так и в собствен-
ных интересах», — говорит он.

Понятно, что просто так, 
даже при наличии весомых до-
казательств того, что спорные 
территории являются частью 
евразийского континента, ни 
одна из сторон не отдаст ко-
лоссальные залежи углеводо-
родов. «Скорее всего, будут 
приложены все усилия для 
того, чтобы в очередной раз 
найти причины для отклоне-
ния заявки РФ», — полагает Си-
гал.

ДОКУМЕНТЫ Предпринимателям 
будет сложнее получить 
электронную подпись

Сертификат 
теряет доверие

Елена Березина

РЫНОК удостоверяющих цен-
тров (УЦ), которые обеспечива-
ют бизнес электронными подпи-
сями для разных нужд (сдача от-
четности, участие в торгах, элек-
тронный документооборот), мо-
жет поредеть. Требования к ним 
серьезно ужесточились.

Раньше центру достаточно 
было иметь 1,5 миллиона рублей 
чистых активов, сейчас закон 
требует 7 миллионов. Сумма 
страхования ответственности 

выросла с 1,5 миллиона до мини-
мальных 30 миллионов (макси-
мум — 100). «Если предполо-
жить, что страховая премия со-
ставит 2 процента, то даже от 30 
миллионов — это 600 тысяч в год. 
Для небольших региональных 
центров такая сумма станет се-
рьезной проблемой. Можно про-
гнозировать, что половина из 
200 коммерческих удостоверяю-
щих центров с рынка уйдет», — 
поясняет Михаил Доброволь-
ский, эксперт УЦ «СКБ Контур». 

Сегодня в реестре минком-
связи 381 центр. Если часть их 
закроется, на рынке останутся 
самые крупные игроки. Из-за 
этого могут пострадать и клиен-
ты закрывшихся центров — пред-
приятия и организации. Выдан-
ные ими сертификаты подписей 
передадут на обслуживание в го-
ловной центр  минкомсвязи. Он 
обеспечит работоспособность 
сертификата, но не будет предо-
ставлять дополнительные серви-
сы, оказывать техподдержку.

Еще одно жесткое и сложное 
для выполнения требование — 
проверять сведения, вносимые в 
сертификаты, с помощью Систе-
мы межведомственного элек-
тронного взаимодействия 
(СМЭВ).  Но доступ через нее от-
крыт лишь к данным из Феде-
ральной налоговой службы, а 
Пенсионный фонд России и Фе-
деральная миграционная служ-
ба закрыты. Например, через 
межведомственную систему не 
удастся получить данные о 
СНИЛС, хотя эти сведения тре-
буются для получения сертифи-
ката квалифицированной элек-
тронной подписи.

Если система межведомст-
венного взаимодействия будет 
работать быстро и слаженно, то 
особых проблем не возникнет.  
«Но если ответ на электронный 
запрос придется ждать дольше, — 
говорит эксперт, — чем получить 
от клиента пакет оригиналов или 
заверенных копий, то удостове-
ряющие центры будут вынужде-
ны запрашивать у клиентов эти 
документы, хотя формально за-
кон не дает такого права. А вы-
пуск сертификатов вообще без 
проверки сведений подорвет до-
верие к подписи — основе элек-
тронного документооборота».

Сведения, поданные заявите-
лем для внесения в квалифици-
рованный сертификат, могут не 
соответствовать информации из 
СМЭВ. Тогда центр откажет кли-
енту, даже если он пришел с ори-
гиналами документов. Центр не 
имеет права выдать сертификат, 
пока информация не обновится 
в официальных источниках — на-
пример, в базе данных ФНС.

«Сведения в базах ведомств 
не обновляются мгновенно, к 
тому же в них бывают ошибки, — 
поясняет Добровольский. — Еди-
ничные расхождения устранить 
несложно, но если весомый про-
цент информации в СМЭВ будет 
неактуален, то центр продолжат 
опираться на сведения из бу-
мажных документов заявителя, 
формально входя в противоре-
чие с новой версией закона».

НОВОСТИ КОМПАНИЙ

В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ 
СТРОИТСЯ ЗАВОД 
ПО ПЕРЕРАБОТКЕ СОИ
Резидент территории опережающего развития (ТОР) «Бело-

горск» строит первое в стране предприятие по производству сое-

вого изолята, широко используемого в пищевой, кондитерской и 

фармацевтической промышленности. 

До сих пор потребности отечественного рынка в концентриро-

ванных и изолированных соевых белках удовлетворялись только 

за счет импорта.

«Компания «Амурагроцентр» уже приобрела для маслоэкстрак-

ционного завода «Амурский» около 90 процентов необходимого 

оборудования. Здесь и начнут изготавливать соевый пищевой 

шрот, пищевые волокна и соевые олигосахариды», — сообщила 

Корпорация развития Дальнего Востока.

Возведение объекта началось осенью прошлого года, кредит в 

800 миллионов рублей компании предоставил ВТБ. Запуск пер-

вой очереди завода запланирован на IV квартал 2016 года. Снача-

ла заработают цех по производству рафинированного дезодори-

рованного масла и цех по производству кормового и пищевого 

шрота. Когда предприятие выйдет на полную мощность, здесь бу-

дут перерабатывать 165 тысяч тонн соевых бобов в год.

«Мы инвестируем в проект 1,1 миллиарда рублей, строительство 

идет по графику. На новом производстве будет создано более 260 

рабочих мест. Безусловно, новое мощное производство благо-

приятно скажется на экономике Амурской области и города Бело-

горска, а преференции, которые мы получили как резидент ТОР, 

позволят нам оперативно реализовать проект и быстрее выйти на 

окупаемость, — отметил директор маслоэкстракционного завода 

«Амурский» Василий Галицин.

Основные потребители соевого изолята в России — предприятия 

мясной, молочной и хлебобулочной промышленности. Производ-

ство столь необходимого им сырья на внутреннем рынке позво-

лит снизить себестоимость готовой продукции, ведь себестои-

мость соевого белка по сырью в 50 раз ниже себестоимости жи-

вотных белков.

Подготовила Ирина Дробышева, Амурская область

Сегодня в реестре 
минкомсвязи 381 
удостоверяющий 
центр. Далеко не все 
из них удержатся 
на рынке в 2016 году

Число внеплановых 
проверок самых 
массовых видов 
деятельности пла-
нируется сократить 
на 30 процентов

Зерно успеха
Еще 10 лет назад круп-
нейшим поставщиком 
пшеницы в эту страну 

были США. Сейчас они фактиче-
ски туда не поставляют пшеницу. 
Основной экспортер — Россия. 
Правда, позиции отечественных 
поставщиков могут пошатнуться, 
если рубль укрепится, добавляет 
руководитель проектов ГК SRG 
Ольга Фетищева.

Барьер для фермера
Спрос на зерно на мировом 

рынке медленно, но уверенно рас-
тет по мере увеличения населения 
планеты. Но еды на всех более чем 
хватает. Так что цены на зерно сей-
час находятся на довольно низких 
уровнях. Столько же оно стоило в 
2008—2010 годах, в зависимости 
от культуры.

Но основной проблемой рос-
сийских сельхозпроизводителей 
эксперты и участники рынка счи-
тают не низкие цены (за счет роста 
курса доллара в рублях они все 
равно выше, чем раньше), а вве-
денную в 2015 году экспортную 
пошлину на пшеницу.

Она составляет 50 процентов 
от таможенной стоимости выво-
зимой пшеницы минус 6500 ру-

блей, но не менее 10 рублей за тон-
ну. Например, если заявленная 
стоимость тонны вывозимой пше-
ницы составит 10 000 рублей, то 
пошлина на нее будет 10 рублей. 
Если же стоимость тонны, напри-
мер, окажется 14 000 рублей, то 
пошлина будет уже 500 рублей.

Государство таким образом ре-
шило сдержать цены на зерно вну-
три страны после обвала рубля в 
конце 2014 года. При росте курса 
доллара российским фермерам 
стало намного выгоднее постав-
лять зерно за рубеж. Когда такое 
происходит, покупателям внутри 
страны приходится «догонять» 
экспортные цены, иначе весь то-
вар уйдет за границу. После введе-
ния пошлины для фермера стало 

все равно: продать тонну зерна на 
внутренний рынок по 13 500 ру-
блей или на экспорт — по 14 000 
рублей. Формула предполагает, 
что чем выше экспортные цены, 
тем выше пошлина.

Бизнес выжидает
У такого госрегулирования есть 

сторонники — это все перерабаты-
вающие отрасли, использующие 
пшеницу для своего производства. 
В первую очередь это мясная про-
мышленность (из зерна произво-
дятся корма для животных) и про-
изводители хлебобулочных изде-
лий.

Хлебопеки сетуют, что государ-
ство фактически не оказывает от-
расли никакой поддержки, в отли-
чие от растениеводческих хо-
зяйств. При этом цены на хлеб всег-
да в фокусе внимания властей. И 
как только внутренние цены на зер-
но становятся слишком высокими, 
хлебозаводам приходится работать 
в убыток.

Производители зерна и многие 
независимые эксперты критикуют 
действующую пошлину. Их логика 
в том, что хозяйства, недополучая 
прибыль от продажи пшеницы, 
просто засеют имеющиеся площа-
ди другими культурами. В итоге ее 
производство может резко сокра-
титься, а быстро нарастить его не 

удастся (на выращивание пшеницы 
уходит, примерно, полгода). И тогда 
цены вырастут еще сильнее, чем 
могли бы без экспортной пошлины.

«Минсельхоз считает, что по-
севные площади под зерновые вы-
растут в этом году. У меня уверен-
ности в этом нет», — говорит вице-
президент Российского зернового 
союза Александр Корбут. Он осто-
рожно высказывается относитель-
но введенной пошлины: государст-
во имеет право регулировать ры-
нок на свое усмотрение, и с этим 
никто не спорит. Но бизнесу нужно 
знать, чего ждать в будущем. Если 
пошлину оставят, будет лучше, 
если ее формула останется неиз-
менной на долгое время, чтобы ры-
нок мог перестроиться и стабильно 
работать.

Вопрос открыт
Посеянная осенью 2015 года 

озимая пшеница пока чувствует 
себя неплохо, говорит Корбут. 
Хотя все еще может перевернуть-
ся с ног на голову. «Что касается 
ярового сева, производители сей-
час будут думать, в пользу какой 
культуры отдавать предпочтение. 
И пшеница, за счет наличия эк-
спортной пошлины, будет пользо-
ваться меньшей популярностью», 
— считает эксперт.

В конце января прошло сове-
щание правительства, темой кото-
рого стало обсуждение решения 
по экспортной пошлине на пшени-
цу. На нем было решено, что пош-
лину не отменят, рассказала «РГ» 
Ольга Фетищева. При этом остал-
ся открытым вопрос об измене-
нии планки пошлины на пшеницу 
с 13 тысяч рублей за тонну на 15 
тысяч рублей. Предложение о воз-
можном введении экспортной 
пошлины на кукурузу и ячмень 
было отклонено.

Акцент

 При росте курса доллара 
российским фермерам стало 
намного выгоднее поставлять 
зерно за рубеж

ИДЕМ НА РЕКОРД
В этом году российские аграрии могут установить рекорд по экспорту 
кукурузы, указывают в «СовЭкон». Экспорт в этом году вообще обеща-
ет быть на высоте. Сказывается неурожай на Украине, основном кон-
куренте России, и в Европе. Именно в Старый Свет сейчас в больших 
объемах отправляются выращенные в России початки. Идут актив-
ные поставки в Турцию и Южную Корею.
В последние годы Россия серьезно нарастила производство пшеницы, от-
мечают в SRG. Среди стран — производителей этого вида зерна Россия 
занимает 3-е место в мире. За 10 лет показатели выросли на 31,4 про-
цента, или на 16,6 миллиона тонн. Урожайность за последние 25 лет 
выросла более чем на треть.

По итогам 2015 года в России было открыто 62 торговых центра общей площадью 1,86 млн кв. м. Более трети нового ввода площадей — 620 
тыс. кв. м — пришлось на Московский регион. На втором месте Нижний Новгород (130 тыс. кв. м), на третьем — Челябинск (90 тыс. кв. м).

Опрос Отношение к женщинам-предпринимателям
стало лучше

Бизнес идет
на каблуках
Юлия Воронина

В 
России формируются 
благоприятная деловая 
и социальная среда для 
развития женского биз-
неса, показал Индекс 

женского предпринимательства, 
подготовленный компанией 
Magram Market Research и «ОПО-
РОЙ России». В конце 2015 года 
значение индекса составило 55,8. 
По ряду показателей женской де-
ловой активности РФ демонстри-
рует отличные результаты.

Лидерами международного 
рейтинга развития женского 
предпринимательства Female 
Entrepreneurship Index (FEI) яв-
ляются США, Австралия и Вели-
кобритания. Россия в этом спи-
ске занимает 56-е место из 70 
стран-участниц, но это не зна-
чит, что мы отстаем по всем па-
раметрам. По данным минэко-
номразвития, 27 процентов 
предпринимателей в России — 
женщины.

Важно, что 96 процентов опро-
шенных Magram Market Research в 
России положительно относятся к 
женскому предпринимательству. 
При этом до 75 процентов женщин 
вполне видят себя в этом качестве, 
и только 11 процентов ни при ка-

ких обстоятельствах не готовы за-
няться бизнесом.

Главным стимулом для откры-
тия собственного дела для россия-
нок является перспектива получе-
ния большего дохода, чем от рабо-
ты по найму. Вторым распростра-
ненным стимулом стало желание 
реализовать свою идею, принести 
пользу обществу, а третьим — 
стремление уделять больше вре-
мени семье.

Индекс лояльности общества к 
развитию женщин в сфере пред-
принимательства составил 75,2. 
Общество стало одобрять и под-
держивать бизнес-леди. «Сегодня 
женщина-предприниматель уже 
не редкость», — отметил эксперт 
Комитета Госдумы по экономиче-
ской политике, инновационному 
развитию и предпринимательству 
Роман Терехин.

Сфера бизнеса не делает каких-
то особенных различий по полу 
для своих участников, женщины и 
мужчины сталкиваются с одними 
и теми же проблемами. Большой 
проблемой женщины-предприни-
матели назвали недоступность фи-
нансирования. Только 17 процен-
тов малых и средних компаний по-
лучили финансовые ресурсы в чет-
вертом квартале 2015 года. Еще 30 
процентов ожидают, что будут ис-

пытывать потребность в дополни-
тельном финансировании в 2016 
году.

«Доля женщин — руководите-
лей бизнеса в России, как и в дру-
гих странах, невелика, — рассказал 
«РГ» первый вице-президент 
«ОПОРЫ России» Павел Сигал. — И 
женщины-предприниматели чаще 
всего сталкиваются с проблемой 
отсутствия необходимых навыков 
ведения бизнеса, но и мужчины 
сталкиваются с тем же».

Традиционно женскими можно 
считать индустрию красоты, обра-

зовательные и бытовые услуги, ди-
зайн, торговлю. Найти «женские» 
авторемонтные мастерские или 
частного охранника прекрасного 
пола в принципе можно, но пока 
это еще редкое явление. 

«Как правило, женщины более 
тактичны, обходительны и терпе-
ливы, чем большинство мужчин», 
— заметил Роман Терехин. Женщи-
ны способны выслушать своих со-
трудников, искренне похвалить и 
подбодрить, другими словами, они 
более эмоционально щедры, что в 
бизнесе скорее плюс, чем минус.
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ПОДРОБНОСТИ В России 
объявлен конкурс 
для талантливых 
школьников 

Догнать 
Ломоносова

Ирина Борисова

В РОССИИ объявлен конкурс для талантливых школь-
ников 9—10 классов  «Ломоносовский обоз. Дорога в бу-
дущее». Его проводит Международный Ломоносовский 
клуб. 

Для того чтобы стать участником, надо прислать по 
электронной почте эссе на любую из 18 предложенных 
тем. Например, «Ломоносовская основа молекулярно-
кинетической теории тепла в повседневной жизни. Буду-
щее энергий», «От ломоносовского прототипа вертолета 
до современной робототехники. Что дальше?». Или та-
кую — «Современный русский язык социальных сетей: 
язык меняет нас — мы изменяем язык». 

Эссе нужно прислать до 15 февраля. Затем жюри, в ко-
торое входят ведущие преподаватели МГУ, выберут 150 
лучших работ, а их авторы 2 апреля отправятся в увлека-
тельное путешествие из Архангельска в Москву по пути 
знаменитого рыбного обоза, с которым великий Ломоно-
сов пришел в столицу. 

 Маршрут пройдет через Архангельск, Емецк, Вельск, 
Вологду, Ярославль и завершится 12 апреля. 

Все это время для школьников будут проводиться ма-
стер-классы, творческие конкурсы, деловые игры с про-
фессионалами из самых разных областей. По итогам всех 
этих состязаний будут отобраны 15 человек, которые по-
лучат возможность учиться в самых престижных школах 
Москвы и других городов. Этим летом для участников 
«Ломоносовского обоза» планируется открыть смены в 
образовательных центрах «Сириус», «Волна», «Орле-
нок», «Артек».

 Вполне возможно, проект «Ломоносовский обоз» 
станет еще одним способом поиска талантливых школь-
ников, наряду с олимпиадами и другими интеллектуаль-
ными конкурсами. 

Подробности конкурса и темы эссе — на сайте «РГ»

ТЕХНОЛОГИИ Ученики
будут заправлять ручки 
пластиком

Письмо 
3D-прописью

Ксения Колесникова

В ШКОЛАХ могут появиться ручки, способные писать в 
трехмерном пространстве. 

Как работает обычный 3D-принтер? Сначала модель 
конструируется на компьютере, и специальная программа 
просчитывает алгоритм ее печати. Только после этого при-
нтер сможет начать работу. А с 3D-ручкой этот этап можно 
пропустить: все трехмерные фигуры создаются одним рос-
черком пера. По сути, это навороченный клеевой пистолет, 
который выстреливает в воздух порциями пластика. В об-
хвате 3D-ручка — как пять обычных шариковых, но лежит в 
руке удобно и приятно жужжит. 

— С одной стороны, гаджет развивает у детей воображе-
ние, ощущение цвета, гибкости материалов, пространст-
венное мышление, мелкую моторику, мотивирует их зани-
маться творчеством, — говорит художник и педагог Мо-
сковского центра технологической модернизации образо-
вания (ТемоЦентр) Ирина Павлова. — С другой стороны, 
дети учатся работать с высокими технологиями. 

3D-ручка может пригодиться на уроках труда и изобра-
зительного искусства. К примеру, небольшой кулон для 
мамы первоклашка может сделать за 15 минут. Оптималь-
ный возраст начала занятий — 7—8 лет.

Как это работает? В гаджет вставляется тонкая нить 
твердого пластика, там он нагревается и выдавливается из 
ручки, сохраняя новую форму. Кнопок немного: подача 
«чернил» вперед или назад, регулятор скорости «выстре-
ла» и температуры. Внутри ручка нагревает пластик до 
200 градусов, но опасаться ожогов не стоит. На выходе он 
уже не такой горячий, а через секунду и вовсе остывает. 
Корреспондент «РГ» проверил на себе: по ощущениям — 
как взяться за горячую чашку кофе.

Что получится в итоге: гибкая фреска, полупрозрач-
ный пластиковый витраж или твердая статуэтка? Это 
зависит от вида «чернил». Пластик может быть не толь-
ко разноцветным, но и вкусно пахнуть, например, ка-
рамелью.

Программа курсов для школьных учителей и педагогов 
допобразования еще дорабатывается, но в ТемоЦентре об-
ещают провести первые тренинги уже в феврале-марте: 
новым гаджетом сразу заинтересовались директора школ. 
Так что в образовательных учреждениях он может поя-
виться уже в этом учебном году.

МНЕНИЕ

Наталья Зуева, 
директор школы № 892: 

— Я узнала, что себестоимость 3D-ручек не такая уж большая — 

в пределах 3—5 тысяч рублей в зависимости от характеристик. 

Это очень интересное предложение. Хотелось бы побыстрее их 

закупить. 

ПРОБЛЕМА В России лишь третья часть негосударственных вузов дает качественное образование

Нечастный случай
Ирина Борисова

В
первые появился рей-
тинг негосударствен-
ных вузов. В какие из 
них не стоит поступать 
абитуриентам? Полу-

чат ли частные вузы бюджетные 
места? Почему в «частном секто-
ре» так  мало инженерных специ-
альностей? На вопросы «РГ» отве-
чает председатель  Совета Ассо-
циации негосударственных вузов 
России Владимир Зернов.  

Владимир Алексеевич, больше 
всего вузов в третьей группе рей-
тинга — почти 90. Это самые сла-
бые?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Всего в рейтинге 
169 вузов. Первые две группы (17 
и 60 вузов) — состоявшиеся, кото-
рые на образовательном рынке, 
как правило, уже много лет и не 
уступают государственным вузам 
в своих регионах. В третьей груп-
пе вузы послабее, но я бы не ска-
зал, что они плохие. Дело в том, 
что если к вузу были замечания 
Рособрнадзора и минобрнауки, 
если он в разное время попадал в 
число неэффективных, выше он 
подняться просто не мог. 

Почему в рейтинг не попали еще 
200  негосударственных вузов?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Я бы их и вузами 
не стал называть. Некоторые во-
обще потеряли связь и с нами, и с 
Рособрнадзором.  

Почему же их нельзя закрыть?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Это наша головная 
боль. И мы, и Рособрнадзор с ними 
боремся. Но иногда по разным при-
чинам такие вузы поддерживают 
местные власти и оказывают им 

покровительство. Сейчас, по на-
шим данным, объединяются около 
120 вузов. Это очень сложный про-
цесс. Недавно к нам в РосНОУ при-
шел с таким предложением ректор 
одного из вузов. Несколько тысяч 
студентов есть, а имущества нет. 
Спрашиваем: «Что на балансе?» 
Ректор смеется: «Авторучка!» 
Словом, взяли только четверть 
студентов, остальные опять ушли в 
«шарашкины конторы». 

Только административными 
мерами бороться тут невозможно. 
Нужны и другие. Например, вве-
сти в показатели мониторинга ву-
зов наукометрические показа-
тели, проводить в вузах неза-
висимые экзамены для 
юристов, экономистов, 
программистов. И все 
сразу встанет на свои 
места. 

Какой интерес ректо-
ру, чтобы чужие пре-
подаватели проверя-
ли знания его сту-
дентов?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Что-
бы в тебя не тыкали 
пальцем и не гово-
рили, что ты торгу-
ешь дипломами. А 
если серьезно: 
внешняя незави-
симая эксперти-
за — важнейший 
фактор повыше-
ния эффективно-
сти образова-
тельной деятель-
ности. Проект Ро-
собрнадзора по 
проведению незави-
симого экзамена мы 
поддерживаем.

Допустим, вузы объединились. 
Цена учебы останется прежней?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Вузы стараются, 
чтобы стоимость не менялась. 
Практически все ректоры под-
держали это предложение Ассо-

циации, а недавно это требова-
ние утверждено министерст-
вом. 

Госвузы пообещали не подни-
мать цену обучения в этом году. А 
что в частных?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: В первой полови-
не этого года повышения цен не 
будет. С сентября стоимость мо-
жет вырасти для вновь поступаю-
щих на половину от 
процента заявлен-
ной  инфляции. 
Значит, учеба мо-
жет подрожать 

примерно на 5,5 

процента. Самая дешевая специ-
альность в негосударственных ву-
зах стоит 30—35 тысяч рублей в 
год, самая дорогая — 300—400 ты-
сяч рублей в год.

Получат ли частные вузы в 2016 
году бюджетные места?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Да. Правда, только 
0,2 процента. В основном - на тех-
нических специальностях. 

Одна из главных претензий к «не-
государственникам» — засилье 
юридических и экономических 
программ не самого высокого ка-
чества. Почему в вузах мало ин-
женерных факультетов?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Исторически сло-

жилось, что основное на-
правление — гуманитар-
ное. Не все плохие. Между 

прочим, одним из 
первых прошел 
общественную 
аккредитацию в 
Ассоциации юри-

сто в  Ро с с и и 
именно него-
суда р ст в е н -
ный вуз. Тех-

нических спе-
ц и а л ь н о стей  — 
примерно 15 про-
центов. Есть хоро-
шие технические  
вузы в Кисловодс-
ке, Волгограде, 
Москве. 

Для того чтобы 
готовить студен-
тов на факультете, 
нужны базовые 
кафедры на пред-
приятиях. А полу-

чить лицензию 
для такой кафе-

дры очень сложно: нужны измене-
ния в законодательстве. Они еще не 
внесены, но готовятся. Пока же 
предприятиям проще сотрудни-
чать с государственными вузами, 
чем с частными. В том числе с нало-
говой точки зрения.

В негосударственных вузах стали 
появляться программы среднего 
профобразования. За какими 
профессиями идут студенты?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Самая востребо-
ванная сфера — сервис: менеджер 
отеля, офис-менеджер, общест-
венное питание. Следом идут тех-
нические специальности. Работо-
дателям нужны квалифицирован-
ные рабочие со знанием ино-
странного языка, чтобы работать 
на станках с числовым програм-
мным управлением. И уже многие 
негосударственные вузы готовят 
такие кадры. 

Дайте совет абитуриентам: на 
что обратить внимание, выбирая 
негосударственный вуз?
ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Ни в коем случае 
нельзя смотреть только на строч-
ку в рейтинге. Важно, есть ли у 
вуза госаккредитация.  Поинтере-
суйтесь расписанием занятий. 
Если там только два очных заня-
тия в неделю — разворачивайтесь 
и уходите. Должно быть не менее 
27 аудиторных часов. Посмотри-
те, в каком состоянии аудитории, 
библиотека. Кстати, социальные 
льготы у наших студентов точно 
такие же, как и в госвузах. Сейчас 
в стране примерно 140 негосудар-
ственных вузов,  которые дают хо-
рошее образование. 

Актуально Началась запись в первый класс, но в хороших школах мест уже нет

Неуместные
Ирина Ивойлова 

В 
этом году в школу пой-
дут 1 млн 700 тысяч де-
тей. Запись в первые 
классы в большинстве 
регионов началась 1 

февраля. Вот первые итоги: в 
Якутске папы и мамы дежурили у 
стен гимназии в 40-градусный 
мороз. В Петрозаводске дала сбой 
электронная очередь, а в Ангарс-
ке за местами в три первых класса 
выстроилась живая очередь из по-
чти двух сотен родителей. В Сама-
ре и Тольятти местным властям 
пришлось создать даже конфлик-
тные комиссии, чтобы разбирать-
ся с возникшими вопросами... 

По мнению родителей, самый 
надежный способ записаться в хо-
рошую школу — через дошколь-
ные отделения. Поэтому многие 
родители из детского сада мчатся 
с детьми на занятия в школы. 

В московской математической 
школе 444, где попечительский 
совет возглавляет ее выпускник 
вице-премьер Аркадий Дворко-
вич, свободных мест нет. Да и не 
было: школа зачислила в первый 
класс практически все свое до-
школьное отделение.

— Мы взяли 130 детей. Родите-
ли, которые записывались через 
портал госуслуг, могли выбрать 
нашу школу, и такие нашлись, но 
мы честно всем позвонили и пре-
дупредили, что мест уже нет, — 
рассказал «РГ» директор школы 
Павел Северинец. 

Программы дошколки ориен-
тируют на то, что у учеников бу-
дет упор на математику, физику, 
тем не менее отсеивается очень 
мало детей. Родители всеми сила-
ми стараются «зацепиться». 

Зато есть шансы поступить в 
эту спецшколу во второй или тре-
тий классы. Каждый год освобо-
ждается 2—3 места. Можно прий-
ти в пятый класс, но, разумеется, 
выдержав конкурс. Надо сдать ма-
тематику письменно и устно и на-
писать диктант.

В другой известной математи-
ческой школе — номер 57 в первый 
класс берут только тех, кто ходил 
в дошколку и показал хорошие ре-
зультаты. В этом году из 400 зачи-
слят 125. Для этой школы, для 
школы «Интеллектуал» и еще для 
некоторых московских школ дей-
ствуют особые правила приема в 
первый класс. Они распространя-
ются на учебные заведения, кото-
рые показали высокие результа-
ты в олимпиадах и предлагают  
углубленное обучение. 

В новосибирской школе но-
мер 1 (она входит в топ-500 луч-
ших в России), места пока есть.

— Мы только начали прини-
мать заявления, а пришли уже 45 
человек, которые живут на закре-
пленной территории.  Думаю, к 
лету останется совсем немного 
мест, - пояснил «РГ» директор 
школы Виктор Косьяненко.

В районе стало больше многок-
вартирных домов и резко выро-
сло число детей. Есть и другая 
причина – у родителей увеличил-
ся спрос на хорошее образование. 
В том числе — профильное физи-
ко-математическое, биолого-хи-
мическое.  

Престижная физико-матема-
тическая школа — лицей в Кирове 
уже утвердил и вывесил на сайте 
списки зачисленных в первый 
класс. Запись началась 27 января, 
а 28 января... уже закончилась. 

— Приняли 25 человек, кото-
рые ходили к нам в дошколку. Все-
го там занимались 190 детей. Пе-
ред началом записи собрали всех 
родителей, рассказали, какой бу-
дет учеба, что требуется от учени-
ков,  — пояснил директор физико-

математического лицея Михаил 
Исупов. — Учиться у нас трудно. 
Многие родители решили, что вы-
берут другие школы. Так что ника-
кого ажиотажа в день записи не 
было. Обиженных - тоже.

Были в электронной лицей-
ской очереди и дети, которые не 
ходили в платную дошколку, но 
мест для них уже не осталось. «С 
одной стороны, получается, что 
мы отсекаем часть детей, и вполне 
возможно, что среди них есть и 
одаренные. С другой стороны — 
выигрывают самые мотивирован-
ные, заинтересованные семьи, ко-
торые заранее думают, где будет 
учиться их ребенок», — говорит 
директор. 

Во всех рейтинговых школах 
такая же картина. И если на поро-
ге директорского кабинета мате-

матической спецшколы вдруг по-
явится юный Ломоносов или Кол-
могоров, который не ходил в до-
школку, в первый класс его вряд 
ли возьмут. 

— С обычными школами ника-
ких проблем нет. А вот для топо-
вых школ на федеральном уровне 
нужно прописать механизм отбо-
ра одаренных детей и четкие пра-
вила, — считает Михаил Исупов. 

По его мнению, особые пра-
вила приема должны быть при-
няты для школ, которые показы-
вают высокие результаты на 
олимпиадах.  Для идеальной 
спецшколы больше всего подхо-
дит такая модель: к примеру, на-
бирается два первых класса, по-
том добирается столько же пя-
тых, а потом, допустим, один до-
полнительный десятый. 

У родителей первоклашек в этом 
году заметно вырос спрос на физи-
ко-математические и биолого-
химические школы. 

Студенческий билет выглядит одинаково и в топовых вузах, и в вузах- аутсайдерах. Но знания они дают 
очень разные. 

«Чернила» в 3D-ручке разноцветные и могут вкусно пахнуть.

Акцент

 Если юный Ломоносов не хо-
дил в дошколку «топовой» 
школы, то в первый класс 
сюда его могут и не взять

Публикацию комментирует 
Мария Безрук
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ПРОВЕРЬ СЕБЯ
Задачки для поступления в 
5 класс математической спец-
школы:
— Три яблока и четыре груши ве-
сят 1 кг, а четыре яблока и три 
груши весят 1 кг 100 г. Сколько ве-
сит одна груша? 
— В бассейн требуется налить 
3600 л воды.  Первая труба смо-
жет наполнить бассейн за 9  ча-
сов, а вторая — в два раза медлен-
нее. За сколько часов заполнят 
бассейн обе трубы,  открытые 
одновременно? 

ВНИМАНИЮ РОДИТЕЛЕЙ
Для оформления приказа о зачислении в первый класс нужно предо-
ставить:
• документ, удостоверяющий личность родителей
• оригинал и ксерокопия свидетельства о рождении ребенка
• оригинал и ксерокопия свидетельства о регистрации ребенка по ме-
сту жительства на закрепленной территории
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В минобрнауки напомнили: ни одному ребенку на террито-

рии России не может быть отказано в приеме в школу. По-

дача заявлений  в 1-й класс начинается в регионах не позд-

нее 1 февраля и может продолжаться вплоть до 5 сентября.   

В департаменте образования Москвы «РГ» рассказали, 

что в школы города зачислено более 73,5 тысяч будущих 

первоклассников. Переводом - из дошкольного отделе-

ния - 54 тысячи. Воспитанники дошкольных групп  зачи-

сляются в первые классы переводом на основании  заяв-

лений родителей без регистрации электронного заявле-

ния. Школы закреплены за микрорайонами города. В эти 

школы гарантировано зачисление в первые классы детей, 

проживающих на этой территории. Родители  вправе вы-

бирать учреждения на незакрепленной территории. За-

числение детей в первые классы тогда идет на свободные 

места. При регистрации электронного заявления родите-

лям предоставляется возможность выбора не более трёх 

школ (школы по территории и по выбору родителя).
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АКТУАЛЬНО Профессия 
журналиста не исчезнет, 
но поменяется серьезно?

Подписано 
в печать

Ксения Колесникова

МОЖНО ли назвать ленту «Фейсбука» средством мас-
совой информации? Чему будут учить на журфаке че-
рез 10 лет? Медиадеформация — что это такое и кого она 
коснется? Об этом и многом другом на журфаке МГУ 
им. Ломоносова профессора, законодатели и медиаме-
неджеры спорили два дня. Научно-практическая конфе-
ренция «Журналистика в 2015 году: Информационный 
потенциал общества и ресурсы медиасистемы» собрала 
в этом году более 500 участников из регионов России и 
стран СНГ.

Основные тенденции в отрасли — активное вовлече-
ние аудитории в создание контента, развитие новых фор-
матов СМИ, агрегаторов и соцсетей — отметили все эк-
сперты. Но как это повлияет на профессию? Тут мнения 
разошлись. По словам декана журфака МГУ Елены Вар-
тановой, соцсети — это вызов для современных средств 
массовой информации. Однако умение продвигать мате-
риал, например, в «Фейсбуке», это лишь один из многих 
навыков, которыми должен обладать журналист.

— И в ближайшее время, и через 10 лет мы сохраним 
свою приверженность традиционному широкому гума-
нитарному образованию, — уверена Елена Вартанова. — 
При этом технологические навыки меняются очень бы-
стро, мы должны их обновлять каждые два-три года.

— Профессия журналиста не исчезнет, но поменяется 
серьезно. Работать придется еще больше, — заявил совет-
ник президента РФ по вопросам развития Интернета Гер-
ман Клименко. — Аудитория становится безжалостнее: 
новости читают в смартфонах, пробегая глазами лишь 
заголовки.

МВД В столичной полиции рассказали о результатах работы 
скрытых дорожных патрулей

Инспектор где-то рядом
Иван Петров

П
редставители московской 
полиции отчитались об 
итогах громкого экспери-

мента, начатого на дорогах сто-
лицы осенью прошлого года. Речь 
идет о скрытых патрулях. 

Это новый способ дежурства 
дорожной полиции, при котором 
полицейские следят за соблюде-
нием Правил дорожного движе-
ния из обычных, ничем не приме-
чательных машин. При этом не-
подалеку обязательно есть сине-
белый полицейский автомобиль. 

Доклад о нарушении того или 
иного водителя идет из салона 
первого «нераскрашенного» 
авто, а останавливают и наказы-
вают нарушителя полицейские 
из второй машины либо инфор-
мация о нарушителе передается 
на ближайший стационарный 
пост ДПС. За рубежом скрытые 

патрули работают давно. Там по-
лицейские даже не надевают 
форму, чтобы быть максимально 
незаметными на дорогах. Наши 
инспекторы могут ездить на ав-
томобиле без опознавательных 
знаков, но только в форме. «К со-
жалению, нормативно-правовые 
акты не предусматривают несе-
ние  служ бы сотрудниками 
ГИБДД в гражданской форме оде-
жды», — поясняют в полиции. 

В скрытом патрулировании 
дорог Москвы ежедневно задей-
ствованы 30 экипажей. Патрули-
рование осуществляется двумя 
машинами на удалении друг от 
друга примерно в 1 км, на одина-
ковой скорости. При этом движе-
ние обычного полицейского ав-
томобиля и скрытого патруля 
происходит синхронно. 

Как рассказывал ранее «РГ» 
один из сотрудников ГИБДД, ре-

гулярно выезжающий в составе 
скрытого патруля, их задачей яв-
ляется выявление абсолютно лю-
бых нарушений. Они следят и за 
непристегнутыми ремнями, и за 
включениями поворотников, и за 
тонировкой, и за грязными номе-
рами. Нередко по манере вожде-
ния или по внешнему виду води-
теля им удается выявить нетрез-
вых за рулем. В полиции надеют-
ся, что новый способ патрулиро-
вания поможет и против барсе-
точников, и против тех, кто про-
мышляет автоподставами.

По данным полиции, стати-
стика, в частности, по итогам ян-
варя уже подтвердила эффектив-
ность внедрения скрытых патру-
лей. Так, за месяц количество 
ДТП снизилось на 108 случаев, 
пострадало в них на 121 человека 
меньше, спасены жизни 15 чело-
век. Пострадало на 16 детей 
меньше, чем в январе год назад.

Вооружение В армии начались испытания новейшего 
«неубиваемого» бронетранспортера

На броне и на плаву
Иван Петров

П
робные испытания 
новейшего броне-
транспортера «Бу-
меранг» стартовали 
в России. Об этом 

вчера рассказал гендиректор 
«Военно-промышленной компа-
нии», разработавшей новый БТР, 
Александр Красовицкий. «Это 
машина нового поколения с бо-
лее эффективным комплексом 
вооружения, серьезными систе-
мами защиты (активной и пас-
сивной) и современной системой 
управления, — рассказал он в ин-
тервью РИА Новости. — 
Можно сказать, что это 
неубиваемая боевая ма-
шина со свойствами под-
вижности, огневой мощи, 
защищенности и коман-
дной управляемости, пре-
вышающими по ряду 
показателей лучшие 
зарубежные анало-
ги». 

Дебют «Бумеран-
га» на публике состо-
ялся 9 мая 2015 года. 
В настоящее время ос-
новным бронетран-
спортером в армии явля-
ется БТР-80 и его модифи-
кация, БТР-82. Это неплохие 
машины, которые неодно-
кратно участвовали в бое-
вых операциях, но они уже 
устарели. В связи с этим в вой-
сках ждут «Бумеранг» с нетерпе-
нием. 

Одной из основных проблем 
БТР-80 считается довольно сла-
бый уровень защиты, особенно 
от мин и фугасов. Поэтому бой-
цы предпочитают передвигаться 
сверху на машине, а не внутри 
нее. При создании «Бумеранга» 
особое внимание было уделено 
именно защите экипажа и десан-
тников от мин и фугасов. Также 
большую опасность в современ-
ном бою представляют различ-
ные противотанковые средства. 
Разработчики нового БТР пред-
усмотрели усиленную защиту 
БТР от кумулятивных боеприпа-
сов.

В открытом доступе тактико-
технические характеристики 

«Бумеранга» еще не публикова-
лись. Но по обрывочным сведе-
ниям можно найти информацию 
об уже изготовленных бронема-
шинах, которые были представ-
лены на параде на Красной пло-
щади. Известно, что вес нового 
бронетранспортера составляет 
20—25 тонн. Силовое отделение 
находится в носовой части маши-
ны, увеличивая защищенность 
бронетранспортера от подрывов 
и фронтального огня противни-
ка. Значительно увеличен объем 
десантного отсека, так как в со-
ветских бэтээрах бойцам требо-
валось меньше места — не предус-
матривались бронежилеты и 
было меньше оружия. Еще одна 

из особенностей «Бумеран-
га» — расположение двигате-

лей в передней части. Это 
позволяет осуществ-

лять посадку-высадку десанта с 
задней части кузова, а не через 
бортовые двери.

Новый бронетранспортер со-
храняет традиционную коле-
сную формулу 8х8. Он может 
плавать, движение по воде обес-
печивают водометные двигате-
ли, установленные на задней ча-
сти корпуса. Скорость по шоссе — 
более 100 км/ч, на плаву — 12 
км/ч, запас хода по шоссе — 800 
км.

Новый БТР имеет на вооруже-
нии 30-мм автоматическую пуш-
ку 2А42, пулемет ПКТ и противо-
танковый ракетный комплекс, 
стреляющий управляемыми ра-
кетами «Корнет».

Планируется, что серийное 
производство «Бумерангов» на-
чнется уже в 2017 году, а мас-
штабная поставка в войска — в 
2019-м.

Акцент

 После появления на столич-
ных дорогах скрытых поли-
цейских патрулей статистика 
ДТП значительно улучшилась 

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по проекту   
«О намерении строительства объекта Повховского месторожде-
ния ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» 
в 2017 году» по объекту: «Обустройство кустов скважин № 135, 
159Б, 177 Повховского месторождения»;

Цели намечаемой деятельности: Строительство объекта.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 10 февраля 2016 г. по 10 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов  

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/
факс:8 (3462) 52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь»:  
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 11 марта 2016 г. 
в 16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  Влагова Татьяна Михайловна
Западная Сибирь»: Начальник отдела проектных работ
 экспертизы проектов и смет,
 телефон 8 (34667) 6-40-63

От администрации Ельмендеева Любовь Владимировна
Сургутского района: Начальник отдела недропользования,
 экологии и природных ресурсов
 администрации Сургутского района
 телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по проекту   
«О намерении строительства объекта Восточно-Придорожного 
месторождения ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная 
Сибирь» в 2017 году» по объекту: «Обустройство кустов скважин 
№ 18, 27 Восточно-Придорожного месторождения»;

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 10 февраля 2016 г. по 10 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем 
или его представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов  

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, 
каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/
факс 8 (3462) 52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»:  
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся 11 марта 2016 г. в 16.00 
по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  Влагова Татьяна Михайловна
Западная Сибирь»: начальник отдела проектных работ
 экспертизы проектов и смет,
 телефон 8 (34667) 6-40-63
От администрации Ельмендеева Любовь Владимировна
Сургутского района: начальник отдела недропользования,
 экологии и природных ресурсов
 администрации Сургутского района
 телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по проекту   
«О намерении строительства объекта Выинтойского месторожде-
ния ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь» 
в 2017 году» по объекту: «Обустройство кустов скважин №8Б, 17, 
22 Выинтойского месторождения»;

Цели намечаемой деятельности: Строительство объекта.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 10 февраля 2016 г. по 10 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов  

администрации Сургутского района: г.Сургут, ул. Бажова, 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/
факс:8 (3462) 52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь»:  
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 11 марта 2016 г. 
в 16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  Влагова Татьяна Михайловна
Западная Сибирь»: Начальник отдела проектных работ
 экспертизы проектов и смет,
 телефон 8 (34667) 6-40-63

От администрации Ельмендеева Любовь Владимировна
Сургутского района: Начальник отдела недропользования,
 экологии и природных ресурсов
 администрации Сургутского района
 телефоны: 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по проекту   
«О намерении строительства объекта Южно-Выинтойского место-
рождения ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная  
Сибирь» в 2017 году» по объекту: «Обустройство кустов скважин 
№ 2, 18 Южно-Выинтойского месторождения». 

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 10 февраля 2016 г. по 10 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, каб. 312 
(с 9.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/
факс:8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»:  
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 11 марта 2016 г.  
в 16 час. 00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  Влагова Татьяна Михайловна
Западная Сибирь»: Начальник отдела проектных работ
 экспертизы проектов и смет,
 телефон 8 (34667) 6-40-63

От администрации Ельмендеева Любовь Владимировна
Сургутского района: Начальник отдела недропользования,
 экологии и природных ресурсов
 администрации Сургутского района,
 телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
СЛУШАНИЙ (ОБСУЖДЕНИЙ)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» из-
вещает о проведении общественных обсуждений по проекту   
«О намерении строительства объекта Ватьеганского месторожде-
ния ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 
в 2017 году» по объекту: «Обустройство куста скважин № 535  
Ватьеганского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство объекта.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 10 февраля 2016 г. по 10 марта 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, каб. 312 
(с 9.00 до 17.00), телефон 8 (3462) 52-60-72, телефон/факс:8 (3462) 
52-60-71;

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Сибирь»:  
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 11 марта 2016 г. 
в 16 час.  00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут,  
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От ТПП «Повхнефтегаз»
ООО «ЛУКОЙЛ —  Влагова Татьяна Михайловна
Западная Сибирь»: Начальник отдела проектных работ
 экспертизы проектов и смет,
 телефон 8 (34667) 6-40-63

От администрации  Ельмендеева Любовь Владимировна
Сургутского района: Начальник отдела недропользования,
 экологии и природных ресурсов 
 администрации Сургутского района,
 телефон 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует общественность 
о проведении общественных слушаний по Программе инженерных 
изысканий на морские участки по объекту «Обустройство газового 
месторождения Каменномысское-море» на 2016 год, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (629306, ЯНАО, 
г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, д. 9, тел. (3494) 96-60-11, 
e-mail: info@yamburg.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром не-
фтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, тел. (391) 
256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний: Администрация Тазовского района (629350, ЯНАО, Тазов-
ский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 11, тел. (34940) 2-27-26, 
e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru). 

С Программой инженерных изысканий, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в период с 10 февраля по 10 марта 
2016 года в общественных приемных по следующим адресам: 

—  629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Пушкина, 
д. 29, каб. 5, МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности ко-
ренных малочисленных народов Севера Тазовского района»;

—  629371, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, 
Администрация муниципального образования село Антипаюта;

—  629372, ЯНАО, Тазовский район, с. Гыда, ул. Советская, д. 3, 
МБУ «Сельский дом культуры села Гыда».

Для изучения мнения общественности относительно Программы 
инженерных изысканий, включая материалы ОВОС, по вышеука-
занным адресам будут размещены Журналы предложений и замеча-
ний.

Общественные слушания по Программе инженерных изыска-
ний на морские участки по объекту «Обустройство газового место-
рождения Каменномысское-море» на 2016 год, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), состоятся 
10 марта 2016 года в 14.15 по адресу: 629371, ЯНАО, Тазов-
ский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 7, СП «Сельский дом 
культуры села Антипаюта».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Липецкого областного суда;
—  заместителя председателя Двенадцатого арбитражного 

апелляционного суда; 
—  заместителя председателя Арбитражного суда Пермского 

края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Курган-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда г. Москвы;
—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя 224 гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Воркутинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Курского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 9 марта 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.
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При создании 
«Бумеранга» особое 
внимание уделили 
защите экипажа и 
десантников от мин и 
фугасов.

«Исполнительный комитет Буинского муниципального района 
планирует проведение рекультивации нефтезагрязненных земель 
по ул.  Гагарина, Казанский тракт, Советская в г. Буинске Респу-
блики Татарстан. Общественные слушания по материалам ОВОС 
будут проведены в 10.00 10 марта 2016 г. по адресу: РТ, г. Буинск, 
ул. Жореса, д. 110а. С материалами можно ознакомиться по адре-
су: РТ, г. Буинск, ул. Жореса, д. 110а».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 февраля 2016 
вторник №26 (6894)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Названы 
лучшие 
игроки ЧМ
по бенди 

РЕКОРДСМЕН 
ЛОМАНОВ 

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Ульяновске за-
вершился чемпионат мира по 
русскому хоккею. Сборная Рос-
сии в четвертый раз подряд вы-
играла турнир, одолев в матче за 
«золото» финнов — 6:1. «Бронза» 
в активе шведской команды, ко-
торая в утешительном финале 
переиграла Казахстан, — 4:0.

По итогам мирового чемпио-
ната оргкомитетом были назва-
ны лауреаты среди игроков. 

Приз лучшему вратарю до-
стался финну Пертти Виртанену. 
Лучший защитник — Павел Була-
тов; лучший полузащитник — 
Алан Джусоев, лучшим нападаю-
щим и лучшим игроком турнира 
признан еще один представитель 
российской команды — Сергей 
Ломанов-младший. 

Отметим, что лидер атак на-
шей сборной и красноярского 
«Енисея» Ломанов установил 
уникальное достижение, став 
первым игроком в истории этого 
вида спорта, который завоевал 
уже девятый титул чемпиона 
мира!

«Спартак»
объявил 
о переходе 
Мельгарехо 

ПЕРВЫЙ 
ПОШЕЛ

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК «Кубани» 
Лоренсо Мельгарехо стал первым 
новичком «Спартака» в этом 
году. С 25-летним парагвайцем 
заключен долгосрочный конт-
ракт, как сообщается на офици-
альном сайте «красно-белых».

Об интересе «Спартака» к 
Мельгарехо стало известно еще в 
прошлом году, но в итоге перего-
ворный процесс затянулся на не-
сколько месяцев. Ситуация скла-
дывалась таким образом, что Ло-
ренсо мог и не оказаться в ко-
манде Дмитрия Аленичева. Все-
му виной — предложение «Локо-
мотива», которое поначалу 
устраивало как «Кубань», так и 
«красно-зеленых». Но уже после 
того, как Мельгарехо прошел ме-
дицинский осмотр в «Локомоти-
ве», краснодарцы выдвинули но-
вые требования руководству мо-
сквичей, в результате чего тран-
сфер сорвался. По неофициаль-
ным данным, за Лоренсо «Спар-
так» заплатил около 10 миллио-
нов евро.

К слову, вчера «красно-бе-
лые» потерпели первое пораже-
ние в этом году. На сборах в ис-
панской Марбелье «Спартак» 
уступил в контрольном матче 
«Краснодару» со счетом 1:2. 

Наши 
теннисистки 
сыграют 
в плей-офф КФ

ДЕРЖАТСЯ 
ЗА КУБОК

Анна Козина

СЕГОДНЯ женская сборная 
России по теннису узнает сопер-
ниц по матчу плей-офф Мировой 
группы за право остаться в элит-
ном дивизионе Кубка Федера-
ции, который команда не поки-
дала с 1999 года.

Россиянки получили первый 
номер посева на жеребьевке и 
могут сразиться с командами Бе-
ларуси, Румынии, Испании и 
США. В сеяную четверку попали 
такие же неудачники первого ра-
унда Мировой группы, как и Рос-
сия: Италия (2), Германия (3) и 
Австралия (4). В плей-офф Миро-
вой группы II вошли сборные 
Сербии (1), Канады (2), Польши 
(3) и Аргентины (4). Не попали в 
посев команды Бельгии, Тайва-
ня, Словакии и Украины.

Матчи раунда плей-офф со-
стоятся 16—17 апреля 2016 года 
— в то же время, что и полуфина-
лы между сборными Швейцарии 
— Чехии и Франции — Нидерлан-
дов. Напомним, что в минувшие 
выходные наши теннисистки у 
себя дома, в Москве, неожидан-
но проиграли голландкам чет-
вертьфинал Кубка Федерации со 
счетом 1-3.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА упрочил свое лидерство в Единой лиге, победив конкурента 
на подмосковной площадке

Армейцам «Химки» не помеха
Илья Трисвятский

В 
центральном матче 20-й иг-
ровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги 

действующий обладатель титула 
и лидер турнира ЦСКА в Баскет-
больном центре Московской об-
ласти одолел «Химки» — 96:85.

Перед началом вчерашней 
игры статистика взаимоотноше-
ний команд в нынешнем сезоне го-
ворила о равенстве. На старте Еди-
ной лиги 2015/16 армейцы в октя-
бре на своей площадке выиграли у 
подмосковных баскетболистов со 
счетом 100:93. В следующий раз 
соперники встретились под зана-
вес прошлого года, в начале второ-
го группового этапа (ТОП-16) 
Евролиги. Команде Римаса Курти-
найтиса у себя дома удалось взять 
реванш — 91:89.

Оппоненты подошли к своей 
третьей очной игре с разным на-
строением. В конце прошлой неде-
ли в Евролиге «красно-синие» 
разгромили на выезде литовский 
«Жальгирис» (94:59), «Химки» 
же уступили в гостях греческому 
«Олимпиакосу» (77:89).

В первой четверти очередного 
классического противостояния 
гранды Единой лиги показали бы-
стрый и результативный баскет-
бол. Атаки длились куда меньше 
24 отведенных правилами секунд. 
Шел постоянный обмен точными 
бросками, никому не удавалось 
выйти вперед с ощутимым преи-

муществом. Счет стартовой деся-
тиминутки — 30:28 в пользу «Хи-
мок».

В следующем периоде армей-
цы постепенно захватывали ини-
циативу. В какой-то момент после 
реализованного Виталием Фрид-
зоном штрафным москвичи ото-
рвались на семь очков. К большо-
му перерыву лучшими бомбарди-
рами были американский химча-
нин Джеймс Огастин и француз-
ский легионер ЦСКА Нандо Де 
Коло, заработавшие по десять бал-
лов за результативность.

Усилиями в основном Алексея 
Шведа и Сергея Мони хозяева пар-
кета на 27-й минуте свели свое от-
ставание на нет, а после попадания 
Тайлера Хоникатта со штрафных и 
вовсе вышли вперед — 60:58.

Однако следующий игровой 
отрезок подопечные Римаса Кур-
тинайтиса провалили — 2:14. В те-
чение 60 секунд самый опытный 
из состава «красно-синих» и их 
капитан Виктор Хряпа принес 
своей команде пять очков.

Когда в начале заключитель-
ной десятиминутки Фридзон от-
правил в кольцо хозяев еще одну 
трехочковую «бомбу», интрига 
матча оказалась близка к исчезно-
вению. Попадания Хряпы и Курба-
нова подтвердили досрочную ка-
питуляцию «Химок».

Из ранее проведенных встреч 
тура следует выделить сражение 
«Локомотива-Кубани» и саратов-
ского «Автодора». «Железнодо-

рожники» на своей площадке взя-
ли верх — 91:77. На игре присутст-
вовал президент Российской феде-
рации баскетбола (РФБ) Андрей 

Кириленко, прибывший в Красно-
дар со специальной миссией. 
Между главой РФБ и президентом 
ПБК «Локомотив-Кубань» Андре-

ем Ведищевым был подписан ме-
морандум о сотрудничестве по со-
зданию и развитию первого ба-
скетбольного центра на Юге Рос-
сии. Этот проект инициирован не-
посредственно кубанским клубом 
«Локомотив» и призван обеспе-
чить инфраструктуру для более 
эффективной селекции игроков в 
регионе.

— Это будет единственный спе-
циализированный центр по ба-
скетболу в крае и вообще на Юге 
России. Аналогов просто нет, — по-
яснил Андрей Ведищев. — У нас в 
крае проживают 5,5 миллиона че-
ловек, и среди них очень много по-
тенциально талантливых баскет-
болистов. Надо дать возможность 
им раскрыться в соответствую-
щих условиях и дать попробовать 
свои силы на высоком уровне. В 
центре мы будем использовать са-
мые современные технологии и 
тренировочные методики.

Результаты остальных матчей 
тура: «Байзонс» (Финляндия) — 
«Калев» (Эстония) — 98:86, ВЭФ 
(Латвия) — «Красный Октябрь» — 
92:94, «Нижний Новгород» — 
«Вита» (Грузия) — 97:65, УНИКС 
(Казань) — «Астана» (Казахстан) — 
100:73, «Енисей» (Красноярск) — 
«Нимбурк» (Чехия) — 88:92.

Лидирует в турнире ЦСКА — 18 
выигрышей и одно поражение. Да-
лее по проценту побед идут 
УНИКС (16-2), питерский «Зе-
нит» (11-3) и «Химки» (14-4). 
«Локо» на пятом месте (12-5).

Хоккей Сборная России поедет на матчи Евротура 
в экспериментальном составе

Прокатят молодежь

Илья Зубко

В
чера хоккейная сбор-
ная России провела от-
крытую тренировку в 
подмосковном Ново-
горске. А уже в среду 

утром команда Олега Знарка вы-
летает в Чехию, где ее ждет два 
матча Евротура. 

Уже за час до ледового занятия 
первой сборной в тренировочном 
центре многолюдно. Молодые 
люди в футболках с надписью 
Hockey Russia крутят педали на 
велотренажерах, установленных 
прямо в коридорах. А в их юные 
лица напряженно вглядываются 
первые прибывшие журналисты. 
С опознаванием хоккеистов 
сборной России на этот раз дейст-
вительно есть проблемы. Сред-
ний возраст игроков — 22 года. 
Для 14 человек этот вызов в глав-
ную команду — первый в жизни. И 
имена многих из них простому 
обывателю, не погруженному в 
перипетии жизни КХЛ, пока еще 
ни о чем не говорят. Впрочем, на 
велосипедах сидят не они, а игро-
ки юношеской сборной до 18 лет, 
которая здесь же, в Новогорске, 
готовится к Турниру пяти наций.

Главные герои вечера, ради 
которых здесь и собралась вну-
шительная толпа журналистов, 
топают в раздевалку чуть позже. 
И выглядят они не сильно старше 
тех парней, на которых мы уже 
вдоволь налюбовались в коридо-

ре. Новоявленные «сборники» 
ощутимо смущаются, когда их 
выход из раздевалки сопрово-
ждается щелчками профессио-
нальных фотокамер. Щелчки пе-
реходят в протяжные очереди, 
когда появляется Александр Се-
мин — главная звезда нынешней 
команды. Еще недавно он бли-
стал в «Вашингтоне» с Александ-
ром Овечкиным, побеждал на 
чемпионате мира и ездил на 
олимпиаду. Но заокеанская ка-
рьера вошла в крутое пике и 
31-летний Семин вернулся до-
мой. В Магнитогорске у Саши 
вроде бы пошло неплохо, и 13 оч-
ков в 18 матчах убедили тренер-
ский штаб — форварда надо как 
минимум посмотреть. Компанию 
ему должен был составить еще 
один титулованный хоккеист, 
Андрей Локтионов. Он успел за-
светиться в сборной на победном 
чемпионате мира-2014 и полу-
чить перстень обладателя Кубка 
Стэнли в «Лос-Анджелесе», хотя 

в обоих случаях основным игро-
ком не был. Теперь Локтионов 
представляет ярославский «Ло-
комотив», но штаб сборной его 
так и не дождался. «У Андрея се-
годня ночью резко поднялась 
температура — до 40 градусов. Ви-
димо, грипп. Вместо Локтионова 
вызван Карпов», — с искренней 
грустью сообщает Олег Знарок.

Для тренеров нынешнее заня-
тие так же в диковинку, как и для 
игроков. Возможности многих 
хоккеистов пока не совсем по-
нятны, поэтому звенья формиру-
ются больше по клубному прин-
ципу. В синих манишках москов-
ские армейцы, в белых — «сиби-
ряки». Ударная тройка, очевидно, 
«красная». В ней компанию 
Александру Семину составляют 
Николай Прохоркин и Никита Гу-
сев — не последние в КХЛ люди. 

Интересно, что когда на этой 
же площадке тренируется боевой 
состав сборной, то тренеры тра-
тят на объяснение упражнений 

минимум времени. Собрались в 
кружок, перекинулись парой 
фраз и побежали работать. Но-
вичкам же понять задачи слож-
нее, поэтому взявший слово Ха-
рийс Витолиньш проводит у до-
ски несколько минут. 

Маркером он четко набрасы-
вает план комбинаций, усеивая 
небольшую доску кружками и 
стрелочками. Игроки смотрят на 
это действо, почти поголовно 
стоя на одном колене. Слушают 
внимательно, и выражения их 
лиц скорее напоминают прилеж-
ных старшеклассников. Лишь Се-
мин стоит поодаль от команды, 
зато ближе всех к Витолиньшу. 
Он тоже предельно сконцентри-
рован. 

Занятие получается весьма 
интенсивным, особенно для де-
бюта. Новички стараются всяче-
ски произвести впечатление и, 
кажется, действительно готовы 
грызть лед зубами. Но через пол-
тора часа их все-таки отправля-
ют в раздевалку. Времени на под-
готовку к Евротуру у команды 
минимум, однако даже это не по-
вод игроков «перегрузить».

— Мы хотим посмотреть бли-
жайший резерв. Ребята неплохо 
играют в своих клубах, поэтому 
нужно на них обращать внима-
ние. Команда молодая, боевая, 
задорная. Ничего и никого не бо-
ится. По первой тренировке при-
ятное впечатление, — говорит 
журналистам Олег Знарок.

Естественно, тут же следует 
вопрос о Семине. 

— Мы его хотели вызвать еще 
на Кубок Первого канала, но он 
тогда только проходил акклима-
тизацию, и мы решили дать ему 
возможность прийти в себя. Надо 
его посмотреть. Я с ним никогда 
не работал и даже не общался, — 
сообщает главный тренер сбор-
ной. И тут же признается, что 
именно Александра он видит в 
роли капитана команды и «дядь-
ки-наставника» для молодежи.

Семин появляется чуть позже. 
И о «повышении» узнает от ре-
портеров — со Знарком он пока 
поговорить не успел. «Попробую 
в роли капитана, если мне ее до-
верят», — улыбается он. 

На первой тренировке игроки 
очень старались произвести 
хорошее впечатление.

Форвард стартовой пятерки ЦСКА Никита Курбанов (на фото справа) стал 
самым результативным игроком в составе победителей, набрав 16 очков.

Акцент

 Средний возраст игроков 
нынешней сборной — 22 года. 
Для 14 человек этот вызов 
стал первым в жизни

ТУРНИР В Подмосковье 
прошли соревнования 
служащих финансовых 
органов РФ

Пролетели 
по лыжне

Данила Жиляев

В ХИМКАХ состоялись состязания по лыжным гонкам в 
рамках II Спартакиады финансовых органов России об-
щества «Динамо». Спортивные соревнования уже давно 
стали традицией для сотрудников этих ведомств. И если 
в теплое время года они плавают и играют в футбол, то 
зимой, разумеется, встают на лыжи. 

Именно с лыжных стартов традиционно начинается 
насыщенный спортивный год для сотрудников финансо-
вых министерств и ведомств. 

«В олимпийский год пройдет много значительных все-
российских и мировых мероприятий. А наша спартакиада 
— лучший старт в системе финансовых органов страны, — 
подчеркнул председатель организации «Динамо» №33 
Олег Шабуневич. — Здесь представлены сотрудники, явля-
ющиеся спортивным активом министерств и ведомств 
финансового блока».

Отметим, что итогом соревнований для участников 
станут не только красивые дипломы.

«Результаты пойдут в зачет министерств и ведомств, 
но, помимо этого, будут зачитываться как часть норм 
ГТО для тех, кто системно проходит эти испытания, — 
сказал Олег Шабуневич. — Первыми, кто получит значки 
ГТО среди финансовых ведомств, будут именно эти 
спортсмены».

Традиционно гостями соревнований становятся вы-
дающиеся спортсмены. Из рабочей командировки с при-
ветствием к участникам лыжных гонок обратился про-
славленный советский биатлонист, главный судья спар-
такиады четырехкратный олимпийский чемпион Алек-
сандр Тихонов.

«Спортивные соревнования дают возможность про-
верить свои силы, оценить пользу, которую приносят ре-
гулярные занятия физической культурой и спортом, — 
сказал Тихонов. — Кроме того, такие яркие события, как 
лыжные гонки и биатлон, плавание, легкая атлетика и иг-
ровые виды спорта объединяют людей, дарят массу по-
ложительных эмоций». Здесь Александр Иванович не по-
кривил душой. Для людей, которые большую часть вре-
мени проводят на работе, такие мероприятия — отдуши-
на. И они, непрофессиональные спортсмены, с горящи-
ми глазами выходят на старты.

А вот мнение почетного гостя соревнований, статс-се-
кретаря, заместителя министра финансов РФ Юрия Зу-
барева, который подвел итоги мероприятия:

— Здоровый азарт живет в людях, и это необходимо 
поддерживать. Многие из нас в детстве занимались ка-
ким-то спортом, и сейчас часто хочется хоть на минуту 
вернуться в то время. Это часть их жизни, а не только ра-
бочий момент. Я считаю, спортивный праздник удался, 
кроме того, нам очень повезло с погодой. 

БИАТЛОН Россияне 
остались без медалей 
в смешанных эстафетах

Микст — не супер

Илья Соболев

РОССИЙСКИЕ биатлонисты завершили этап Кубка 
мира в канадском Кэнморе на минорной ноте. В двух 
смешанных эстафетах наша сборная так и не смогла под-
няться на пьедестал.

Эйфория, охватившая отечественных любителей би-
атлона после триумфальной Антерсельвы, снова уступи-
ла место суровой действительности. А она такова, что по 
итогам канадского этапа в копилке россиян всего одна 
медаль, «серебро» в спринте Антона Шипулина. Попра-
вить ситуацию в последний день в Кэнморе могли две 
эстафеты: супермикст и смешанная классическая.

В первом за российскую команду бежали Ольга Под-
чуфарова и Алексей Волков. В актив стоит занести пра-
ктически безупречную работу наших на огневых рубе-
жах, лучшую во всем пелотоне. Увы, преимущество в ско-
рострельности было более чем сведено на нет медлитель-
ностью на трассе. В итоге россияне остановились в шаге 
от подиума, став четвертыми. Первое место предсказуе-
мо взяла Франция, выставившая своих сильнейших 
спортсменов — Мартена Фуркада и Мари Дорен-Абер.

В классической эстафете нашу страну представляли 
Екатерина Шумилова, Дарья Виролайнен, Дмитрий Ма-
лышко и Алексей Слепов. Ситуация по сравнению с супер-
микстом получилась практически зеркальная. На этот раз 
российская четверка показала абсолютно лучший ход, но 
вот в стрельбе мы продемонстрировали лишь 15-й резуль-
тат. Особо «отличились» Виролайнен, потратившая уйму 
времени на стойке, и Слепов, который на последней 
стрельбе одну мишень так и не смог закрыть и отправился 
на штрафной круг. Как следствие, вместо того, чтобы заце-
питься за призы, россияне финишировали восьмыми.

Можно конечно, сослаться на резервный характер 
четверки: например, выигравшие эстафету немцы вы-
ставили практически сильнейший состав. Но ведь не Ши-
пулиным единым! К слову, норвежцам, приехавшим в 
Кэнмор без братьев Бе, Эмиля Свендсена и Оле-Эйнара 
Бьорндалена, отсутствие лидеров не помешало завое-
вать «бронзу». Тренерский штаб сборной России экспе-
рименты отложил до следующего этапа в американском 
Преск-Айле. Туда вместо Евгения Гараничева и Слепова 
отправятся 21-летний Александр Поварницын и 24-лет-
ний Алексей Корнев, которые ранее в основной состав 
национальной команды не привлекались. А вот у жен-
щин состав изменений не претерпел.

Остаться в канадском Кэнморе без медалей россиянам 
не позволил Антон Шипулин, выигравший «серебро» в спринте.

ЦИФРА

48
МАТЧЕЙ
за сборную России провел 
Александр Семин на чемпионатах 
мира и Олимпиадах. И набрал в 
них 35 очков.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Для успеха потребуется реализо-
вать гибкую тактику поведения и 
немножко умерить свой крити-
ческий настрой. А романтиче-
ский настрой вдохновит на но-
вые победы в работе и личной 
жизни.

Телец
Смиритесь с этим небезопасным 
для вас днем. Всегда лучше пере-
страховаться, чем потом долго 
страдать. 

Близнецы
Любовные проблемы обострят-
ся; вы будете правы, если во всем 
обвините себя самого, собствен-
ный эгоизм.

Рак
С утра — своевременно обнародо-
вать ваш новый проект. Вечером 
— только отдых в кругу семьи.

Лев
Пришло время пересмотреть ста-
рые связи, взглянуть на свои про-
блемы шире. 

Дева
Повышенная эмоциональность 
сегодня будет способствовать до-
стижению гармонии в семье. 

Весы
На протяжении дня вероятны ко-
лебания настроения, напряже-
ние с партнерами.

Скорпион
Ваша основная задача сегодня — 
уметь быстро выходить из состо-
яния обиды. 

Стрелец
Не исключено, что сегодня вам 
предложат новую и перспектив-
ную должность.

Козерог
Не сотрясайте понапрасну воз-
дух. Сегодня ваши громкие, прин-
ципиальные высказывания могут 
быть восприняты в штыки.

Водолей
Сегодня вам может представить-
ся шанс кардинально поменять 
сферу деятельности.

Рыбы
Вы сможете по-новому посмо-
треть на старую проблему и сде-
лать шаг к ее решению.

09.02| 

ВТОРНИК

Деньги прописью
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1218407
Новая тенденция: граждане чаще стали официально да-
вать в долг друг другу через нотариуса. В трудные време-
на у хороших людей принято выручать друг друга. Но 
очень важно оформить все правильно, чтобы доброе дело 
не выходило боком. Мне кажется, что это опять повыше-
ние значимости нотариусов. У людей итак денег нет, а тут 
еще нотариус тариф возьмет. Конечно, надежнее, если 
особенно очень большая сумма. А вообще договор займа 
в простой письменной форме, расписка, написанная дол-
жником собственноручно с полными данными, — и у вас 
шансы выиграть суд по взысканию задолженности те же.
Татьяна Фёдорова

В Госдуме предложили запретить продажу нефти 
за рубеж
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1219266
На мой взгляд, нужно договориться с другими производи-
телями и снизить добычу для корректировки соотношения 
спроса к предложению. А вот убивать дойную корову рас-
точительно. 
Дмитрий Селезнев

Мой дом — моя сеть
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1218353
Я за снижение тарифов на Интернет и кабельное ТВ, но 
не за счет снижения безопасности и комфортности гра-
ждан, проживающих в многоквартирных домах. Чтобы 
быть правильно понятым, приведу пример. В крупнопа-
нельном девятиэтажном девятиподъездном доме, где я 
проживаю, уже сегодня четыре оператора связи оказы-
вают услуги. Разница в тарифах незначительная, а вот 
разницу в качестве услуг измерить практически невоз-
можно. Только один из них выполнил все требования к 
вводу в здание кабелей связи, к установке оборудования, 
к разводке сети по подъездам и подключению компьюте-
ров, телевизоров и телефонов в квартирах. Остальные 
выбрали легкий путь. Не перечисляя нарушения требо-
ваний регламента по безопасности зданий и сооруже-
ний, утвержденных правительством РФ, могу сказать 
одно, что действия этих операторов уже привели к про-
течкам кровли и снижению прочности отдельных эле-
ментов каркаса здания, и с годами этот процесс будет 
резко ускоряться. 
Александр Ларин

Минобороны России назвало глупостью 
заявления генсека НАТО по Сирии
www.rg.ru/art/1219689
В Минобороны России назвали глупостью заявление ген-
сека НАТО о росте напряженности в Сирии из-за россий-
ского присутствия. «Если кто-то и напрягается сегодня 
от действий российских ВКС в Сирии, то это террористы. 
И мы об этом максимально открыто рассказываем», — го-
ворится в заявлении ведомства. Совершенно согласен с 
генерал-майором Игорем Конашенковым. Извращать 
действительность и обвинять при этом только Россию — 
любимое занятие Европы. Приписывать нам плохие ка-
чества передалось Европе от США. Будем надеяться, что 
запущенный ими бумеранг их же и вылечит.
Александр Баюков

В детских садах снова поменяли меню
Ирина Ивойлова, Нина Рузанова
www.rg.ru/art/1216300
С 2016 года в некоторых детских садах изменился режим 
питания. Вместо трех раз кормить детей стали четыре раза 
в день. Вот и правильно. Лучше чаще, но меньше. Я тоже 
считаю, что надо добавить фрукты и овощи в рацион, от 
булки толку мало. А вообще радует, что такие вопросы об-
суждают и пытаются сделать что-то лучше.
Оксана Ковальчук

ЦЕНЗУРЫ.NET
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Москва -2...+1, облачно

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -22...-18, снег

Архангельск -1...0, снег

Астрахань -4...+3, солнечно

Благовещенск  -26...-10, облачно

Владивосток -11...-9, облачно

Волгоград -5...+1, облачно

Воронеж -6...+1, солнечно

Екатеринбург -16...-6, снег

Иркутск -8...-1, облачно

Казань -7...-2, облачно

Калининград +5...+7, дождь

Краснодар -3...+4, облачно

Магнитогорск -16...-7, снег

Мурманск -4...-3, снег

Нижний Новгород -5...-1, облачно

Новосибирск -10...-7, снег

Омск -17...-13, снег

Орел -4...0, снег

Оренбург -10...-4, снег

Пермь -12...-3, снег

Ростов-на-Дону -5...+2, облачно

Севастополь -3...+7, солнечно

Симферополь -3...+7, солнечно

Сочи +4...+11, облачно

Тамбов -8...-2, солнечно

Тюмень -16...-11, облачно

Уфа -11...-4, снег

Хабаровск -23...-13, облачно

Челябинск -18...-8, облачно

Чита -21...-6, облачно

Элиста -4...+3, солнечно

Южно-Сахалинск -14...-4, снег

Якутск -42...-37, облачно

Ярославль -3...0, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День снова ожидается 
малооблачный. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 747 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Немного потеплеет. Пас-
мурно. Атмосферное 
давление составит 749 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром возможны проя-
снения. Атмосферное 
давление останется без 
изменений. 

«Космоселфи» Юрия Маленченко. Он и другой член экипажа МКС Сергей Волков совершили первый в 2016 году выход в откры-
тый космос. В рамках эксперимента Европейского космического агентства космонавты доставили на борт МКС 46 видов микро-
организмов и более 150 образцов органических соединений, которые были закреплены с внешней стороны российского модуля 
«Звезда» и провели в жестких условиях открытого космоса 18 месяцев. Кроме того, космонавты провели тестирование специаль-
ной клейкой ленты для борьбы с разгерметизацией.

СОБЫТИЕ 

08.02| ПОНЕДЕЛЬНИК

ОГЛЯНУВШИСЬ на девяностые 
годы, мы вспомним, что многие 
квалифицированные специали-
сты, в том числе преподаватели, 
оказались без средств к сущест-
вованию. Коммерческие, негосу-
дарственные вузы для них были 
фактически единственным спо-
собом достойного заработка, и я 
допускаю, что именно их нали-
чие не сделало отток мозгов из 
России еще катастрофичнее. Се-
годня люди также преподают од-
новременно в нескольких уни-
верситетах, да и многие государ-

ственные вузы выживают благо-
даря платным факультетам. Это 
первое преимущество коммер-
ции. Кроме того, ввиду высокого 
уровня коррупции в стране в пре-
стижные государственные вузы 
может поступить бездарь со свя-
зями, а талантливый молодой че-
ловек пролетит. Зато львиная 
доля негосударственных вузов 
примет его с распростертыми 
объятиями, были бы деньги. 

Вместе с тем во втором плюсе 
заключается, на мой взгляд, и 
главный минус того, о чем мы го-
ворим. Есть ряд дисциплин, отве-
чающих, скажем, за человече-
ское здоровье или ту же педаго-
гику, которые должны находить-
ся исключительно под государст-
венным контролем. Несмотря на 
упомянутый мной блат, хочется 
верить, что в большинстве случа-
ев государственные вузы наби-
рают студентов за их умствен-
ные способности, в то время как 
в коммерческие берут всех под-

ряд. А работодатели, насколько 
мне известно, ценят их дипломы 
чуть ли не на одном уровне. То, 
что лишь треть негосударствен-
ных вузов дает качественное об-
разование, о чем «РГ» пишет на 
13-й полосе, меня не удивляет и 
вот хотя бы почему. С техниче-
скими специальностями у нас и 
так очень тяжко, но можно по 
крайней мере назвать несколько 
государственных вузов, готовя-
щих прекрасных специалистов в 
этой области. Среди негосудар-
ственных высших учебных заве-
дений лично я таковых вообще не 
знаю. 

В любом случае негосударст-
венные вузы имеют полное пра-
во на существование. Просто 
должен быть четкий регламент 
их деятельности, который необ-
ходимо строго контролировать, 
и компетентные органы, выдаю-
щие лицензии. 

Подготовил Кирилл Карандюк 

НАУКА  Кого россияне назвали самыми выдающимися 
учеными
www.rg.ru/art/1219913

ЗДОРОВЬЕ  К чему приводит пропуск завтрака
www.rg.ru/art/1219925

ИССЛЕДОВАНИЕ  Почему высокие люди реже болеют
www.rg.ru/art/1219412

ТЕХНОЛОГИИ  Хакеры нашли новый способ взлома 
iPhone и iPad
www.rg.ru/art/1219420

ВИДЕО  Ученые придумали робота-осьминога
www.rg.ru/art/1219999

ФОТО  В Костроме создали киногероев из снега и льда
www.rg.ru/art/1219578

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Мария Безрук,
кинокритик, журналист
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